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Un adiós de toda Córdoba 
Autoridades, representantes de los movimientos y 

congregaciones religiosas, fieles de a pie e incluso 
turistas despistados despidieron a Asenjo 

KR ANTONIO VARO 

CONDONA. Toda Córdoba se 
quiso despedir de luan losé 
Asen» en la Catedral. Alti esta-
ba. por supuesto. la  alcaldesa, 
Rosa Aguilar. cuya jefa de proto-
colo. por cierto, tuvo sus más y 

sus menos poco antes del acto 
con la organización del mismo. 
La regidora reconoció ante los 
periodistas que Asesto sha si-

do un buen obispo, que ha apos-
lado por el diálogos. También 
estaba el equipo de gobierno 
municipal —Rafael Blanco. José 

Antonio Cuadra. Rosa Candelario, 
Francisco Cárdenas.. i la leal 
opo.clon losé Antonio Nieto, 
Rafael Jaén como no- Maña 
Luisa Arcas. Luis Marhn (última-
mente un tanto smissings en 
losados públicos)... 

Tampoco faltó el incombus-
tibie director de la Academia. 
Joaquín Criado. ni losé Manuel 
Roldán, rector de la UCO, ni el 
tatnbiénteasilubicuo presiden-
tede la Audiencia. Eduardo Bae-
na. Las autoridades militares y 
policiales - -el general Ricardo 

Álvarez-Espejo, el coronel Fran-
cisco Aguilar o el comisario de 
la Policia Nacional. losé Ardo-

rifo de la Rosa fueron discipli-
nadas y se movieron sin rechis-
lar de los asientos en los que 
inicialmente se habían sesta-
docuando llegó el Ayuntamien-
to casi en pleno y las desplazó. 

Catasur que saliode su etas. 
co institucional gracias a Asen-
jo, llevó hasta el crucero a sus 

vicepresidentes bateador Btan-
co y luan Ojeda. y a su director 
general. Carlos Senent. 

En el presbiterio estaba su 
otro vicepresidente, remando 
Cruz-Conde, su presidente ac-
tual. Santiago Gómez Sierra, y 
dos ex mandatarios máximos,  

luan Moreno y Miguel Castillejo. 
Entre los fieles, estaban cepa  

sentados todos los movimien-
tos. Llamó la atención que de la 
actual Agrupación de Cofre. 
días sólo estuviera el presiden-
te. loan Piaba. mientras que 
su predecesor, Francisco Alcal-
de. se presentó acompañado 
por tres miembros de su junta 
de gobierno. Alvaro Martínez. 
responsable del Apostolado Se-
glar,hito la monición de entra-
da. Por el Consejo Diocesano 
de Educación Católica estaba 
el Inspector luan Diez. 

Y. sobre todo. el pueblo fiel. 
que supo despedir con todo su 
cariño al que he sido su pastor. 
También habla turistas. 

Diario ABC. Córdoba, domingo 11 de enero de 2009. Pág. 38. 

La Línea de la Concepción (Cádiz). 1 de noviembre de 2008. Hotel Guadacorte. Conferencia de 
D. Joaquín Criado Costa (Director) en San Roque (Cádiz) sobre las Reales Academias y el toreo. 
De izquierda a derecha, D. Antonio León Villaverde, D. Joaquín Criado Costa, D. Rafael Comino 
Delgado, D. Emilio Fernández y D. José Toscano. 

Ciclo de conferencias Nuestra Señora de la Salud. 
que organiza la Cátedra de Tautología de la 

Universidad 

de Córdoba en le mes de mayo. 

El programa se inició el manes día 6. donde el 
catedrático 
Rafael Comino Delgado, habló dobre "El Toreo. 

Un arte único". 

El martes 13. será el ganadero cordobés Ricardo 
Gallardo. propietario 
de la ganadería de Fuente Yrnben. el que diltertará 

del loro bravo. 

Revista Toreros de Córdoba. N° 86. Córdoba, mayo de 
2008. Pág. 47 

El martes 20. Victoriano Martín también hablara 

sobre 
el ganado de lidia. 

Estos actos se desarrollan en la Real Academia 
de Córdoba 
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• 

A menos público, menos ayudas 
uno de los motivos por el que el 
• sector de la cultura en Córdoba 

no recibe más apoyo financiero, 
sobre todo de la iniciativa privada. es la 
falta de público que suele haber en las 
actividades que se realizan en la ciudad. 

Todas las asociaciones con lasque es-
te periódico se ha puesto en contacto 

han asegurado que en Córdoba no hay 
una inquietud por la cultura asentada en 
la sociedad. kuquin Criado ha aseverado 
que el problema 'ese' balo nivel cultural 
slv la sociedad cordobesa". algo que se de- 
b•.• combatir desde 'la ro Tia so. iedad" 
durante la educa, i.'in •ccol, A.1,,,,,. 

Criado ha aclarado que el problema no 
está en la oferta cultural, ya que Córdoba 
ha aumentado 'considerablemente el 
número de actos, aunque no el público 
que asiste a ellos'. e incluso hay tantos 
actos que 'pueden coincidir hasta dos 
eventos diferentes en el mismo din'. 

Ruso parte. la  presidenta de I, Bella 
Varsovia. Elena Medel, ha indicado que  
la croa r, la que 'no hay consumo dr 
cultura" en Córdoba puede ser porque la 
manera c.an la que actualmente se difun-
den las actividades 'sea errónea'. por lo 
■ Ille 30 , 3,413 TI,' se haga mi análisis.,.. 
bri• este asunto. 

326 	 GALERÍA FOTOGRÁFICA Y NOTICIAS DE PRENSA 

26 PROTAGONISTAS 
as Asociaciones Cultu-
rales Cali a tener que 
apretarse el cinturón a la 
hora de programar las 
actividades de la próxi-
ma temporada. Y coque 

sus fuentes de financiación, institu- 
ciones públicas y empresas privadas. 
se han visto afectadas por la crisis y 
están recortando las ayudas que 
prestan a estos colectivos. 

A este respecto, para que la baja-
da en las subvenciones y los patroci-
nios perjudique lo menos posible'a 
las asociaciones. éstas tendrán que 
esforzarse no sólo para conseguir 
que Córdoba tenga una buena can-
tidad de actividades, sino también 
para que sean de calidad. 

Una tarea dificil teniendo en 
cuenta que el 2009 va a ser un año 
muy duro en lo que 3 aportaciones 
económicas se refiere. 

La 'esteta' da le crisis 
En este sentido, la> empresas 
privadas han encontrado en la crisis 
una excusa perfecta para no seguir 
apoyando económicamente a la 

cultura. En esta linea, el presidente 
de la Asociación Cultural Aires de 
Córdoba. Francisco Arenas, ha 
señalado que las entidades 'al estar 
más débiles económicamente' han 
tenido que reducir el presupuesto 
que daban o incluso anularlo. Un 
hecho que los empresarios ya han 
hablado 'claramente' con los 
responsables de estos colectivos. 

Pero, además, a esta merma hay 
que sumar otro de los problemas 
que tienen las asociaciones: a todas 
las agrupaciones no les llegan las 
ayudas del sector privado. Con cri-
sis o sin ella, 'en Córdoba no hay 
empresas que apoyen la cultura co-
mo ha afirmado el presidente del 
Ateneo de Córdoba, Antonio Perca. 
A su juicio. hay muy pocas entida-
des que se impliquen en proyectos 
de esta materia y cuando lo hacen 
su ayuda suele ser 'insuficiente', 
dando lugar a casos en los que se li-
mitan a 'dar una miseria por poner 
un logo'. 

Le que des las instituciones 
La otra fuente de financiación de es-
tos colectivos es la administración 
pública. Asi. el Ayuntamiento de 
Córdoba, la Diputación o la Junta 
de Andalucia otorgan subvenciones 
para producir programas culturales, 
de las que se han visto beneficiadas 

Un bajo nivel 

cultural. unido 

a una difusión 

"errónea" de 

las actividades, 

causas de la 

falta de 

espectadores  

algo es', afirma el director de Real 
Academia. Joaquin Criado. 

Igualmente, el presidente de La 
Asociación Cultural La Manzana 
Poética, Francisco Gálvez. se ha 
mostrado contento porque en el pa-
sado año se han podido realizar so. 
das las actividades programada> y 
'no hemos notado una bajada signi-
ficativa'. 

EL sassassamocelyitylt 

Pero ambos colectivos también 
han destacado que están expectan-
tes acerca de lo que pasad en el 
2009 porque las subvenciones toda-
sia no se han publicado, y se augura 
que 'puede haber recortes", a lo ten-
drán que adaptarse. 

Soluciones e le dependencia 
Y para salir adelante de los malos 
tiempos, las asociaciones se las inge-
nian más que nunca para no tener 
que depender tanto de las ayudas 
externas y sobrevivir a la crisis. En el 
caso de la Asociación Aires, sus ges-
tores llevan años intentando que las 
actividades sean autofinanciables, y 
asi poder tener 'libertad', tanto eco- 
nómica como artistica, a la hora de 
realizar su trabajo. 

Otro truco que contemplan es-
tos grupos es hacer lo mismo que en 
la economia doméstica. Es decir. 
ahorrar en gastos y, sobre todo, 'eli-
Illinar lo superfluo'. que según Pe- 
rra es lo que tendrán que hacer tu- 
dos los colectivos lmmles afectados 

por los recortes en patrociniospara 
poder mantener el nivel cultural 
que quieren para la ciudad. 

CARMEN SUZMán 

en el recién acabado 2008 asociacio-
nes corno la Real Academia de Cien-
cias, Bellas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba o la Manzana Poética. De 
hecho, según sus responsables, en 
el pasado año se ha cumplido con 
las ayudas previstas: 'No hemos no-
tado ninguna bajada, es más, en al-
gún caso hemos tenido un aumento 
de subvenciones. no mucho. pero 

Los colectivo* culturales organizan actividades con el apoyo de subvenciones y patrociniosiFoto: Semanario. 

A las asociaciones se les 
acabó el chollo 
Las empresas privadas se escudan en la crisis para reducir sus patrocinios y 

se prevé que las instituciones también recorten las ayudas públicas en 2009 

Para 
sobrevivir, las 
asociaciones 
tendrán que 
buscar 
soluciones 
como realizar 
"actividades 
que se 
financien por 
sí mismas" y 
"controlar los 
gastos", 
apunta 
Antonio Perea 
y Francisco 
Arenas 

Semanario La Calle de Córdoba. Córdoba, del 10 al 16 de enero de 2009. Pág. 26. 
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Asenjo saluda al parlamentario andaluz Rafael Velasco. 

  

      

  

Las fuerzas políticas mayoritaras despiden al obispo 

 

  

La presencia de las fuerzas polí-
ticas fue patente en el acto de 
despedida de la Diócesis de 
Juan José Asenjo. Aunque hubo 
ausencia total de representa-
ción por parte del Gobierno 
central, la Junta de Andalucía y 
la Diputación, el Ayuntamiento 
tuvo al grupo más numeroso, 
encabezado por la alcaldesa, 
Rosa Aguilar, y compuesto por 
Rafael Blanco, José Antonio Nie-
to, Rosa Candelario, Francisco 
Tejada, José Joaquín Cuadra, 

Ana Moreno, Francisco Cárdenas, 
Rafael Jaén, Luis Martín y Luisa 
María Arcas. También estuvo 
presente el 'número tres' del 
PSOE andaluz y parlamentario 
por Córdoba, Rafael Velasco; el 
presidente de la Audiencia, 
Eduardo Baena; el rector de la 
Universidad, José Manuel Roldán 
Nogueras; así como los máximos 
responsables del Cuerpo Nacio-
nal de Policía, Guardia Civil y Poli-
cía Local. El director de la Real 
Academia, Joaquín Criado, tam- 

bién estuvo entre los asistentes. 
Destacó la presencia de la cú-
pula directiva de Cajasur, caja 
de ahorros cuyo patronato está 
formado por seis canónigos. 
Además del presidente, Santia-
go Gómez Sierra, y del vicepre-
sidente, Fernando Cruz Conde, 
que concelebraron desde el 
presbiterio, acudieron el vice-
presidente tercero, Juan Ojeda, 
el director general, Carlos Se-
nent, y el director de la Funda-
ción Cajasur, José Rafael Rich. 

 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, domingo 11 de enero de 2009. Pág. 15. 
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José 	 Mercedes 

CALVO POYATO MUDARRA 
Escritor 	 Delegado de Cultura tse Itt Junta 

► LA OFENSA 
"Tiene un grave problema de 
comunicación y ha hecho un chiste 
que mueve a pena y a indignación" 

► COMPRENSIÓN BÁSICA 
"Dice que no entiende a los 
cordobeses y ella es la que tiene el 
problema de no entender nada° 

XIIWZMA 
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Un insulto a la cultura andaluza 
Escritores, autoridades académicas y responsables institucionales de la cultura 
rechazan técnicamente las declaraciones de la diputada catalana del PP 

REPORTAJE frases 
ANTONIO RODRIGUEZ 

C,OirCOBA 

El poeta y director del Centro 
Andaluz de las Letras, Pablo 
García Baena, calificó ayer las 
declaraciones de la diputada 
catalana del PP Montserrat Ne-
brera de "auténtico chiste" y 
recordó que los andaluces han 
escrito "el mejor castellano de 
España", subrayando que Cer-
vantes era más andaluz que 
madrileño y que el cordobés 

: Góngora es el que "enriquece 
el lenguaje. Subrayó que el ha-
bla andaluza es la que se ha ex-
tendido por Hispanoamérica. 
Las declaraciones de responsa-

bles institucionales coinciden 
en la barbaridad y el intento ele 
agravio llevado a cabo por la di-
putada catalana del PP. En ese 
sentido, la directora general 
del Libro de la Junta de Anda- 

Rafaela Valenzuela, de-
chtiO .,1yel a este petiudico que 
"a mí me resulta indignante. 
pues estamos hablando de 
que ilustres escritores como 
Lorca, Alberti, Aleixandre 
siempre se sintieron orgullo-
sos de su identidad andaluza 
y han demostrado la grandeza 
de la lengua española. Esto 
está fuera de lugar". 
El director de la Real Acade-

mia de Córdoba, Joaquín Cria-
do Costa, manifestó que "es 
una burrada de una señora 
que no tiene idea de lo que 
está diciendo. Es decir, que no 
sabe nada y no se puede mo-
far de la manera de hablar de 
los andaluces". Subrayó que 
Córdoba "es la provincia más 
castellana de Andalucía, que 
como el resto, habla un caste-
llano muy correcto". 
Por su parte, la éatedrática de 

Literatura de la UCO y diputa-
da socialista Angelina Costa, 
explicó que "esta señora ha in-
sultado a todo el pueblo anda-
luz con esta barbaridad. La 
modalidad dialectal andaluza 
es la que se habla en Hispa-
noamérica y en Estados Uni-
dos, es decir, unos 400 millo-
nes de hablantes, que no ha-
blan el castellano que se ha-
bla en Cataluña, sino el de An-
dalucía". 

Pablo 

GARCÍA BAENA 
Poeta y disector del CAL 

► UNIVERSAL 
"El andaluz va a pasos 
agigantados y es el mejor 
castellano del mundo" 

Angelina 

COSTA 
Catedratica de la 11C0 y cfiputacla 

► IGNORANCIA 
"Me parece una barbaridad que 

i esta señora, que ha quedado de 
inculta, critique de lo que no sabe" 

El escritor cordobés José Calvo 
Poyato manifestó que "me pa-
rece, además de una salida de 
tono, una auténtica ofensa a 
los andaluces. Nosotros tene-
mos una forma de hablar que 
si ella no es capaz de interpre-
tar es su problema. De modo 
que quien tiene un problema 
de entendimiento es la señora 
Nebrera". 
La delegada de Cultura de la 

Junta, Mercedes Mudarra, de-
claró que "me parece de un 
desconocimiento absoluto so-
bre la forma de hablar de los 
andaluces y es una falta de 
respeto a nuestra cultura. No- 
sotros reivindicamos una for-
ma de hablar que se nos había 
arrebatado durante el fran-
quismo". 

Rafaela 

VALENZUELA 
Directora generé del Libro 

► EL ATAQUE 
"Esta señora hace una broma de 
mal gusto contra in pueblo que ha 
producido una cultura universal" 

ANTONIO 

RODRÍGUEZ it 
Ataque absurdo 
En el teatro del absurdo había 
muchos diálogos de besugos. 
La señora Nebrera me recuerda 
a un personaje de lonesco. En 
México se les llama "merolicos" 
a esos charlatanes que hablan y 
hablan y no dicen nada. Esta 
señora tiene sencillamente un 
problema de expresión, de con-
tinencia y entendimiento. Pues 
es una burrada no entender a 
los andaluces. Chistes siempre 

se han hecho de catalanes, vas-
cos, gallegos o andaluces, pero 
se hacían en las tabernas. Los 
políticos senos tienen que guar-
darse de decir estupideces que 
ofendan a sus hermanos, y, 
aunque a eta le pese, los cata-
lanes y los andaluces son her-
manos de sangre y de lengua. 
De modo que si no entiende los 
modos dialectales de la lengua 
castellana o española no podrá 
viajar a Argentina, Bolivia o Ve-
nezuela a no ser que pretenda 
comunicarse en catalán, una 
lengua preciosa que enriquece y 
de la que los andaluces también 
nos podemos sentir orgullosos. 

CRIADO 
Director de la R. A. de Córdoba 

► COMUNICACIÓN 
"Si esa señora, en su ignorancia, 
no entiende a un cordobés es que 
no entiende español" 

Diario Córdoba. Córdoba, lunes 12 de enero de 2009. Pág. 9. 
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La Real Academia 

reflexiona sobre 

la microbiología 

Catedráticos debaten sobre 

asuntos como la gripe aviar o 

la resistencia a los antibióticos 

La Real Academia de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes 
acoge hoy la celebración de las 
segundas jornadas sobre los 
microbios y el hombre en el si-
glo XXI. El encuentro se abre a 
las 19:30 por parte del direc-
tor de la institución, Joaquín 
Criado Costa. A continuación 
intervendrá el catedrático de 
Microbiología de la Universi-
dad de Córdoba y coordina-
dor de las jornadas, Manuel 
Casal Román. 

La primera ponencia será 
pronunciada por Francisco 
Calbo, catedrático de Micro-
biología de la Universidad de 

Málaga y académico de la Nacio-
nal de Medicina de Madrid, que 
abordará la repercusión de la gripe 
aviar en el sistema inmunitario del 
ser humano. 

Las jornadas también se celebra-
rán los martes 20 y 27 de enero, 
con intervenciones de José Prieto. 
catedrático de Microbiología de la 

Complutense de Madrid, y de su 
colega de la Universidad de Zara-
goza Rafael Gómez. Este último 
hablará sobre la resistencia a los 
antibióticos en España. 

Lugar: C/ Ambrosio de Morales, 9. 

Hora:la inauguración tendrá lugar a las 

19:30. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, martes 13 de enero de 2009. Pág. 24. 

RAFAEL CARMONA 
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La gripe aviar abre 
unas jornadas de 

microbiología 

La Real Academia inauguró anoche las segundas jornadas sobre 
«Los microbios y el hombre en el siglo XXI» en las que participa- 
ron los catedráticos en Microbiología Manuel Casal (izquierda) y 
Francisco Calbo (en el centro), quien abordó el tema «¿La gripe 
aviar será un problema sanitario para el hombre?» 

 

Diario ABC. Córdoba, miércoles 14 de enero de 2009. Pág. 43. 
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Real Academia 

'Malos tratos: medicina 
y sociedad' 

20:30 La Real Academia 
organiza en su sede una sesión 
pública en la que el académico 
Carlos Orense Cruz disertará 
sobre Malos tratos: medicina y 
sociedad. 

e C/ Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
jueves 15 de enero de 2009. Pág. 24. 
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La "burrada" de Nebrera 
También el mundo de la cultura ha saltado ante "la burrada" de al diputada 
catalana. Utilizando estas palabras el director de la Real Academia de 
Córdoba, Joaquín Criado Costa, ha declarado que "es una burrada de una 
señora que no tiene idea de lo que está diciendo. Es decir, que no sabe nada 
y no se puede mofar de la manera de hablar de los andaluces". 

El Plural.com, Periódico Digital Progresista. Lunes 12 de enero de 2009. 

REAL ACADEMIA 

 

•-••■ 

•■■• CORDOSA. 

 

  

Ponencia sobre los malos 
tratos en la Real Academia 

La Real Academia acoge la confe-
rencia sobre Malos tratos: medicina 
y sociedad, a cargo del académico 
y médico Carlos Orense Cruz. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 15 de 
enero de 2009. Pág. 17. 

REPORTAJE 

"Debemos prevenir el maltrato" 
CORDO8A 

El ginecólgo y académico cor-
dobés Carlos Orense Cruz ofre-
ció ayer una ponencia en la Real 
Academia de Córdoba en la que, 
basándose en su experiencia 
profesional y sus reflexiones so-
bre el tema, analizó el problema 
de los malos tratos cada vez más 
frecuente en la sociedad actual. 
En su opinión, "es necesario 

clasificar los casos de malos 
tratos y diferenciar la violencia 
doméstica (ámbito familiar) de 
la de género (por razón de se-
xo), la machista (de varón a mu-
jer) o la hembrista (de mujer a 

varón), algo que en los medios 
se tiende a confundir". Anali-
zando el tema desde un punto 
de vista médico, insistió en la 
necesidad de "prevenir como 
norma en lugar de curar una 
vez se produce el maltrato", pa-
ra lo cual apuntó la importan-
cia de que la sociedad en gene-
ral y los profesionales en parti-
cular se impliquen en el tema: 
"Es posible realizar un 
diagnóstico de sospecha ante 
posibles agresores cuando se 
detecta un comportamiento 
agresivo o un cambio de acti-
tud para intervenir antes de 
que sea tarde". Aunque actual- ►  Carlos Orense. 

S'ft 

mente está jubilado, Carlos 
Orense ha sido testigo de los 
efectos de muchas agresiones 
sexuales y violaciones directas, 
cuyo origen nunca es el mis-
mo. "Se pueden dar multitud 
de situaciones. desde casos 
originados por una perver-
sión sexual del autor, por el 
uso de drogas, entre las que el 
alcohol es un detonante im-
portante, por un ambiente so-
cial que lleve al mimetismo 
de actitudes violentas o por 
una educación basada en la 
violencia", comentó, poniendo 
el énfasis en que la sociedad 
actual debe reconocer tam-
bién que las leyes no están sir-
viendo para disminuir los ma-
los tratos. que siguen en 
aumento, y actuar en conse-
cuencia". 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 16 de enero de 2009. Pág. 16. 
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EL RE 	I O DE LA CAPITALIDAD 

Martín 

Femársdez * 

E
n un entorno de crisis 
como el actual es necesa-
rio plantearse retos. Ha-
cemos poco por nosotros 

mismos y por los demás si nos 
quedamos parados viendo cómo 
el tiempo pasa. En el caso de 
nuestra ciudad. 2009 es un año 
esencial para conseguir la capita-
lidad europea de la cultura en 
2016. Lejos de lo que algunos 

piensan. ello no depende solo de 
los que nos gobiernan o de funda-
ciones y comisiones creadas para 
lograrla Es tarea de todos. Para 
Córdoba y sus ciudadanos. debe 
ser un objetivo prioritario. Puede 
conseguirse. pero hay que dar los 
pasos precisos para ello. 
No basta con alegar nuestros 

más de dos mil años de historia. 
Nuestra capitalidad de la bélica 
romana o del califato. El que sea-
mos un crisol de ves culturas. El 
que nuestro casco histórico sea 
Patrimonio de la Humanidad do 
clarado por la Unesco. Ello es 
bien conocido y necesario. pero 
no suficiente. Me explico. 
La candidatura debe poner de 

manifiesto realidades y carencias  

que pueden solventarse de coas, 
guir el objetivo. Entre las realida-

des. se  encuentra todo lo ya men-
cionado. Entre las carencias, 
además de algunas infraestructu-
ras -ejemplo: el tan consabido Pa-
lacio del Sur, es preciso llegar a 
concebir una oferta cultural uni-
forme, de calidad y participativa. 
En nuestra ciudad existen institu-
ciones que llevan a cabo una la-
bor encomiable al respecto: la 
Real Academia, Cajasur. el Ate-
neo y un amplio listado de funda-
ciones y asociaciones u otras enti-
dades, asi como las distintas ad-
ministraciones, los medios de co 
municación o la propia Universi-
dad. Solo hay que dar sensación 
de unidad a toda esta acción cul-
tural. No es algo complicado, si-
no todo lo contrario. 
También debe visualizarse la 

participación. los agentes cultu-
rales han de controlar el número 
de personas que acuden a los ac-
tos y que esa información tras-
cienda a los medios y se haga 
constar en sus correspondientes 
memorias, aunque para ello haya 
que utilizar medios informáticos 
que no exigen un gran desembol-
so económico. 
Cultura lo es todo: arte, cine, 

teatro, literatura, música, cocina, 
pero también el trato hacia los 
demás y el respeto a nuestro en-
torno medioambiental. En Córdo 

Rara Córdoba y sus 
ciudadanos, debe ser un 
objetivo prioritario" 

loa se debe respirar un buen ha-
cer, una sensación de limpieza y 
de orden. Por tanto. hemos de ol-
vidarnos de absurdas polémicas o 
de dar la sensación de que cada 
uno va por su lado. 
La complicidad de la provincia 

resulta esencial. Todos y cada  

uno de sus pueblos deben tomar 
el reto de la capitalidad como al-
go propio (la labor de la Diputa-

ción es clave). Córdoba no se com-
prende sin algo que hay en cada 
uno de ellos. Sirvan como ejem-
plos los caldos de Montilla-Mori-
les, los productos del cerdo ibéri-
co del Valle de los Pedroches. los 
licores de Rute, la Semana Santa 
de Puente Genil, la riqueza artis-
tica de Priego o la prehistoria de 
Zuheros. 
El mundo empresarial debe vol-

carse en la iniciativa. No solo a 
través del esfuerzo económico, si-
no permitiendo que se visualice 
tanto en el interior como en el 
exterior. las cartas de los restau-
rantes deben reflejar nuestra ri-
queza gastronómica; los bares de 
copas, ser lugares de encuentro 
de distintas manifestaciones cul-
turales, y los productos cordobe-
ses, reflejar el proyecto de capita-
lidad como un refrendo de cali-
dad. 
En fui de año felicitaba con un 

mis algo lacónico pero ilustrati- 
vo: "Nada escapa a la ilusión de 
todos". Solo de este modo podre-
mos conseguir la capitalidad, co-
menzando, desde hoy mismo. 
por votar en la web www.candi 
datecities com. il-lay que creérse-
lo! m 
• Socio director de F&J Medie ~de-

dos 
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Sevilla, 17 de enero de 2009. Asistencia al acto de toma de posesión del Excmo. y Rvdmo. Sr. 
D. Juan José Asenjo Pelegrina como Arzobispo Coadjuntor de Sevilla. El Excmo. Sr. D. Joaquín 
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Córdoba D.  Camino Canals y Pareds y D. Manuel Estepa y la Vicedecana D.  María del Carmen 
Mingorance Gosálvez, en una de las puertas de la catedral de Sevilla. 
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"El médico huele el maltrato y su labor 
preventiva es determinante" 

Carlos Orense Cruz 	Médico y 

académico de la Real Academia de Córdoba 

El académico presentó ayer su estudio «Malos tratos: 
medicina y sociedad» en la Real Academia de Córdoba. 
En el ensayo defiende el papel de los médicos, la Ley y 
la educación como herramientas para ayudar ante los 
casos de malos tratos 

TEXTO: AL R. 
FOTO: RAMA CARMONA 

CÓRDOBA. El académico Car-
los Orense Cruz impartió ayer 
una conferencia en la Real Aca-
demia de Córdoba sobre «Ma-
los tratos: medicina y socie-
dad». Un ensayo en el que el doc-
tor analiza la aportación de los 
médicos a la lucha contra los 
malos tratos y defiende la la-
bor preventiva de la medicina 
para estos casos. Especialista 
en Ginecología y Obstetricia 
ya retirado, afirma que este es-
tudio se basa, en parte, en su ex-
periencia de más de50años tra-
tando a mujeres. 
—Su estudio parte del papel fun-
damental del médico a la hora de 
detectar los casos de malos tra-
tos. 
—El médico puede actuar de 
dos formas. Una legal, pues an-
te la mínima sospecha hay que 
denunciarlo ante la autoridad 
competente. Otra es el trabajo 
de observación. Es necesario 
estar atento, especialmente an-
tela envergadura que ha adqui-
rido este problema en los últi-
mos años, ayudar a la persona 
y sobre todo prevenir, que es la 
función de la medicina. 
—Habla de la envergadura del fe-
nómeno en los últimos años. Se di-
ce que los malos tratos a este ni-
vel han existido siempre, sólo que 
ahora se denuncia más y salen a 
la luz. De acuerdo con su estudio 
y su experiencia, ¿coincide con 
esta afirmación? 
—No. Creo que ha aumentado 
enormemente en los últimos 
años y no porque antes no se de-
nunciara, ahi están las estadís-
ticas. Es especial mente preocu-
pante el número de mujeres in-
migrantes afectadas. 
—¿Cuentan los médicos con los 
medios necesarios para detectar 

«Los casos de maltrato 
han aumentado mucho 
en los últimos años y 
no es porque antes no 
se denunciara» 

los malos tratos en las consultas? 
Si consiguiéramos una me-

dia de 10o 15 minutos con cada 
paciente y aumentase el núme-
ro de facultativos, el diagnósti-
co mejoraría. No obstante, el 
médico lo huele, va con la profe-
sión. Además ejerce una labor 
determinante porque puede in-
cidir en el ambiente que rodea 
al meg retador y a la víctima. 
—En su estudio dedica un capitu-
lo a distinguir entre género y per-
sona. ¿Qué quiere decir? 
—Se utilizan muchos térmi-
nos diferentes para hablar de 
malos tratos y creo queesnece, 
sario diferenciarlos. Una cosa 

es la violencia doméstica, que 
es la que se da en el ámbito fa-
miliar y otra la violencia de gé-
nero, que se da por razón de 
sexo. La violencia machista es 
la que el hombre ejerce contra 
la mujer y la que denomino co-
mo violencia feminista radical 
es la que ejerce la mujer contra 
el hombre. 
—Cambiando de tema, ha escrito 
varios artículos de opinión sobre 
el aborto en los que condena esta 
práctica. ¿Qué opina de la inten-
ción del Gobierno de modificar la 
Ley y ampliar el plazo para abor-
tar? 
—Hay quepartir del crecimien-
to progresivo de los casos de 
aborto voluntario y creo que si 
aumentan el plazo legal habrá 
más abortos. De todas formas, 
en la práctica, que no en la teo-
ría, el aborto ya es libre. Se apli- 

«La ampliación de 
plazos que pretende el 
Gobierno aumentará el 
número de abortos 
voluntarios»_ 

ca el supuesto de riesgo psicoló-
gico para la madre y ya está. 
Ante esto, ¿qué puede aportar 
el médico?. Pues, y siempre res-
petando la libertad de la mujer, 
hay que informarle de que lo 
que tiene dentro es un hijo y no 
células, como dicen algunos. 
Hoy nadie duda de que la vida 
empieza en el momento en que 
las células se unen y que en ca-
da aborto se pierde un ser hu-
mano. Y luego hay que tener en 
cuenta los problemas psicológi-
cos derivados de un aborto vo-
luntario. 
--¿Qué problemas? 
—Es el sindrome del postabor-
to y las cifras son aleccionado-
ras. Está demostrado que una 
mujer que se somete a un abor-
to voluntario tiene más episo-
dios de ansiedad, estrés y de-
presión que aquella que tiene 
un aborto espontáneo. 
—Otro tema de debate reciente, 
vinculado a la defensa de la vida, 
ha sido la eutanasia. 
—No t iene sentido. Ni la euta-
nasia ni la distanasia (alargar 
la muerte). No tienen razón de 
ser porque contamos con lame-

_ _dicina_paliativa. Creo que es 
una compasión mal entendida. 
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.■• ■• José Prieto Prieto, 
ayer, en la Real 
Academia de Córdoba, 
antes de su ponencia. 
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Contracorriente 

"Almacenar antibióticos en 
el hogar es muy peligroso" 

JUAN MANUEL VACA 

PATRICIA MARTINEZ 

iocMdcordoba•pe•o•co com 

CORDOBA 

-¿la gente tiende a pensar que 
los antibióticos b curan todo? 
-Sí. El tema de los antibióticos es 
casi el paradigma de lo que ocu-
rrió en España y en el mundo 
cuando se consideró la aparición 
de la penicilina como un nula-
gro y todos los pacientes tenían 
el afán de disponer de él. Ha su-
puesto un adelanto tremendo, 
pero no ha estado exento de pro-
blemas. Son unos magníficos fár-
macos, pero tienen efectos se-
cundarios y, si se utilizan de ma- 
nere-4tteeleetteda,-pierflen 
cia. 
- ¿las personas tienden a tomar 
antibióticos sin el asesoramien-
to de un profesional? 
-Eso ocurría antes y llevó a una 
situación de automedicación. 
Una de las principales revolucio-
nes del siglo XX fue la emancipa-
ción del paciente, que adquirió 
la capacidad de tomar decisiones 
sobre su enfermedad y esto, jun-
to a la presión de los médicos y 
la sociedad, provocó que la in-
dustria farmaceútica presentara 
los antibióticos orales para hacer 
más cómoda su administración. 
La automedicación tenía efectos 
nocivos, creaba resistencias, se 
producían incumplimientos te-
rapeúticos, almacenaje de anti-
bióticos, y esto no era deseable. 
-¿Cuál es la situación actual en 
el control de la automedica-
ción? 
- La administración ha tenido 
que legislarlo. Ahora la Ley del 
Medicamento penaliza a los far-
maceúticoí que suministran an-
tibióticos sin receta y ha dismi-
nuido este fenómeno. También 
ha limitado la automedicación 
el que el médico se defienda me- 

JOSE 

Prieto 

Es catedrático de 
Microbiología de la 
Universidad 
Complutense y 
doctor en Medicina. 
Lleva más de 30 años 
investigando sobre los 
antibióticos y á 

selección de 
resistencias. 

jor ante la presión de un pacien-
te para que le recete un anti-
biótico. Hace unos 10 años, el 
30% de los antibióticos que se su-
ministraban en España eran sin 
receta, en el 2006 esta cifra des 
cendió al 14%y actualmente po-
dría estar en torno al 5%. Sin em-
bargo, no se ha reducido del to-
do por el incumplimiento te-
rapéutico. Los enfermos no to-
man adecuadamente los trata-
mientos y lo que les sobra lo al-
macenan en el botiquin. Este al-
macenaje es muy frecuente, en-
tre el 35y 40% de los hogares es-
pañoles tiene algún antibiótico 
en los botiquines, pero esto es 
muy peligroso, ya que se pueden 
utilizar para la automedicación. 

-¿Que otras terapias puede, 
utilizarse para complementar 
evitar el uso de antibióticos? 
-Tenemos que controlar la sitiu 
ción con la prevención, vacuna 
y una adecuada inmunidad: e 
padecimiento de las enferme& 
des de forma leve y mantenier 
do un buen estado nutricional 
Hay otras medidas como los bic 
cides (desinfectantes y antisépt 
cos), muy útiles en el control d. 
las infección. Los antibiótico 
son lo más llamativo y lo qu. 
más se conoce, pero no es la ún: 
ca manera de controlar las infec 
ciones. Es necesaria una buen: 
educación sanitaria y se ha esta 
blecido en Europa el día del us< 
adecuado de los antibióticos. as 

Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 21 de enero de 2009. Pág. 72. 

BRAC, 156 (2009) 325-413



334 	 GALERÍA FOTOGRÁFICA Y NOTICIAS DE PRENSA 

1930 h. REAL ACADEMIA 
CORDOBA 

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Conferencia sobre el uso 
de los antibióticos 

Esta tarde, a las 19.30 horas, con-
ferencia a cargo de José Prieto 
(Fac. Medicina de la UCM) sobre 
el problema del uso y abuso de 
los antibióticos en España. 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 20 de 
enero de 2009. Pág. 18. 

Real  Academia 

'Cerebro y orientación 
sexual: heterosexualidad' 

20:30 La Real Academia 
organiza una sesión pública en 
la que intervendrá el 
académico Pedro Montilla 
López, que disertará sobre 
Cerebro y orientación sexual: 
heterosexualidad. 

• C/ Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
jueves 22 de enero de 2009. Pág. 24. 

Córdoba 

Real Academia 

'Los microbios y el 
hombre en el siglo XX' 

20:00 La Real Academia 
organiza unas jornadas que se 
celebran los martes y que 
girarán en torno a Los 
microbios y el hombre en el 
siglo XX. Hoy intervendrá José 
Prieto Prieto, catedrático de 
microbiología de la Universidad 
Complutense de Madrid, que 
disertará sobre El problema del 
uso y abuso de los antibióticos 
en España. 

• C/ Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
martes 20 de enero de 2009. Pág. 28. 

REAL ACADEMIA 

 

20.30 h. CÓRDOBA 

 

  

Conferencia a cargo de 
Pedro Montilla López 

En la Real Academia de Córdoba, 
el acádemico y ex decano de la 
Facultad de Medicina de la UCO, 
Pedro Montilla López, hablará so-
bre Cebrero y orientación sexual: he-
terosetialidad. Comenzará a par-
tir de las 20.30 horas. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 22 de 
enero de 2009. Pág. 19. 
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"No hay duda, nuestro sexo es nuestro 
cerebro" 

Pedro Montilla ___ Ex decano de Medicina y académico 

El profesor inició ayer 

un ciclo de 

conferencias en el 

Círculo de la Amistad 

sobre el cerebro y la 

sexualidad. Ayer, sentó 
las bases de sus 
ponencias hablando de 

diferenciación e 

identidad sexual 

TEXTO M. ROSO 
FOTO: RAFAEL CARMONA 

CÓRDOBA. El académico Pe-
dro Montilla López, ex decano 
de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Córdoba y 
profesor titular en este centro, 
impartió ayer una conferencia 
en la Real Academia de Córdo-
ba sobre «Cerebro y orienta-
ción sexual: heterosexuali-
dad», con la que inicia un ciclo 
de cuatroponenciasdonde tam-
bién tratará la relaciónentre el 
cerebro y la homosexualidad, 
la transexualidad y la respues-
ta sexual humana. El profesor 
no quiso adelantar ayer el con-
tenido de las próximas confe-
rencias y prefirió centrarse en 
los fundamentos de la primera 
ponencia 
—Su conferencia parte del proce-
so de diferenciación sexual cere-
bral. 
— Está demostrado que este 
proceso se produce en torno al 
tercer o cuarto mes de gesta-
ción y está determinado por el 
papel de las hormonas. La dife-
renciación en el caso del ma-
cho se debe a la presencia de al-
tos niveles de testosterona, 
mientras que en el caso de la 
hembra se debe a la ausencia 
de esta hormona: Este proceso 
hormonal se reaviva durante 
la pubertad, cuando aumenta 
el nivel de hormonas y esos cir-
cuitos predeterminados se 
vuelven a activar 
— ¿A partir de qué momento se 
puede hablar de identidad 
sexual? 
— En torno a los 4 ó 5 años de 
edad. Es entonces cuando el ni-
ño toma consciencia de que es 
niño y la niña de que es niña. 
— En sus próximas ponencias 
abordará la relación del cerebro 
con .1a homosexualidad y tran-
sexualidad. 
—Existe un desfase entre la di-
ferenciación sexual del cere-
bro y la formacióndelos genita-
les. Es en ese momento cuando 

puede ocurrir un trastorno 
que dé lugar a otras formas de 
orientación sexual. 
— Hace unos meses, un estudio 
científico reveló que el cerebro 
de un hombre homosexual es si-
milar al de una mujer hetero-
sexual, mientras que el de una 
mujer lesbiana es similar al de un 
hombre. ¿Está de acuerdo? 
— Hay aspectos en los que la 
respuesta es similar. Por ejem-
plo. se  comprobó que ante un 
rostro femenino se activan las 
mismas partes del cerebro en 
hombres heterosexuales y en 
mujeres lesbianas. Sin embar-
gó, la diferencia entre el cere-
bro de un hombre y una mujer 
es mayor que la que hay entre 
un heterosexual y un homo-
sexual. De todas formas, estas 
investigaciones todavía están 
en un estadio inicial. 
— En su conferencia cita el lecho 

«Según se conforme el 
cerebro tendremos 
nuestro sentido de 
identidad sexual, de 
género y orientación» 

de la estria terminal al hablar de 
la identidad sexual, ¿qué es? 
— Está situado encima del hl-
potálanio y se ha demostrado 
como un aspecto interesante 
en la identidad sexual. Es ma-
yor en los varones que en las 
hembras, pero sin embargo es 
igual en los transexuales mas-
culinos que se sienten hem-
bras y en las mujeres. Esto lo 
abordaré más adelante, en ot ra  
conferencia. 
— ¿Podemos concluir, pues, que 
la relación entre cerebro y sexo 
es determinante? 
—No hay duda, nuestro sexo es 
nuestrocerebro, y según se con-
formetendremosnuestro sentí-
dode Identidad sexual, de géne-
ro y de orientación sexual. 
—Sedando a confunde sexo y gé-
nero, ¿no? 
— El diccionario habla de sexo 
como macho y hembra. Sin em-
bargo, en los años sesenta se 
empezó a hablar de género en 
el sentido gramatical (masculi-
no, femenino y neutro) y este 
concepto se aplicó al mundo 
biológico. Al hablar de género 
prefiero el arquetipo en la que 
el macho y la hembra tienen ca-
da uno su papel, pero son com-
plementarios. 
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Antibióticos, los justos 
El catedrático de 
Microbiología de la 
Complutense, José Prieto, 

aboga por un «uso más 
racional de los 
antimicrobianos» porque 

su abuso perjudica «a toda 
la sociedad» 	El doctor 

ha participado en un ciclo 
de la Real Academia 
sobre este tema 

POR RAFAEL A. ~MAR 

CÓRDOBA. Un ciclo de confe-
rencias de la Real Academia, 
que comenzó el pasado 13 de 
enero y que concluye mañana, 
ha puesto el foco en un tema 
trascendental en la medicina 
actual y en la manera en la que 
los ciudadanos se aproximan a 
ella. Se trata de «Los microbios 
y el hombre en el siglo XXI», tal 
y como reza el título de la con-
vocatoria que el martes pasado 
protagonizó el catedrático de 
Microbiología de la Universi-
dad Complutense de Madrid, 
José Prieto Prieto, y que maña-
na copará el doctor de la Uni-
versidad de Zaragoza Rafael 
Gómez Lus hablando de «La re-
sistencia a los antibióticos en 
España». La cita la abrió hace 
tres semanas Francisco Calbo, 
académico nacional de Medici-
na, con la charla «¿La gripe 
aviar será el problema sanita-
rio del hombre?». 

José Prieto despejó la sema-
na pasada varias dudas a los 
académicos cordobeses. En 
una intervención titulada «El 
problema del uso y del abuso de 
los antibióticos en España», el 
doctor dejó claro que «lo grave 
es que es que los efectos secun-
darios de los antimicrobianos 
no afectan sólo al enfermo que 
los consume, sino que también 
perjudica a la sociedad». 

4-,Y por qué? Prieto fue certe-
ro en su respuesta. «En primer 
lugar, porque se eleva el coste 
farmacéutico, y en segundo tér-
mino, y quizás esto es más pre-
ocupante, porque el abuso de 
los antibióticos produce micro-
°organismos resistentes a esas 
sustancias, y eso puede perju-
dicar, lógicamente, a otros indi-
viduos». 

El profesor de la Universi-
dad Complutense lamentó que 
«la mayoría de la gente tiene la 
tendencia a considerar que los 
antimicrobianos son unos fár-
macos más, quizás con una se-
rie de matices, pero la realidad 
es que se trata de unas sustan-
cias completamente diferentes 
a las demás, en tanto en cuanto 
no sólo actúan sobre el pacien-
te que los toma, sino también 
sobre otros elementos que hay 
que tener en cuenta, como es la 
población microbiana, no sólo 
la humana. Y esto no es ningu-
na tontería». 

La automedicación es clave 
en el abuso de los antibióticos. 
Sobre todo desde hace unos 
años, cuando empezaron a cam-
bia r las condiciones sanita-
rias de un modo sustancial de-
bido a la popularización de los 
servicios sociales. En este sen-
tido, el catedrático afirma que 
«hay que tener en cuenta que 
hasta hace unos años, las deci-
siones sobre la administración 

José Meto 
Catedrático de Microbiología 

Tomar más 
antibióticos de los 
necesarios produce 
microorganismos 
resistentes a ellos» 

de un fármaco las tomaba casi 
exclusivamente el médico, pe-
ro el hecho es que ahora el pa-
ciente se ha emancipado por- 

que se considera con derecho a 
tomar decisiones sobre su me-
dicación». Ahí viene el peligro. 
«No todo el mundo está prepa-
rado para administrarse un 
tratamiento», alerta el médico 
que no resposabiliza a los pa-
cientes en exclusiva, ni tampo-
co a los facultativos ni a los far-
macéuticos de este fenómeno. 
«La culpa es compartida», sus-
cribe. 

«La industria farmacéuti-
ca ha buscado en los últimos 
años preparaciones de uso 
oral, cuando la mayoría eran 
inyectables hasta hace poco, y 
todo es mucho más sencillo pa-
ra el enfermo, por eso la fun-
ción del médico y del facultati-
vo es ahora tan esencial», ma-
nifiesta el especialista. José 
Prieto hace una llamada a la 
responsabilidad de enfermos, 
médicos y boticarios. «Menos 
mal que la legislación sobre la 
automedicación es ahora más 
coercitiva», concluyeesperan-
zado. 
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REAL 	ACADEMIA 
CÓRDOBA 19.30 h. Real Academia 

Conferencias sobre • 
Genética e Historia 

20.30 La Real Academia organiza 
una sesión pública en la que 
Antonio Torres Gómez explicará 
su trabajo de presentación 
como académico 
correspondiente en Cieza 
(Murcia), titulado Células 
madre: desde Hiroshima a la 
terapia regenerativa. Después 
el académico Joaquín Moreno 
Manzano disertará sobre 
Atalayas, nobleza y mesnadas 
en la Batalla de Lucena. 

• C/ Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jueves 
29 de enero de 2009. Pág. 26. 

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Ponencia sobre el mundo 
de los antibióticos 

Conferencia sobre Los microbios y 
el hombre en el siglo XXI, a cargo 
del catedrático de Microbio-
logía de la facultad de Medicina 
de Zaragoza Rafael Gómez Luz. 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 27 de enero 
de 2009. Pág. 20. 

REAL ACADEMIA 

 

20.30 h. CÓRDOBA 

 

  

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Profundización en 
las células madre 
Como todos los jueves, conferen-
cia. Hoy a cargo de Antonio To-
rres Gómez, quien disertará so-
bre Celulas madre: desde Hiroshima 
a la terapia regenerativa. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 29 de enero 
de 2009. Pág. 18. 
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Álvarez Basso pide un compromiso 
colectivo para lograr la Capitalidad 
La Fundación se reúne con empresas y fundaciones para articular un discurso único sobre el proyecto • Javier 
Martín considera que la implicación ciudadana es más importante que los grandes apoyos económicos 

Torres afirma que la Junta cumple 
sus promesas en Córdoba y Málaga 

Alfredo Asaos': ,onnorto 

El proyecto Córdoba 2016 debe 
sustentarse en un compromiso 
colectivo, una fusión de fuerzas 
que permita articular "un dis-
curso único' conel que todos los 
agentes se sientan representa-
dos. Es el mensaje que ayer lan-
zó la gerente de la Fundación 
Córdoba Ciudad Cultural, Car-
lota Alvarez Basto, a represen-
tantes de más de una veintena 
de empresas e instituciones de la 
capital y la provincia. Fue "una 
toma de contacto" en la que la 
gerente. que estuvo acompaña-
da por el presidente de la Comi-
sión Asesora de la Fundación. 
Manuel Pérez, destacó la impor-
tancia que en Iris haremos de va-
'oración de las candidaturas po-
see el grado de implicación no 
sólo de las instituciones sino 
también de la ciudadanía y el 
sector privado. Y el primer paso 
hacia la consolidación de una 
"plataforma de trabajo' que evi-
te que el proyecto se disgregue 
en "direcciones dispersas". 

"Las empresas quieren saber 
qué pueden hacer a titulo indivi-
dual para apoyar la candidatura"; 
señaló Javier Martín, miembro de 
la Comisión Asesora. presidente 
de la Fundación Bodegas Campos 
e impulsor de esta iniciativa, con-
cebida como un encuentro de la 
Fundación con representantes de 
empresas puntuales. "Haremos 
otro con asociaciones empresaria-
les", señaló Martín. El presidente 
del Grupo Caballero, Tomás Aran-
goce; el director de la Fundación 
Bodegas Campos. José Campos; el 
presidente ejecutivo del Grupo Eti• 
rosemillas. Juan Cano Ruano: el 
presidente de Covap, Ricardo Del. 
gado Vizcaíno; el presidente de 
Moreno S. A., Baldomero Moreno: 
el director de la Fundación Caja-
Sur, José Rafael Rich; el director 
general de Caja Rural de Córdoba. 
Antonio Roldán; erpresidente del 
consejo de administración de An-
dalucía económica, Alfonso Casti-
lla; eldirectorde la Fundación Fra. 
sa y la Real Academia de Córdoba, 
Joaquín Criado. y el secretario de 
la Fundación ETtA para el desa-
rrollo y la cooperación, Pablo 

Pombo, fueron algunos de tos asis-
tentes a la comida, junto al presi-
dente de Corbasa y Fyrga. Manuel 
Benítez El Cordobés, y el presiden-
te del Grupo Almuzara y el Conse-
jo Regulador de la Denominación 
de Origen Montilla-Moriles (tam-
bién miembrode la Comisión Ase-
sora de 2016). Manuel Pimentel. 
entre otros. 

"Hay que buscar la colabora-
ción fi-uctifera de las empresas en 
el proyecto", señaló Javier Mar-
tín, si bien añadió que "no se con-
sigue la Capitalidad por el hecho 
de contar con apoyos económicos 
tremendos: lo importante es que 
el ciudadano de a pie apueste por 
la idea". El grado de conocimien-
to del proyecto entre los cordobe-
ses es alto, segun los sondeos, pe-
ro Martín, interrogado por le im-
plicación ciudadana. admite que 
"el cordobés medio no piensa en 
la Capitalidad: nadie en España 

La consejera de Cultura de la 
Junta de Andalucía. Rosa To-
rres. señaló ayer que "todos los 
compromisos que el Gobierno 
andaluz y el central adquirieron 
con la provincia de Córdoba y 
la de Málaga están puestos en 
marcha y muchos de ellos en 
ejecución", y destacó el impul-
so que supondrá para Córdoba 
la creación del Centro de Crea-
ción Contemporánea y la aper-
tura de la Sede Institucional de 
Medina Azahara. "junto a las 
apuestas del Ministerio de Cul-
tura como la mejora del Museo 
Arqueológico y la puesta en 
marcha de las obras de la Bi-
blioteca". Tones respondía así 

en Puente Genil a una pregunta 
sobre la información publicada 
ayer por este periódico según la 
cual Málaga obtiene este año 
de las administraciones central 
y autonómica casi diez millones 
de euros más que Córdoba pa-
ra proyectos de equipamientos 
culturales. -Los compromisos 
se están cumpliendo", repitió 
Torres, después de afirmar que 
"no es lo mismo sumar patatas 
con tomates que tomates con 
patatas o patatas con patatas". 
Málaga recibe este año 28,6 
millones de euros del Ministe-
rio de Cultura y la Consejeria 
de Cultura para infraestructu-
ras. Córdoba. 19. 

lo hace; tampoco Obama piensa 
en la Capitalidad... Lo que está 
claro es queki ponemos nubarro-
nes en el camino, no conseguire-
mos nada". Los promotores de la 
reunión insistieron enque el obje-
tivo principal era de carácter in-
formativo y que son las entidades 
convocadas las que a partir de 
ahora tienen que establecer fór-
mulas decolaboración. 

"De todas las candidatas. Cór-
doba es la que cuerna con más 
apoyo tanto institucional como 
ciudadano". señaló Manuel Pé-
rez, que considera que, a pesar 
de la crisis económica, "este es 
un buen año para trabajar" y pa-
ra elaborar el dossier de preste-
tación de la candidatura, proce-
so que en estos momentos, según 
Alvarez Basso, se encuentra en 
una fase de "recogida de infor-
mación y documentación". La 
gerente reconoce que 2009 no va 
a ser un año ideal para pedir apo-
yos económicos pero subraya 
que Córdoba afronta las mismas 
condiciones favorables o desfa-
vorables que el resto de candida-
tas". Entre las futuras acciones 
de la Fundación se encuentro la 
presentación de la candidatura 
en Madrid, que se producirá en 
los próximos meses. 

La Fundación Córdoba Ciudad 
Cultural cuenta con una previsión 
presupuestaria de un millón y me-
dio de euros para este año, un mi-
llón para el funcionamiento del 
organismo y medio para las nue-
vas actividades que van a ponerse 
en marcha . A este montante hay 
que sumar los presupuestos (en-
tre cinco y seis millones de euros) 
de los grandes acontecimientos 
culturales que, organizados por 
distintas instituciones. serán pro-
mocionados por la Fundación en 
el marco del proyecto Córdoba 
2016. entre ellos Cosmopoérica, el 
Festival de la Guitarra. Animacor 
y Europia. El Patronato (del que 
forman parte el Ayuntamiento. la  
Diputación, laJunra de And a I ocia 
y la Universidad) ha establecido 
una previsión de ingresos en 2009 
de un millón de euros, 600.000 
procedentes de las administracio-
nes públicas y400.000 de patroci-
nios privados. 
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TOMA DE CONTACTO LA FUNDACIÓN CULTURAL REALIZA SU PRIMER ENCUENTRO CON ENTIDADES DE LA CIUDAD 

Las grandes empresas de 
Córdoba se comprometen 
con el proyecto del 2016 

• ►  Empresarios y responsables del proyecto de la capitalidad cultural para el 2016. reunidos en Bodegas Campos. 

A la reunión asistieron 25 destacados empresarios, que 

se mostraron dispuestos a colaborar con la Fundación 

para que haya una oferta cultural uniforme 	PÁGINAS 2-3 

la gerente, Carlota Álvarez 

Basso, les explicó el proyecto de 

la capitalidad y para qué sirve „ 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 3 de febrero de 2009. Pág. 1. 
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Martes. 3 de febrero del 2009 

TEMA DEL DÍA 

Córdoba 2016 
PACTO SOCIAL 

Las grandes 
empresas están 
dispuestas a 
colaborar con la 
capitalidad 

La fundación de la candidatura realiza su primer encuentro para 
crear un clima de cooperación en la ciudad 

~TOMO ROOM011ia 
aauvearaarambonea 
CoPCOM 

U
n amplio grupo de eny 
presarios y presidentes 
de varias entidades 
cordobesas mostraron 

ayer su apoyo a la candidatura 
de Córdoba Capital Cultural 
2016. Todos coincidieron en que 
están dispuestos a apostar por la 
ciudad para encauzarla en la 
consecución del proyecto euro 
peo. La Fundación Bodegas Cam-
pos se convirtió ayer en el agluti-
nadar entre un amplio número 
de empresarios y los responsa-
bles de la Fundación Córdoba 
2016, representada por su geren-
te, Carlota Álvarez Basto. y por el 
director de la Oficina de la Capi. 
talidad. Manuel Pérez. asá como 
por los miembros del comité ase-
sor de dicha fundación. Manuel 
Pimentel. y el organizador del 
acto de ayer y presidente de la 
Fundación Bodegas Campos. ja. 
vier Martín. 

Martin declaró a este periódico. 
tras finalizar la reunión, que los 
empresarios han salido de ella 
dispuestos "a hacer cosas para 
que haya una oferta cultural 
uniforme'. Indicó que al princi-
pio entraron con cierto pesimis-
mo y -Carlota Alvarez Basto les 
ha inyectado optimismo. porque 
les ha dicho que no es tan com-
plicado y que hace falta una ac-
ción de unidad. Todos. desde sus 
empresas, van a liderar proyee 
tos y se puede conseguir. Ex-
plicó que se trataba de un foro 
de encuentro que viene a ser un 
importante comienzo. Dejó da-
ro que no se ha invitado a asocia- 

enTomo 

RODRIGO& 

La impulsora 
Empresanos y organizadores 
coincideron en la idea de que 
Carlota Alvarez Sano los 
insultó de órimo. los contagió 
y logró que los empresarios 
cordobeses asistentes a la co-
rrida de Bodegas Campos sa-
laran de allí esperanzados e 
incluso oxNencados de que es 
posible. Si eso es ad la geren-
te de M  CaPsandad  se convier-
te en á catalizador que la du-
dad necesita. Ahora tendrá 
que tacs un bien proyecto y 
convencer al resto de los ciu-
dadanos de que Córdoba he-
no muchas posibadades. 

dones de empresas y explicó que 
a la reunión asistieron 25 empre-
sarios, donde destacó la presen-
cia de presidentes de empresas. 
fundaciones y entidades como 
Cajasur. Prasa, Sánchez Ramade. 
Covap, Moreno SA. Editorial Al-
mutan. Enresa, Caja Rural. Faa-
sa. Grupo Caballero. Corbasa. 
Campos de Córdoba. Grupo 
Eurosemillas. Andalucía 
Económica y Ateneo de Córdoba. 
entre otras. 
Por su parte, la gerente de la 

Fundación Córdoba 2016. Carlo-
ta Álvarez Basso. explicó que "es 
una primen toma de contacto. 
en la que queremos explicar a 
los empresarios qué es la capita. 

lidad y para qué sirve. Se trata de 
una plataforma de trabajo pan 
que se incorpore a este proyecto 
de todos los cordobeses la em-
presa privada. No hay un objeti-
vo definido. a parte de iniciar 
una posible colaboración'. 
Manuel Pimentel. presidente 

de la editorial Almuzan y miem-
bro del comité asesor de la capé. 
talidad. a quien le atribuyó Ja-
vier Martin la idea de reunirlos a 
todos, manifestó que se trataba 
de hacer participes a las disan-
tas instancias de la ciudad. 'Se 
trata -dijo el editor- de implicar a 
las empresas privadas que tie-
nen iniciativas culturales. Todos. 
bajo la batuta de Carlota. pue-
den hacer colaborar para que 
nos den mucha fuerza'. 
Álvarez Basto intervino de nue 

vo para poner de manifiesto que 
con la ayuda de los empresarios 
se puede presentar una candida-
tura muy compacta. "Yo les quie-
ro dar unas pinceladas de hacia 
dónde podemos dirigirnos. Tra-
taremos de articular un discurso 
donde nos presentemos con un 
proyecto unitario de ciudad. Es. 
pues. el inicio de otras renio-
nes. ya que en año y medio debe 
mos poner sobre la mesa el pro-
yecto. Reconoció Carlota Álva-
rez Basto que éste 'no es el año 
ideal por el tema de la crisis. pe. 
ro hay que empezar y estamos 
en las mismas condiciones que 
otros'. Explicó que 'el dudada. 
no tiene que ser también agente 
activo de esta candidatura. sin 
ellos la candidatura estaria 
vacía'. Anunció que el proyecto 
cordobés se presentará en Ma-
drid en la primavera próxima. 

Z Tomás Aránguez (Grupo 
Caballero). 
Z Manuel Benítez Pérez 
(Corbasa). 
Z Javier Campos (Grupo 
Campos de Córdoba). 

O José Campos (Fundación 
Bodegas Campos). 
Z Juan Cano (Grupo 

Eurosemillas). 
Z Alfonso Castilla (Andalucla 
Económica). 
=Joaquín Criado (Fundación 
Pasase y director de la Real 

Academia de Córdoba). 
O Fernando Cruz Conde 

(vicario general de la 
Diócesis y vicepresidente de 
Ca)asur). 
Z Ricardo Delgado ICovap). 

Z Rosa Galán (Un. 
Complutense). 

O Maria Amor Marttn (UCO). 
Javier Martín (Fundación 

Bodegas Campos). 
Baldomero Moreno 

(Moreno SA). 
Pablo Pombo (Asociación 

Europea Caución Mutua). 
O Antonio Persa (Ateneo). 
O Manuel Pérez (Córdoba 
2016). 

Manuel Pimentel 
(Almuzara). 

Yolanda Oil (Enrasa). 
José Rafael Rich (Cajasur). 

O Antonio Roldán (Caja 

Rural). 
O Alvaro Sánchez Ramada 
(Sánchez Remede). 
O Miguel Ángel Tomara 
(Faasa). 

O Manuel Torres 
(Universidad de Córdoba). 
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> 1 	
Cadota Álvarez 
Baso 

LOS 	convenció a los 
ARGUMENTOS empresarios de 
PARA LA que Córdoba lo 
CAP TALIDAD conseguirá. 

Entraron 
derrotistas y 
salieron 
dispuestos a 
apoyar el 
proyecto. 

LA INICIATIVA 
PARTIÓ DE 
UNO DE LOS 
EMPRESARIOS 

Manuel Pimentel 
tuvo la idea de 
reunir a los 
empresarios 
más selectos de 
la provincia. 

Irr= 

CÓRDOBA 2016 
Ciudad Europea de ta Cultura 

rnwo. con1.4201 4 

B. Moreno 
• PRESIDENTE DE MORENO SA 

"Contar con nosotros 
es que nos pidan y que 
demos. Debe haber 
bilateralidad" 

José Rafael Rich 
DIRECTOR F. CAJASUR 

"Nuestra apuesta por 
Córdoba 2016 es muy 
importante y vamos a 
estar ahí" 

Ricardo Delgado 
• PRESIDENTE DE COVAP 

"Daremos todo 
nuestro apoyo como 
cordobeses que somos 
de la provincia" 

A. S.-Ramade 
• FUNDACIÓN S.- RAMADE 

"A partir de ahora van 
a surgir iniciativas y 
nuestro interés de 
apoyarlas es máximo" 

» El grupo de empreseriDS cordobeses y los responsables de la cal:Maldad, 

REACCIONES 

"Fundamental para el proyecto" 

Pablo Pombo 
• PRESIDENTE FE CAUCIÓN 

"Mi presencia en 
vahos organismos 
puede divulgar la 
capitalidad cultural" 

M. Á. Tarnarit 
PRESIDENTE DE AFACO 

"Todo lo que 
contribuya a que 
crezca Córdoba 
tendrá mi apoyo" 

~oteo SODRIGUEL 

caoxs 

Los empresarios salieron muy 
optimistas de la reunión con 
los responsables de la capitali-
dad. El presidente del comité 
asesor de la Fundación Córde 
ba 2016. Manuel Pérez. destacó 
ayer. mas la reunión, que se ha 
creado 'un clima de de coope 
ración muy importante entre 
los empresarios cordobeses 
asistentes y la Fundación y esto 
es fundamental para el proyec-
to. A partir de ahi habrá que ir 
concretando los proyectos es-
pecificos". 

Por su parte. Baldomero More 
no. presidente de bloreno SA. di-
jo que "veo positivo que cuenten 
con nosotros en la medida en 
que somos parte del proyecto 
por ser cordobeses y en esa mis-
ma medida deseamos que se 
triunfe-. Ricardo Delgado Vie 
caino. presidente de Covap. ex-
plicó que 'el apoyo será tanto de 
Covap como de su fundación 
cultural'. Alvaro Sánchez Rama-
de. presidente de Diese y patro- 
no de la Fundación Sánchez Ra-
made. recordó que ya hemos 
hecho alguna iniciativa desde la 
fundación Sánchez Remede. co- 

mo la exposición de Ripollés, y 
seguiremos trabajando". Mi-
guel Ángel Tamarit. presidente 
de Ataco y presidente de Faasa ¡ 
(grupo del sector de helicópte 
ros de España). afirmó que 
"desde mi empresa va a tener 
todo mi apoyo. Todo lo que 
contribuya a que crean Córdo-
ba y a ponerla en el mundo 
tendrá mi apoyo-. 
José Rafael Rich Ruiz. director 

de la Fundación Cajasur. dijo 
que "Cajasur. como primer me 
cenas de la Cultura en Córdo-
ba. seguirá su apuesta por la 
Capitalidad". 

Joaquín Criado 
• DIRECTOR runombe RASA 

"Hemos salido de la 
reunión convencidos 
de que la capitalidad 
está más cerca" 

Manuel Benítez 
• PRESIDENTE DE COROASA 

"El mundo del toro es 
cultura y por eso estoy 
aquí apoyando los 
intereses de Córdoba" 
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FUNDACIONES 
POR LA 
CAPITALIDAD 
Carlota Álvarez 

Basso deja cada día 
más clara su huella 
sobre la Capitalidad 
Cultural. Ayer se 
reunió con 
representantes de 
diferentes 

fundaciones d ela 
ciudad para 
trasladarles las líneas 
maestras sobre las 
que girará el 
proyecto. Esperemos 
que tenga éxito. 

ALVARO CARMONA 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, martes 3 de febrero de 2009. Pág. 64. 

La cita del día 

Jornadas en la 
Real Academia 
sobre Darwin 

El ciclo de conferencia se 

inicia hoy con José Peña, 

catedrático de la CEU 

La Real Academia de Córdo-
ba, de Ciencias, Bellas Artes 
y Nobles Artes organizan un 
ciclo de conferencias sobre 
Darwin en el bicentenario 
de su nacimiento yen el 150 
aniversario de la Teoría de 
la Evolución, que se inaugu-
ra hoy a las 20:30. El ciclo 
será presentado por el di-
rector de la Real Academia, 
Joaquín Criado Costa, y el 
coordinador del ciclo, Ani-
ceto López, que disertará 
sobre La vida intelectual y 
personal de Darwin. Poste-
riormente, el académico y 
profesor de ecología de la 

Universidad de Córdiba José 
Manuel Recio Espejo hablará so-
bre Fernanado Amor, naturalista 
y predarwinista en la Córdoba de 
185D. Para finalizar la jornada 
de hoy José Peña González, ca-
tedrático de Derecho Constitu-
cional de la Universidad CEU-
San Pablo expondrá su confe- 

rencia sobre Darwin y su in-
fluencia en la filosofía occiden-
tal. El ciclo se clausura el 12 de 
febrero con antonio Arjona 
Castro y Eugenio Domínguez 
Vílchez. 

Lugar. Real Academia. 

. Hora: 20:30. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jueves 5 de febrero de 2009. Pág. 26. 
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Valoraciones 

1  ¿Cómo valora la 
gestión de 
Mercedes Madama? 2  ¿Cuál cree que es la 

razón por la que se 
produce el relevo? 3  ¿Qué urgencias 

debe atender 
Joaquín Dobladez? 

JOAQUÍN CRIADO 	 JOSÉ CALVO POYATO 	I JOSÉ DANIEL GARCÍA 
REAL A•C•DEsivi 	 inVELYSTA 

MANUEL PIMENTEL 

1. Es una persona muy compe-
tente que ha aportado mucho. 
2. Me he enterado por la pren-
sa. Deja un buen legado. 
3. Terminar los equipamientos 
del proyecto C4. el eje de indus-
trias culturales y la capitalidad. 

ANGEUNA COSTA 
04TECP,, IICA 

JUAN MIGUEL MORENO 
ce; 

1. Su gestión ha generado gran-
des expectativas. 
2. Me ha parecido sorprendente. 
3. Dobladez va a vivir un mo 

mento decisivo pan el futuro de 
Córdoba y espero que la Junta 
tenga un papel protagonista. 

MANUEL RUIZ 'OUECO' 

JUAN C. VILLANUEVA 

1. Es una persona consciente 
de lo que hace y ha realizado 
una buena gestión. 
2. No lo sé. no entiendo mu-

cho el movimiento. 
3. Mejorar el contacto del 

mundo cultural y la Junta. 

ANTONIO PEREA 
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Allercoles. 4 de febrero del 2009 

CULTURA 

 

 

o 
Pasará 

hoy 
y espectáculos 

   

 

LA MONTERA 

Intoqnsfrca 
tersura., dI rnemonal 
LIch, en Calasur 

 

     

NOMBRAMIENTO 

El mundo de la cultura pide a Joaquín 
Dobladez que impulse la capitalidad 

El ex director general del Instituto Andaluz de la 	i I Rafael Blanco no niega que Mercedes Mudarra 
Juventud será presentado hoy en Gobernación 	podría ser la nueva coordinadora de su área 

ANTONIO ROLIAIGUEL 
nnunecenlatulpelecks“. 

P
ersonalidades del mun-
do de la cultura mani-
festaron ayer a este pe-
riódico que una de las 

prioridades que debe atender 
Joaquín Dobladez es impulsar la 
capitalidad. También valoran 
muy positivamente la gestión 
realizada por Mercedes Mudarra 
durante los cuatro años que ha 
estado al frente de la Delegación 
de Cultura de la Junta de Anda-
lucía en Córdoba. 
Joaquín Dobladez. que era has-

ta ayer director general del Insti-
tuto Andaluz de la Juventud. fue 
nombrado por el Consejo de Go-
bierno de la Junta de Andalucía 
nuevo delegado provincial de 
Cultura en Córdoba. en sustitu-
ción de Mercedes Mudarra. Do. 
bladez ostentaba su cargo al 
frente del IAJ desde el año 2090. 
El nuevo delegado será presenta-
do hoy en la Delegación de Go-
bernación. 

El Consejo de Gobierno ha 
aprobado también el nombra-
miento de Raúl Perales Acedo co-
mo director general del Instituto 
Andaluz de la Juventud (IAD. 
la va ex delegada de Cultura de . 

 la Junta. Mercedes Mudarra. 
afirmó ayer que mantendrá su 
"apuesta por hacer de la cultura 
una herramienta para la demo-
cracia- . 
Mudarra se despidió ayer de los 

medios de comunicación a 
través de un comunicado. en el 
que agradeció a éstos -el apoyo y 
facilidades recibidos durante el 
desarrollo -  de . actividad como 
delegada de Cultura de la Junta 
en Córdoba. cargo en el que se 
mantenía desde octubre de 
2004. Mudarti expresó también 
su deseo de 'poder seguir mantr 
viendo el contacto. en la apuesta 
por hacer de la cultura una he. 
rramienta para la democracia, la 
libertad y la transformación 
económica y social". 
Por su parte. el primer teniente 

de alcalde y delegado de Cultura 
del Ayuntamiento de Córdoba. 
Rafael Blanco, manifestó ayer 
alegrarse del nombramiento de 
Dobladez. ya que 'es una perso. 

1. Ha sido una gestión muy 
buena. 
2. Son cambios normales en 

este tipo de cargos. 
3. Sobre todo. apoyar a la can-

didatura de la capitalidad cul-
tural. Lo hará muy bien. 

1. Ha hecho una gestión dema. 
siado oficial. 
2. No conozco las razones. pero 

en politica el mismo dedo que re 
pone. te quita. 
3. Un impulso a Medina Azaba-
ra y ayudar a los que empiezan. 

1. No he tenido mucha relación. 
pero me ha tratado bien. 
2. No lo sé. 
3. la máxima prioridad. como 

artista, es realizar una labor con-
junta con Turismo para apostar 
por el turismo cultural. 

1. No la conozco. pero veo po-
sitivo que llegue Joaquín Do-
bladez. 
2. Supongo que es un movi-

miento interno del PSOE. 
3. Integrar a los jóvenes en las 

actividades culturales. 

1. Es una mujer atenta y edu-
cada. algo que no es normal en-
tre los políticos. 
2. Los políticos tienen razones 
que la razón no entiende. 
3. Erradicar el analfabetismo 

integral a todos los niveles. 

Ell=19.91111 

ANTONIO 

RODRÍGUEZ  

Pugnas 
La Delegación de Cultura de la 
Junta se ha convertido en un 
puesto goloso. Las fotos 
constantes. el egotismo de sa-
lir en los papeles debe ser 
atractivo, pues ya se hablaba 
de este recambio en las pasa-
das elecciones autonómicas. 
No sabemos a ciencia cierta sí 
por las desavenencias entre 
Torres y Modorra por el 
asunto escandaloso de la ca-
pitalidad, o porque Dobladez • 
estaba ganando mucha edad 
á frente del IAJ. llevaba tirase 
años en el puesto y hacia pre-
sión para obtener otro cargo. 

na cualificada y que ha estado 
muy vinculada al mundo de la 
cultura- . poniendo como ejem-
plo de ello la organización en 
Córdoba por el IAJ de Utopia. o el 
Premio de Fotografia Juan Vacas. 
promovido por el IAJ y el Ayun-
tamiento. Subrayó que la incor-
poración de Dobladez permitirá 
"dar un nuevo impulso a la ges-
tión cultural" en Córdoba. 
Sobre la información publicada 

ayer en este periódico. en la que 
se afirma que la ex delegada de 
Cultura de la Junta. Mercedes 
Mudarra. será nombrada direc-
tora general de Cultura del 
Ayuntamiento de Córdoba. susti-
ruyendo en este puesto a David 
Luque, que pasará a trabajar en 
tareas orgbnicas del PSOE. Blan-
co reconoció que el área de Cul-
tura del Ayuntamiento y otras 
delegaciones municipales con-
troladas por su partido están su. 
friendo 'alguna reestructura-
ción, con algunas incorporacio. 
nes. cambios y refuerzos. pero 
que no se harán públicos hasta 
que se hayan concluido". De-
clinó confirmar o negar ahora si 
el futuro inmediato de Mudarra 
pasa por el Ayuntamiento. para 
así -no crear incertidumbre en-
tre las personas'. ea 

1. Ha sido muy buena. Ha sabi-
do aprovechar sus posibilida-
des al máximo. 
2. Son cosas normales en el 

mundo de la politice. 
3. la candidatura a la capitali-

dad cultural. 

Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 4 de febrero de 2009. Pág. 46. 
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JUAN CARLOS MOuNA 

1112111 CICLO DE 
CONFERENCIAS 
SOBRE DARWIN 

Córdoba o La Real 
Academia de Córdoba ha 
organizado un ciclo de 

conferencias sobre el 
bicentenario del nacimiento 

de Darwin y sobre los 150 
años de la teoría de la 
evolución. La primera sesión 

fue anoche (foto) y la 

próxima, el día 12. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 6 de febrero de 2009. Pág. 14. 

REAL ACADEMIA 
CÓRDOBA 

Ambrosio de Morales, n° 9 

Ciclo de conferencias en 
la Real Academia 

José Manuel Recio Espejo y José 
Peña González participan hoy en 
el ciclo de conferencias sobre Dar-

win en el bicentenario de su naci-
miento y en el a aniversario de lo 
Teoría de la Evolución, en la sede 
de la Real Academia. Diario Córdoba. Córdoba, jueves 5 de febrero de 2009. Pág. 20. 

DIE 
El Presidente del Instituto de España 

se complace en invitarle a la sesión pública en la que el 

Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa 
Director de la Real Academia de Córdoba de Ciencias. Bellas Letras y Nobles Artes. 

disertará sobre 

LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA DE CIENCIAS, BELLAS LETRAS Y NOBLES ARTES. 
EL BICENTENARIO DE LA INSTITUCIÓN CIENTÍFICA Y CULTURAL MÁS ANTIGUA DE LA PROVINCIA 

INSTMJTO DE ESPAÑA 
San Bernardo, 49 
28015 MADRID s.rc. 915 224 885 

9 de febrero, lunes 
19:30 horas 

Madrid, 2009 

20.30 h. 

BRAC, 156 (2009) 325-413
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Madrid, 9 de febrero 
de 2009. Instituto de 
España. Conferencia 
del Excmo. Sr. D. Joa-
quín Criado Costa. El 
Sr. Criado Costa con el 
Excmo. Sr. D. Salustia-
no del Campo Urbano, 
Presidente del Instituto 

Madrid, 9 de febrero de 
2009. Instituto de Es-
paña. Conferencia del 
Excmo. Sr. D. Joaquín 
Criado Costa. Presenta-
ción del conferenciante, 
por el Excmo. Sr. D. 
Salustiano del Campo 
Urbano, Presidente del 
Instituto de España. 

Madrid, 9 de febrero de 
2009. Instituto de Es-
paña. Conferencia del 
Excmo. Sr. D. Joaquín 
Criado Costa. 

BRAC, 156 (2009) 325-413



Conferencia 

Aniversario del bicentenario 
del nacimiento de Darwin 

20k30 La Real Academia acoge por 
último día el ciclo de conferencias 
con motivo del bicentenario del 
nacimiento de Darwin. Esta tarde 
intervendrán los académicos 
Antonio Arjona, que disertará 
sobre Darwin y la selección 
natural de la raza humana; y 
Eugenio Domínguez Vilches, que 
hablará acerca de Darwin en el 
Cono Sur. 

• C/ Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. 
Córdoba, jueves 12 de fe-
brero de 2009. Pág. 26. 

A. RECTORADO 

 

_ CORDOBA 
Alfonso XIII, 13 
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CARTA ILUSTRADA 

En el centenario 
de Enrique Redel 

C ien años se cumplen hoy. 13 de febrero de 
2009, del fallecimiento en nuestra ciudad. 
en su ciudad. del que fuera prometedor 

poeta y cronista de asuntos de Córdoba, Enrique 
Redel y Aguilar. A los 36 años de edad, un día de 
febrero de 1909 se truncaba una prometedora ca-
rrera literaria que precisamente comenzó a gestar-
se en las páginas de aquel viejo Diario de Córdoba, 
que era el que cala en manos de nuestros mayores 
tal como hoy sostiene usted este periódico herede-
ro suyo. 
Pues ya que tiene a bien leer estas líneas quiero 

agradecerle que recuerde en tan señalada fecha a 
mi bisabuelo homónimo y hacerlo extensivo a es-
ta publicación por la oportunidad que brinda a la 
familia, pudiendo ofrecer estas sucintas notas bio-
gráficas que sirvan de pequeño homenaje en re-
cuerdo a su figura en tan señalada fecha. 
De aquellas colaboraciones en nuestra vieja pren-

sa local (sus primeras composiciones llevaban títu-
los tan inequivocos como El palio ronlobis o La sic-
nu de abloba), junto a otras creaciones surgidas 
en su breve pero fundamental estancia en Madrid. 
surgió su primer libro de poemas. Amapolas, al que 
siguieron otros como Predicar en el desierto o Turbas 
y espectáculos. donde evoluciona desde una poesía 
modernista con toques posrománticos, heredera 
de sus primeros maestros. M. Reina y S. Rueda. 
hacia otra marcada por la ironía a la que le había 
llevado su referida estancia en la capital de Es-
paña, donde se había topado con los molinos de 
viento que suponian la falta de padrinos, al valorar-
se más una buena presentación que el talento. Ya 
instalado en Córdoba, y compaginando su activi-
dad con su labor en la División Hidrográfica, 
había que alimentar a la familia, recogió sus com-
posiciones en libros como Lluvia de Flores o La lira 
de Plata, en los que se incluian muchas que hablan 
sido publicadas en Madrid o Sevilla. por supuesto 
también en nuestra ciudad, y que hablan obteni-
do premios en juegos florales de diversas localida-
des españolas: en ellas habla evolucionado de nue 
vo, esta vez hacia una poesía más intima y espiri-
tual. Evolución en estilo y calidad que se vio trun-
cada por su prematura muerte. 
No podemos obviar tampoco su prosa. pues de 

ella surgen sus obras más conocidas, sobre todo 
San Rafael en Córdoba y la Virgen de Linares, conquista. 
dont de Córdoba, donde ahonda en estas dos en-
trañables tradiciones locales y que todavía hoy 
son referentes para los que se quieran acercar a la 
historia de ambas advocaciones (han sido reedita-
das hace pocos años por el Servicio de Publicacio-
nes de Cajasur). sin que se pueda dejar de mencio-
nar el estudio biográfico sobre Ambrosio de Mo-
rales, completísimo análisis sobre este insigne bu- 

manista cordobés del siglo XVI y que fue reconoci-
do. y dotado, por la Real Academia Española. Toda 
esta labor se vio reconocida con nombramientos 
como académico de número de la Academia de 
Ciencias. Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba. 
así como de ra Academia de Buenas Letras de Sevi-
lla y otros. a pesar de su breve existencia. en insti-
tuciones extranjeras como fueron por la Acade-
mia Dante Aligheri de Catania (Italia) o por el Real 
Instituto de Lisboa. 
Termino añadiendo algunos datos personales: 

habla nacido en lo que hoy es el Palacio de .  llana 
un 12 de noviembre de 1872. formándose primero 
en el Seminario de San Pelagio y después en la Es-
cuela de Bellas Artes. dirigida entonces por Rafael 
Romero Barros. de cuyos hijos. Enrique. de su 
misma edad, y Julio, dos años menor, fue intimo 
amigo (compartieron. aparte de sus cormrias juve-
niles, una tertulia en la añeja taberna de la Fuen-
seca conocida como El Bolillo): hay que decir que 
fue un más que correcto dibujante y pintor. inclu-
so con algunas distinciones y premios. El 19 de 
agosto de 1895 contrae matrimonio con doña Pi-
lar Conrotte. brotando el tronco en sus dos hijos 
Enrique y Eloisa. de cuyas ramas surgieron sus 
descendientes, cordobeses como sus antepasados. 
que en tan señalada fecha agradecemos la lectura 
de estas lineas y que tengan un pequeño recuerdo 
para su figura. a modo de oración o como crean 
conveniente: intimo y sentido homenaje de una 
ciudad que en su día recompensó a su insigne hijo 
el amor demostrado con la rotulación con su 
nombre de la vieja calle de los Atamos, cerca de 
donde nació. y con una artística placa en la casa 
donde vivió de la no muy lejana calle Isaac Pe-
ral. 

Enrique 
Redel Guiri. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 13 de febrero de 2009. 
Pág. 7. 

Ponencia de Eugenio 
Domínguez Vilches 
En el Salón de Columnas del anti-
guo Rectorado, el ex rector de la 
UCO Eugenio Domínguez Vil-
diez ofrecerá la conferencia titu-
lada Darwin en zapatillas. 

Diario Córdoba. Córdoba, 
jueves 12 de febrero de 2009. 
Pág. 23. 
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• Eugenio Domingbez, ex 
rector de la Universidad 
de Córdoba y catedrático 
de Botánica. 
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"A partir de Darwin se enseña y 
se aprende de manera distinta" 

FRANCECO GOeIZÁ¿ 
ANTONIO RODRIGUEZ 

cultiratecadobaedperlodeco.corn 

I coriooeA 

La Real Academia de Córdoba ha 
organizado un ciclo de conferen-
cias para conmemorar el bicen-
tenario del nacimiento del natu-
ralista inglés Charles Robert Dar-
win. en el que han participado 
profesores y expertos en el tema 
como Aniceto López, José Ma-
nuel Recio, José Peña. Antonio 
Arjona y Eugenio Dominguez. 
- Ha hablado usted en la confe-
rencia organizada por la Real 
Academia de 'Darwin en zapati-
llas'. ¿Cómo logró verle las za-
patillas? 
- Es una humorada que se me 
ocurrió porque soy el quinto que 
habla en ese ciclo y soy el que 
termina. Pensé en hablar de Dar-
win en la intimidad. Él se llevó 
casi, cuarenta años en su casa, 
encerrado y prácticamente sin 
salir. Decía que estaba enfermo y 
así no lo molestaba nadie. Iba de 
la cama al sitio donde trabajaba. 
se  reclinaba luego en el sofá, su 
mujer le leía libros, paseaba por 
el jardín y volvía a su habitación. 
Lo que he hecho es una trasla-
ción temporal del asunto. 
-¿En qué consiste la humora-
da? 
-En que no es una conferencia. 
Un día que paseaba por el mu-
seo británico de ciencias natura-
les vi una estatua de Darwin. Le 
hablo, dialogo con él y le hago 
una serie de preguntas sobre su 
vida en zapatillas y él me las va 
contestando. Uso una técnica de 
charlista, pues yo, como profesor, 
vivo de eso y quise salirme de lo 
que todo el mundo habla. 
-¿Darwin se ha convertido en 
un símbolo para la celebración 
de la ciencia y la humanidad? 
-Es un hito. Hay lugares como 

EUGENIO 

Domínguez 
Vilches 
Es catedrático de 
Botánica de la 
Universidad de 
Córdoba. Fue rector 
de la UCO entre 1998 y 
2006. Ofreció ayer una 
conferencia en el 
antiguo Rectorado 
titulada 'Darwin en 
zapatillas'. 

Harvard con carteles que anun-
cian la celebración del aniversa-
rio, donde se ve a Darwin con un 
gorrito de fiesta y dice: "Apren-
de: Darwin era un científico y no 
un profeta". Luego. tratémoslo 
como un científico y no como 
un profeta. Hay que colocar a to-
dos los personajes de la historia 
en su justo lugar. 
-¿Cuál ha sido la influencia de 
Darwin en el pensamiento mo-
derno? 
- Se produce un cambio radical. 
Hasta el siglo XIX la mayoría de 
las universidades eran centros 
de la Iglesia y es a partir del pen-
samiento darwiniano cuando 
aparecen las universidades libres 
y se enseña y se aprende de ma- 

nera distinta. 
-¿Tiene nostalgia de su larga fa-
ceta como rector de la Universi-
dad de Córdoba? 
-Estuve ocho años y a mí me 
han parecido 80. Uno se va con 
una sensación agridulce. Me fui 
con pena por las personas que 
dejé, con un grado de amistad 
grande. Uno no estudia para rec-
tor, sino que es algo que te cae 
encima. Un día, de repente, me 
encontré dirigiendo una institu-
ción con dos mil y pico emplea-
dos y con un presupuestos de 
16.000 millones de pesetas. 
Aquello me venía grande y yo no 
dormía por las noches. Viví el 
puesto intensamente y me ol-
vidé de vivir otras cosas. w. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 13 de febrero de 2009. Pág. 64. 
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SEDE DEL INSTITUTO DE ESPAÑA 

Criado lleva la Academia 
de Córdoba a Madrid 
O El director de la 
institución pide 
apoyo para la 
capitalidad 

, REDACCIÓN 
I ' CÓRDOBA 

j
oaquín Criado Costa, di-
rector de la Academia 
cordobesa, ha dado una 
conferencia en la sede 

del Instituto de España, máximo 
exponente de la cultura españo-
la en el orden académico, con el 
título de La Real Academia de Cien-
cias, Bellas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba. El bicentenario de la institu-
ción científica y cultural más antigua 
de la provincia. Al acto, celebrado 
en la antigua sede de la Universi-
dad Complutense en la calle San 
Bernardo, asistió un centenar y 
medio de personas, en su ma-
yoría autoridades y académicos 
madrileños y cordobeses, que co-
nocieron de primera mano la 
historia y el momento actual de 
la Academia cordobesa. Criado 
Costa expuso la trayectoria de la 
corporación desde su fundación 
en 1810 hasta hoy, ilustrando su 

conferencia con numerosas 
imágenes. Se refirió al fundador, 
el canónigo penitenciario Ma-
nuel María de Arjona, y a los nu-
merosos reconocimientos oficia-
les y privados de que ha sido ob-
jeto. Habló de su funcionamien-
to, sus miembros, órganos de go-
bierno, a la céntrica sede y a la 
intensa actividad que desarrolla, 

C,OHWBA 

entre otros aspectos. 
Remató Criado Costa su confe-

rencia haciendo desde Madrid 
un llamamiento a la consecu-
ción para Córdoba de la Capitali-
dad Cultural Europea en 2016 y 
sobre lo mucho que en ello pue-
de significar el aporte de una de 
las academias más antiguas y 
más activas: 

Diario Córdoba. Córdoba, lunes 16 de febrero de 2009. Pág. 41. 
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RECTORADO 
CÓRDOBA 20.30 h. Real Academia 

'Técnicas ancestrales 
de riego en Bolivia' 

20:30 La Real Academia 
organiza una sesión pública 
que se celebrará en el 
Rectorado de la Universidad de 
Córdoba en la que intervendrá 
el académico José Roldán 
Cañas, que disertará sobre 
Técnicas ancestrales de riego 
en Bolivia. 

Avda. Medina Azahara. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
jueves 19 de febrero de 2009. Pág. 
26. 

Avda. Medina Azabara, s/n 

Charla académica de 
Roldán en el. Rectorado 
Sesión pública en el salón 
Mudéjar del Rectorado a cargo de 
José Roldán Cañas, sobre Técnicas 
ancestrales de riego en Bolivia. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 19 
de febrero de 2009. Pág. 24. 

Ponencia de Bartolomé 
Valle Buenestado 
Tras la presentación del libro El 
reino de Córdoba y su proyección en 
la Corte y América durante la Edad 
Moderna, Bartolomé Valle Bue-
nestado, catedrático de la Uni-
versidad de Córdoba, pronun-
ciará la conferencia La dehesa: 
naturaleza, cultura y patrimonio. 
En el Círculo de la Amistad. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 26 de 
febrero de 2009. Pág. 19. 

Real Academia 

Sesión pública en el Círculo 
de la Amistad 

20:30 La Real Academia organiza 
una sesión pública en el salón 
Julio Romero de Torres del 
Círculo de la Amistad en la que 
participarán José Cosano, Juan 
Aranda y Joaquín Criado Costa, 
que presentarán el libro El reino 
de Córdoba y su proyección en 
la Corte y América durante la 
Edad Moderna. Además el 
catedrático de la Universidad de 
Córdoba, Bartolomé Valle, 
ofrecerá una conferencia sobre 
La dehesa: naturaleza, cultura y 
patrimonio. 

C. AMISTAD 
CÓRDOBA 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jueves 26 
de febrero de 2009. Pág. 26. 

C/ Alfonso XIII. 

BRAC, 156 (2009) 325-413



..11.a...011.1van G1 	 .11 uno. le.t.”( I • 
(Madrid 

Por su parte. los fondos del Ca-
bildo Catedralicio tienen un valor 
útil:ah:ni-MB% puma pesar de ser una 
biblioteca relativamente pequeña 
inas Je 2.0110 ejemplores de fondo 

antiguo y 179 manuscritos dr los si-
glo XIII al XVI - conserva nada me-
nos que 601) inminables. 'siendo la 

tereen1 eole,ion de este tipo de li-
loros en importancia en toda Copa-
n., tras la Biblioteca Nacional v la 
Biblioteca Colombina de Sevilla'. 
según especifica el canónigo archi-
ven, Manuel Nieto. Pero la Bibliote-
ca de la Catedral, al ser una de las 

mi,  ...Últ..,  de Córdoba. tiene su 
origen en 1236. támbien sao ,11)10.  

dia de obras excepcionales anis-ries 
res al siglo XVI. :mino es el libro 
más antiguo que ve conserva en 
COrdoba. Homiliario timanagdo. un 
manuscrito de temática musical 

que se remonta al siglo 
X. asi como una exce- 
lente colección de obras 
de Seneca, Plutarco o 
Tacita,. 

Autores históricos 
otro& los centros Tic 

sus vi dinneneS. acopa- 	I 	A 	 Tefe, espacial mena 
rara la colección mas 

portante Je (Mulo mg - 	

cidn ev la Biblioteca Pns- 

gen 	cóscame ore

vinceal del «Job,. hin- 
-- 	 Jada e» 1842 a partir Je 

Córdoba y una de las 	 fondos procedentes d 
illa> relevantes a nivel 	 la desai tttttt ioaciOn de 
.11111.110Z. 	 ."1 	 " 	 conventos cordobeses, 

No en V.111. según 	 . 	 - 	entidad que .1:1111113 

explicó a Ei Srmanariv una 15.1100 obr.s de 

la directora de la Dimmana. loma- t.1., 11.111 1:4.110011mA% de 20.411 1, 	fondo antiguo. siendo la colecc' 
culada Vicente. esta biblioteca al- solimos...s lechados entre lis Siglos 	importune en saludad la corres- 
Feroz, unos 	ejemplares de XVI c XVIII. de los que 29 si• in- pendiente al siglo XVI. con unas 
hindi. antiguo. procedentes de gua- cunaisles. es decir. libros impresos 	2.500 obras 'ale imporiancia capital 
tras bibliotesas de gran•ttta. entre 14511 y 1501 . 1en las nr1111.1, 	para la cultura. COMO primeras edi- 
1,: de los colegios que la Compañia prensas que se instalaron en Euro- :iones Je Copernico. Erasmo y ai- 
slo IC5t15 cena., en Cordoba (Santa pa. entro los que se encuentra la ul- aun tomo de la RiNia Pohgbora 
Catalina) y Alontilla II. Encarna- tima adiu l i l 	un 	Ro. C•norhitense". enumera Francisco 

iones con lis laudando las hi- manos impreso en Ven, ia entre lavier del Rio. director de este cen- 
bliozes as Je bos obripos y la del Se- los años 14S2-03. 	 tras. Asi mismo. Je51.1,111 sus 02 in- 
minado Je San Pelagio. 	 1r bibliotecaria de la Dimeesana cunablm. entre los que puede seña- 

Esta bibliotesa ...tiene tanti• indica que "también tenemos cieno. lar.• una edición de la Co,mográk■ 
ejemplares maniesritoo- un total de platos únicos en el mundo y raros 	Prolommi. obra que reciente- 

- s..mo impre., de lo, Nidos ConlOrl dlrnu ,rialJe pnaJas (Bu, mente adqiiirio capeas ial renombre 
XVI al XIX. Entre lis manuscritos gos. 151510 16 vol tt lll ems de la bi- por el robo que sufrió la edición 
destacan ohm. mol. U/ 0/ .4 io SIv 1., bliiitma permuta' de San luan de penen, ientea la Itiblimma Nacio-

'irgen. de prinsipios il11 XVI iodos .Neila^: títulos yeso so unen a vaa,a.a' nal. No h ay que o l v idar otra s  obras 
vieo,. sobre lis Sarao. Mártires de 	litem, 	simio T'arad de las 	obieto de s uriosidad lusissirisa sonso 
Combiba. 	ella 1110 lis imprism. 	...ibis ,  N ',Jis'. Iii2i 11, o el original 	el ' ,Mut...libro Mimoso. Córslols. 
N'isente indica que Imita el mamen. 	volumen i ‘oinsii. 

coPIA, VER BONN 

E4CI'DEBATIO ANNE¿11 .1nTIST . I .  

C.F,S. AlcdjCard..u.. 
151.13.L.v1. 

Sobre estas Aneas. Gramática Latina de Juan ~tisis 
Escudero (15561, primer libro impreso en Urdo)). y 
convenido en le Biblioteca Provincial. Ala derecha, el 
volumen mis antiguo custodiado en Córdoba. Homilidria 
Snuragdo le. X). de le Biblioteca de le Catedral. En portada. 
imagen de los fondos de la Biblioteca Provincial. /Fotoi.1.11. 

Do- 

gracias a entidades educativas v 

	

torales soinsiI 	ersidadM v Li 
academias& las Un" y las 
asi .1110a instituciones mlesmsti• 
as.

La, Cordoba. la  calidad y santi-
dad dad de esta hin," es muy valiosa. 
tanto por su autora ovni, lona ra- 
re7.....11114ple tambien pmo.:ano- 

I tttt i ttt cionessie .m onte publi-
co y privado .1110 la Real 
Asademia. el Archivo y Biblimm, 
Jel Palacio Je Viana, la Biblioteca 
Provincial, la Biblioteca d e  la ''ni.  
versidad de Cordoba. la  Biblioteca 
Llimesin, de Conlobs, o  la  Bibliotm 
sa del Cabildo CateJralicie, comen 
van estos tesoros bibliográficos. en 
su mayor,. en prisma ,  Je digitalim- 

s ohmio de kW,' 1,11,14l ver 
disfrutados mit el gran publisi• 

Incomibles y códices 
hin1101,.1140‘.5.1114 de Ca•rdah.1 

	 1..on e( 

sin la• institus bines que. uniendo 

350 	 GALERÍA FOTOGRÁFICA Y NOTICIAS DE PRENSA 

22 PATRIMONIO  

.7egún recogen 
'as reglas de 
catalogación el 
término libro 
antiguo' engloba 
los ejemplares 
impresos 
anteriores a 1801. 
aunque el intervalo 
de tiempo se 
puede ampliar 
según unos 
expertos hasta 
1830, momento en 
el que la impresión 
bibliográfica se 
convierte en un 
proceso mecánico 
y no artesanal, y 
hasta principios 
del siglo XIX según 
otros bibliófilos. 
No obstante.. 
existen otras 
características 
que pueden ser 
válidas para 
precisar qué es un 
libro antiguo•  y que 
se refieren a 
elementos como la 
fecha de su 
creación, si se 
trata de un 
ejemplar en 
peligro de 
extinción por 
tratarse de 
ediciones 
reducidas o 
perdidas, las 
piezas que 
necesitan de un 
tratamiento 
especial para su 
conservación, o 
aquellas otras 
afectadas o 
protegidas por la 
Ley del Patrimonio 
Histórico Español. 
El libro antiguo se 
ha revalorizado y 
es considerado y 
admirado como un 
objeto de arte• por 
su tipografia, su 
composición o su 
ilustracion. 

67.000 l • b 	t • 

d 	 • d  eaomásovlao 
De Copernico a Góngora, pasando por San Juan de Ávila, certificados de 
nobleza o ensayos de Filosofía e Historia. Todos constituyen el amplio abanico 
de los libros de fondo antiguo conservados en las principales instituciones 

al SEMANAMCIIK. 
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Tesoros por 
descubrir 

La Mezquita y la Joderla, el Alcázar y la Sinago-
ga. el Museo de Bellas Artes y el futuro Palacio del 
Sur, son algunas de las canas que Córdoba juega pa-
ra alcanzar la Capitalidad en 2016. Sin embargo. la 
historia y la importancia de la ciudad no sólo está en 
la piedra y el patrimonio escultórico o pictórico; la 
ciudad atesora. a través de diversas instituciones. 
una patrimonio bibliográfico único en su especie y 
que coloca a la ciudad en los primeros puestos de 
conservación de joyas archivIsticas y literarias tanto 
a nivel andaluz como nacional. ¿Por qué las autorida• 
des no se esfuerzan un poco más en poner en valor la 
ingente cantidad de estos documentos de gran cali-
dad y valor? tas bibliotecas no pueden hacerlo solas. 
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nos conforman el 
de Córdoba PUNTO de ATENCIÓN 

Detalles que 
enriquecen 
"A veces, el 
impresor se 
tenla que 
desplazar a 
casa de los 
autores para 
realizar su 
trabajo 

Escudero datado en 1556, y docu-
mentos manuscritos corno los elidir 
ces de las obras de San Eulogio o 
una imnportante colección de le-
yendas mayas pertenecientes al Fon-
do de Guatemala del Padre Francis-
. Jiménez. 

Textos de Gong. 
ra, Lica.. Santo To-
mas de Aquino, Juan 
Rufo. Ambrosio de 
Moral., San Juan de 
Ávila o ilustraciones 
de Gustar Doré tam-
bién tienen su lugar 

en el blind,, antiguo de 
las inst ituciones  cor- 
dohesas.Obras de cs-
.!, jiltOre, se conser-
van en la Biblioteca de 
la Real Academia de Córdoba. 
institucicm que en 20i I años de 
historia ha compilado interesan-
tes ejemplares gracia, a donad' , 

 nes. Luidos e intercambio, mesón 
explican Pilar blaldonaslo, bilqi-
tecaria técnica y Cristi. Ruiz de 
Villeps. bibliotecaria y solabom-
Jora en la catalogación de dos mas 
de 600 libros de fondo antiguo 
de lo entidad. Las especialista, 
destacan ediciones de obras de 

Luis de Góngora del siglo XVII. LPS 
ono, liban pra rezos de la Coro.- 
t'.1 Gene./ dr•Elp.mb, Je Ambrosio 
de Morales, de 1586 O Nobleza del 
Arodaluzia, de Argote de Molina da-
tado en 1588. 

lucio, artes y rebelde 
La temática de 105 libros de fondo 
antiguo. ; variada. Bien es cier-
to que en entidldes como la Biblio. 
teca Dimesana u la Biblioteca de la 
Catedral o la Provincial abundan los 
volúmenes de indole eclesiástica. - 
comentarios de las Sagradas Escritu-
ras. vidas de santos. ,  personalidades 
de la Iglesia y Derecho Canónigo -, 
pero el abanico de tenias es muy ri-
co y diverso. y adquieren peso las 
ciencias y las artes. De chi que mis-
tan importants tratados de Histo-
ria, Lengua o Filosofm, manuales sle 
Astrornonomm. Literatura, Agron. 

Zoologia. Botánica, Matemáti-
cas. Heráldica o CinmOica. 

Tal es el caso del Archivo e Bi-
blioteca del Palacio de Viana, una 
institución que atesora 110110 ejem-
plares entre documentos y libros& 
las siglos XV al XVIII. todos proas 

Arriba, parte de la 
colección de libros de 
cecerIEde los s. XVI-

XVII. perteneciente e la 
B. del Palacio de Viena . 

En el centro, texto de 
Gonzalo de Argots y 

Monte del UVI 
conservado en la Real 

Academie. Sobre   
linees Tratado de las 

iangartas... de Juen de 
Quiñones (Madrid 18201 

con aaaaa do en le 8. 
Dloceeene de Córdoba. 

/FotoiP. Mayorpas 

dentes de la colección privada Je loo 
Marqueses de Vana. y que alberga 
la role, ión de textos de caza mas 
importante que existe en España. 
AO lo corrobora el responsable del 
centro. Juan José Prime Jurado. 
quien dostaco los titulas de El libro 
de 1.2 MOMerii.l. USO dr cazadora. 
ambos del siglo XVI. o el Origen y 
dignidad de la cara, del XXII. Junto 
a estos volúmenes. la  Biblioteca del 
Palagincontiene Una ingente compi-
lación de documentos de heráldica 
de familias importantes de la época 
o certificados de nobleza expedidos 
por los reyes. mi como pircas de 
gran valor comoobra, del p or,,,, 1, 

va del Duque de Rivas. 

Veterinaria es otra de las ramas 
cientificas que tiene una reseñable 
colección do fondo antiguo en Cór-
doba. En concreto. la Universidad 
de Córdoba, en su Biblioteca Mai-
mónidea. la que reúne un com-
pendio más amplio de piezas biblia-
máficas. siendo el más numeroso el 
fondo veterinario, con más de 1.000 
ejemplares. como indica la directora 
de esta institución, bl• del Carmen 
Liñán, quien citad fondo de las fa-
cultades de Derecho o Filmofia y 
Letras, como los centros en los que 
seco nservan las obras más antiguas. 

niegan:ir pera ceeserver y 
difeedir 
Si en la rnavoria de las bibliotecas 

gomultadas el proceso 
de catalogación esta In., 
finalizado. bien en vial 
deser revisado y enri- 
quocido ...d. 
tos. hay que decir que el 
denominador común en 
la gestión de roo, brillos 
esel procesodediMlitali-
mción. En la mayoría de 
1mesta tarea viene 
financ

msos 
 iada por organis-

mine instituciones, 
es el caso de los go-

Iscrisnatitonómicoyientral con los 
fondo> de la Provincial, o la Funda- 

in 
 

Cajasur, que desde hace dos 
años sulsrmiona a la Bil,lioteca 
sesana de Córdoba en esta iniciativa. 

Según explka el dimito, de la Bi-
bliotem Provincial. la  digitalizanión 
del fondo antiguo cumple varias fun-
ciones: por una parte. ponen a dise. 
sición del gran público estas piezas 
bibliográficas., trasis del cacrgolo vir-

tual, y por otro, satisfacer otro como 
nido armo rs el de la propia conser-
vación del documento, pues la 
digitaligación permite que el libro no 
tenga que ser manipulado para SlY.- 

111.1iJdO, loor ligues.. eliminan ries-
gm de que el ejemplar sufra daños 
debido a su uso continuado. En 
stanto al sistema de conservación. 

los responsables de las Mstituciones 
sonsultadm ci >inciden en que el ma-
yor enemirm de ras joyas hibliogra-
ricas es la humedad, de chi que se 
polio especial cuidado en aislar los 
is,Inmenes utilizando .tanterias ce-
rradas. a la ver que instalando mo-
dernm sistemas deglimatiración pa-
ra remilar tanto la humedad corno la 

temperaron qur debe mantenere en-
iré 1m 18 y lo, 22 grados. 

IttRICÁJ.ó1EJlAS 
Antecieencesto, 

Nvlb 	' 	lxv-  su sonterodo des- 
ta:an estas piezas, la calidad 
y consisrencia del papel %M- 

imado. el tipo de letra o lo genuino 
de sus ilustraciones hechas a mano. 
a veces. xilogra fias. suponen otras 
cara, teristicas a destacar. El papel 
más antiguo. el que sirvió para im-
primir los libros entre los siglos 

XVI y XVIII ha resultadoser el Illá5 

resistenteal tiempo. Como rxpliam 
los expertos consultados so trata de 
un papel tratadoartesanalmente. de 
gran calidad. secado y prensado a 
mano; mientras lineal papel utiliza- 
do en el siglo XIX se le aplicaban 
compenetres ácidos destinados a aclarar el tono pul., original que a 

la larga ba sido perjudicial, puesto 
que la tinta desaparece-y las bolas 
,calvo por desintegmrse. Oree de 
los detalles que hacen máS intere-
sante el abordaje de los libros anti-
guos es el referente al proceso de 
edición. Es llamansro el papel que 
jugaba el impresor: aseguran los es-

Nilo" que el cometido del cd'  
tan valorado r prestiado social y cul-
turalmente hoy, jugaba un rol se- 
undario harta la comercialización dele actividad literaria. pues el im-

presor era el responsable último en 
la creación y también difusión de 

na obra literaria. debiendo en oca- 
s 
u

iones desplazarse con una impren-
ta móvil 3 la residencia de los :isno-
t,. y hacer posible que una obra 
maestra saliera a la lux. 
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Domingo, 22 de lebieto del 2009 Entrevista 

En su afán por conocer y dejar para sus colegas y futuros investigadores sus reflexiones y trabajos históricos, el profesor 

José Manuel Cuenca Toribio publicó el libro 'Conversaciones con Alfonso Amada: El 23-F', un texto que recoge largas 

conversaciones que su autor tuvo con uno de los principales protagonistas del golpe de Estado de hace 28 años, y del que 

el catedrático de Historia Contemporánea asegura que se trata de un persoaje intelectualmente muy valioso" y '10 mas 

distinto a esa imagen del militarote". 

"PROBABLEMENTE EL REY FUE 
IMPRUDENTE ANTES DEL 23-F" 

CUENCA TORIBIO ASEGURA, SIN EMBARGO, QUE EL MONARCA 
TUVO "UN COMPORTAMIENTO IMPECABLE" DURANTE EL GOLPE 

. 0 23-E se ha convertido en estos últi-
mos dial en un producto de máxima 
audiencia. Ha vuelto a la primera linea 
de la actualidad. A pesar de que no se 
cumple ningún aniversario signifiani. 
yo. ha acaparado el mayor número de 
espectadores en la franja horaria en la 
que se han emitido dos series. 
-Resulta significativo que, exceptuando 
los programas deportivos en los últimos 
20 años. la mayor audiencia la hayan 
acaparado dos mini series sobre el 23-F. 
un programa que queda tener visos de 
exactitud, de reconstrucción histórica. y 
no el otro. que también ha tenido éxito. 
pero que ha sido una ficción montada 
sobre un hecho real. 
• Queda en la sociedad española el re-
gusto de que todavía no se saben todas 
las claves de lo ocurrido. ¿Cree que es 
asi? 
-Si. creo que no se saben. Yo me aneo 
veria a decir. después de haber entrevis-
tado dilatadamente a uno de los prota-
gonistas máximos. que nos falta mucha 
documentación. No tenemos las memo-
rias de algunos actores fundamentales. 
como Tejero. de las que se dice que exis-
ten. Falta correspondencia, memorias 
de actores secundarios que también to-
sieron trascendencia. Creo que todavía 
no tenemos acceso a la macona de las 
claves profundas. 
• Pero hay dos sentencias judiciales so- 
bre este asunto. 
-En efecto. tanto un tribunal militar o> 
nio el Tribunal Supremo sentenciaron a 
una serie de implicados. y eso quiere de-
cir que hay documentación: esa senten-
cia no fue gratuita. Pero pan la recons-
trucción histórica alta bastante. 
• Usted ha investigado los hechos y ha 
elaborado un trabajo que se basa en 
uno de sus más polémicos y ambiguos 
protagonistas, el general Alfonso Ar-
mada. ¿Por qué escribió el libro? 
-Porque queda contribuir a dejar para 
la Historia. para los futuros historiado-
res. un texto fundamental con uno de 
los protagonistas máximos de aquel sl- 

ceso. Eso fue lo que me llevó a escribir 
ese libro. peculiar dentro de mi produc-
ción. No he tratado con ese libro de ha. 
cer un estudio ni un análisis del 23F. 
méCuál cree que fue el peso de Armada 
en la asonada militar? 
-El peso de Armada fue antes de la aso-
nada. Durante el golpe de Estado jugó 
un papel relevante. pero no me atre-
veria a decir que fuese decisivo. Sin em-
bargo. antes de las 18.30 horas del 23E. 
Armada representó un papel clave. Se 
trata de un personaje intelectualmente 
muy valioso. Lo más distinto a esa ima-
gen del militarote es el general Armada. 
o¿Era Armada el 'elefante blanco' que 
esperó Tejero infructuosamente en el 
Congreso? 
-No. Con todas las precauciones que tie-
ne que tener un profesional. si le puedo 
decir de manen rotunda que Armada 
no era el 'elefante blanco'. Aqui. si me lo 
permite. me gustarla añadir que to-
davia no hay un estudio de un historia-
dor profesional sobre este asunto. 
.¿Quién era el 'elefante blanco? 
- Creo que era una personalidad civil, 
pero no atrevo a decir su nombre. Tengo 
mis sospechas. pero no debo decirlas. 
sEl papel del Rey estuvo rodeado de 
equívocos. las versiones más favora-
bles señalan sus intentos de recondu-
cir a los militares desde una ambigua 
posición inicial. Otras dicen que hu-
biera podido estar detrás ¿Qué piensa? 
- Yo creo que. probablemente. el Rey fue 
imprudente antes del 23.F. Durante ese 
die. SO eomponamiento. a mi manera 
de ver. fue impecable. ya que. por otro 
lado. no hacia más que cumplir tan su 
deber y con su juramento de respetar la 
Constitución. y el golpe de Estado era 
en contra la Constitución. Antes del 
23-E. en algún momento. pecó de im-
prudente. 

i.En qué momento? iA qué se i-efiere? 
- ISM:mili). España vivió momentos muy 
tensionados en los últimos meses de 
1980. como la crisis de tico. la  violencia 
terrorista. En esa efervescencia de la vi. 

M111~11 

El profesorlosé Manuel 

Cuenca Toribio (Sevilla, 

1939) es actualmente el 

decano en términos 

administrativos de todos 

los catedráticos de 

Historia de las 

universidades españolas. 

Es catedrático de Historia 

Contemporánea Universal 

y de España en la Facultad 

de Filosofia y Letras de 

Córdoba. Ha escrito hasta 

el momento 75 libros. Por 

sus trabajos, está en 

posesión del Premio 

Nacional de Historia a 

titulo colectivo (1981)y a 

título individual (1982). Es 

miembro de la Real 

Academia de Ciencias, 

Bellas Letras y Nobles 

Artes de Córdoba. 

Correspondiente de la 

Real Academia de la 

Historia. 

da española, el Rey habló con muchísi-
mas personas y creo que en algunas de 
esas conversaciones con altos mandos 
militares fue imprudente. Más no le 
puedo decir. sale he dicho bastante. 
• En el proceso judicial solo se con-
denó a un civil. Juan García Carrés. ¿No 
cree que debla haber más personal ci-
vil detrás de esta conspiración? 
-Aqui si hablo como historiador. En ge. 
neral. los militares han sido siempre 
muy clasistas. nunca han querido tener 
apoyo del elemento civil Sin embargo. 
en el 23-F hubo una trama civil que es 
uno de los muchos aspectos que desco-
nocemos. Hubo más civiles que el que 
Me condenado. 
&Fue un fracaso de la investigación? 
-fue un fracaso de la investigación o un 
intento de no profundizar más. como 
yo creo que pasó. 
1.¿Qué supuso el 23-F para España? 
-.Aceleró un fenómeno que ya estaba en 
marcha: la llegada del socialismo al po-
der. Sin llegar el socialismo al poder. la 
democracia española no estaba consoli-
dada. por muchas vueltas que le demos 
y por muy demócratas que fueran y lo 
fueron los gobiernos de UCD. El 23-F 
aceleró este procesos- después, afortuna-
damente. vacunó al Ejército y la sacie-
dad española contra otro jueguecito de 
pronunciamiento en una sociedad occi-
dental de linaks del siglo X.X. No diría 
que lile positivo. pero tuvo ese resultado 
afortunado. 
seQué enseñó el 23-E? 
-Que junto a los llamados golpes de Es-
tado hay unos golpes de sociedad. y la 
sociedad se impuso a alguien que 
quena romper la normalidad demo-
crática. Si hubiera triunfado la asonada. 
el golpe de Estado no hubiese durado 
más de 48 horas. 
. ¿Cómo vivió Córdoba esa fecha? 
-Córdoba ha sido una de las ciudades 
que vivió de la manera más ejemplar la 
Transición y correspondió democrática-
mente con un rechazo visceral al golpe 
de Estado. 
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José Cosano 
HISTORIADOR Y ACADÉMICO 

El historiador cordobés ha compilado 
junto a Juan Aranda un volumen 
sobre el reino de Córdoba y su 
proyección en la Corte y América. 
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"Finito de Córdoba" junto a Joaquín Criado Costa, director de la Real Academia de 

Córdoba y Mercedes Valverde directora de los Museos Municipales de Córdoba. F. Ladis  

Revista La Montera. N° 115. Córdoba, marzo de 2009. Pág. 17. 
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BICENTENARIO DE LA INSTITUCIÓN 

La Academia edita un libro 
sobre el reino de Córdoba 
O José Cosano y 
Juan Aranda son los 
compiladores de la 
obra histórica 

O La proyección en 
la Corte y América 
es el tema central de 
la publicación 

, 1  ANTONIO RODRIGUEZ 

I I CÓRDOBA 

E
1 reino de Córdoba y su 
proyección en la Corte y 
América durante la 
Edad Media' es el título 

de un conjunto de trabajos de 
investigación sobre la historia 
cordobesa, que acaba de publi-
car la Real Academia de Córdoba 
en colaboración con la Conse-
jería de Innovación, Ciencia y 
Empresa, bajo la dirección de los 
académicos numerarios e histo-
riadores Juan Aranda Doncel y 
José Cosano Moyano. La obra 
está compuesta por 365 páginas 
y recoge un ciclo de conferencias 
que se dieron en abril y mayo 
del pasado año en la sede de la 
Real Academia. 
José Cosano declaró ayer a este 

periódico que dichas jornadas 
han sido de las primeras activi-
dades celebradas para conme-
morar el bicentenario de la Aca-
demia. En el volumen destaca el 

. trabajo de José Manuel Escobar 
Camacho, que aborda el tránsito 
de Córdoba a la Edad Moderna. 

Por su parte, Juan Aranda Don-
cel aborda el tema de las órdenes 
religiosas y analiza desde que se 
instalan en la ciudad hasta los 
traslados. Hace un estudio de 
las órdenes en cuanto al urbanis- 
mo y la proyección social en el 

campo eduCativo. 
José Martínez Millán analiza 

Córdoba en relación a la Casa 
Real de la monarquía hispana y 
hace un estudio de los servidores 
cordobeses en dicha Casa Real. 
Por otra. parte, Ignacio Ezquerra 
aborda el tema de los oidores 
cordobeses en el Consejo Real de 
Castilla. 
Rafael Vázquez Lesmes diserta 

sobre el contrapoder en Córdoba 
en la Edad Moderna y los enfren-
tamientos entre el cabildo muni-
cipal y el eclesiástico, que tuvie-
ron acciones conjuntas pero 
también importantes desen- 

cuentros. 
Por último, el propio José Cosa-

no se encarga de las relaciones 
entre Córdoba y América. Parte 
del Descubrimiento con la pre-
sencia de Colón en Córdoba. Re-
cuerda las relaciones del descu-
bridor con Beatriz Enríquez de 
Arana, con la que tuvo un hijo, 
Hernando Colón, que "se convir-
tió en uno de los intelectuales de 
más vasto registro de la época 
moderna, viajó muchísimo y fue 
un bibliófilo fundamental en su 
tiempo", explicó Cosano. Tam-
bién dijo que seis virreyes fueron 
cordobeses. a- 

11-> El historiador y académico cordobés José Cosano Moyano. 
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La cita  del  día 

Los estudios 
andalusíes, en la 
Real Academia 

Joaquín Criado Costa y 
Antonio Arjona Castro 
inauguran las jornadas 

La Real Academia de Córdo-
ba, de Ciencias, Bellas Letras 
y Nobles Artes inaugura esta 
noche la séptima edición de 
las jornadas de Estudios An-
dalusíes. Los encargados de 
dar la bienvenida al ciclo se-
rán el director de la acade-
mia, Joaquín Criado Costa, y 
el director del Instituto de Es-
tudios Califales de la enti-
dad, Antonio Arjona. 

El profesor titular de Histo-
ria del Arte de la Universidad 
de Sevilla, Ramón Corzo, se-
rá quien imparta la primera 
conferencia, titulada In-
fluencia de la arquitectura del  

complejo arquitectónico de Cerca-
dilla en el arte cristiano español. 
Tras su intervención, será el pro-
fesor asociado de Filología Espa-
ñola de la Universidad Complu-
tense de Madrid, Juan Antonio 
Chavarría, quien ofrezca la po-
nencia El topónimo Córdoba a la 
luz de las últimas investigaciones. 

Las jornadas tendrán una nue-
va sesión el próximo jueves, en la 
que participará de nuevo Anto-
nio Arjona y el profesor de Ar-
queología de la Universidad Pa-
blo de Olavide, Rafael Hidalgo. 

Lugar. Real Academia. 

Hora: 20:t5. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jueves 5 de marzo de 2009. Pág. 24. 

J1.1. CARLOS MOUNA. 

IIIII 
ARRANCAN LAS 
JORNADAS DE 
ESTUDIOS 
ANDALUSÍES 

Córdoba o Las séptimas 
jornadas de estudios 
andalusíes arrancaron ayer en 
la Real Academia de Córdoba. 
Antonio Arjona Castro, 
director del Instituto de 
Estudios Califales de la Real 
Academia, inauguró la 
actividad (d). Haizam Amirah 
Fernández (c) y Ramón Corzo 
(i) fueron dos de los invitados 
para llevar a cabo las 
ponencias. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 6 de marzo de 2009. Pág. 57. 
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R. ACADEMIA 
20.00 h 

c,/ Ambrosio de Morales 

Conferencias en 
la Real Academia 

La Real Academia inaugura hoy 
las séptimas Jornadas de Estudios 
Andalusíes en las que se darán las 
conferencias. La revolución sexual 
femenina en el mundo islámico 
(2030 h) e Influencia de la arqui-
tectura del complejo arquitectónico 
de Cerca" en el arte cristiano es-
pañol (21.00 h) 

Diario Córdoba. Córdoba, jue-
ves 5 de marzo de 2009. Pág. 
24. 
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Córdoba, 10 de marzo de 2009. 
Real Academia de Córdoba. Ci-
clo "Martes poéticos de la Aca-
demia". Recital poético de D. 
Jesús Munárriz. De izquierda a 
derecha, el Sr. Gahete Jurado, el 
Sr. Criado Costa (Director de la 
Academia), la Sra. Porro Herre-
ra (Secretaria) y el Sr. Munárriz. 
Salón de Columnas del Edificio 
"Pedro López de Alba" de la 
Universidad de Córdoba. 

Córdoba, 10 de marzo de 2009. 
Real Academia de Córdoba. Ci-
clo "Martes poéticos de la Acade- 
mia". Recital poético de D. Jesús Munárriz. El Sr. Criado 
Costa (Director) felicita al Sr. Munárriz. Salón de Colum-
nas del Edificio "Pedro López de Alba" de la Universidad 
de Córdoba. 
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Córdoba, 10 de marzo de 2009. Real Academia de Córdoba. Ciclo "Martes poéticos de la Aca-
demia". Recital poético de D. Jesús Munárriz. De izquierda a derecha, el Sr. Gahete Jurado, la 
Sra. Porro Herrera (presentadora), el Sr. Criado Costa (Director) y el Sr. Munárriz. Salón de 
Columnas del Edificio "Pedro López de Alba" de la Universidad de Córdoba. 

Foro del Instituto San Telmo y Bodegas Campos 

Oportunidades en la crisis 
El Instituto Internacional San Telmo organizó ayer su I Foro 
Empresarial, en colaboración con la Fundación Bodegas 
Campos, en el que se abordó un tema de rabiosa actualidad 
económica: la crisis y las posibilidades de salir reforzados de 
ella. Asistieron en tomo a 200 personas, entre empresarios, 
directivos y antiguos alumnos del Instituto. Los dos ponentes 
fueron los profesores Fernando Faces y Santiago Alvarez Mon 
(Universidad de Salamanca), que coincidieron en su mensaje: 
hay que tener una posición activa ante el parón económico, 
buscando las oportunidades que genera._ Cértioba 

Diario ABC. Córdoba, jueves 11 de marzo de 2009. Pág. 7. 
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CULTURA 
y espectáculos 	 Pasa 

h. 

EL CICLO TENDRÁ LUGAR EN EL SALÓN DE COLUMNAS DEL ANTIGUO RECTORADO 

Jesús Munárriz abre la jornadas 
`Martes poéticos de la Academia' 

Un ciclo lleno de polifacéticos poetas y 
traductores como protagonistas 

O Clara Janés y 
Juan Carlos 
Rodríguez-Búrdalo 
también participarán 

O El objetivo es dar 
a conocer las 
influencias de Luis 
de Góngora 

REDACCIÓN 

cultundkankteAlmrbdleasorn 

í COFCCHA 

L
a Real Academia de Cór- 
doba. de Ciencias. Bellas 
Letras y Nobles Artes, ce-
lebrará hoy la sesión de 

apertura del ciclo Martes poéticos 
de la Academia, en el salón de co-
lumnas del antiguo Rectorado. 
con la intervención de Jesús 
Munárriz. Para este curso se ha 
invitado también a Clara Janés y 
Juan Carlos Rodriguez-Bürdalo, 
que participarán los próximos 
días 14 de abril y 17 de mayo, 
respectivamente. 
El proyecto Martes poéticos de la 

Academia viene desarrollándose 
desde el año 2003 en la sede de 
la Real Academia de Córdoba. Es-
te ciclo, que se circunscribe en 
torno a Luis de Góngora, patrón 
laico de esta institución, tiene 
como objetivo esencial dar a co-
nocer en Córdoba las influencias 
que el poeta cordobés, figura in-
signe de la literatura del Siglo de 
Oro y representante por antono-
masia del culteranismo-gongo-
rismo. ejerce en la escritura de 
los más relevantes poetas es-
pañoles contemporáneos, como 
Luis Alberto de Cuenca. Manuel 
Mantero. Olvido García Valdés. 
Pablo García Baena, José Manuel 
Caballero Bonald. Antonio Coli-
nas. Fany Rubio, Rosa Romojaro 
y Dionisia Garcia. entre otros. 

La Real Academia de Córdoba 
impone a los invitados la insig-
nia con la firma autógrafa en 
oro de don Luis de Góngora. 

La presidencia del acto la ocu-
pará el director de la Real Arado-
mia. Joaquín Criado, siendo 
coordinador del ciclo poético 
Manuel Gahete. académico nu-
merario y director del Instituto 
de Estudios Gongorinos, que in-
tervendrá en la presentación de 
los invitados, donde partici-
parán. además, las académicas  

■ • Clara Janés Nadal es una 

polifacética poeta y traduc-
tora española (Barcelona, 
1940). En 1995 recibió el Pre-
mio Nacional a la obra de un 
traductor por sus numerosas 
traducciones de autores 
centroeuropeos y orientales. 
Cultiva la poesía, la novela, la 
biografía y el ensayo y se 
distingue como traductora. 

numerarias Maria José Porro y 
Ana Padilla, todos de la sección 
de Bellas Letras de la Real Acade-
mia. 

BIOGRAFIA / Jesús Munárriz, na-
cido en San Sebastián en 1940. 
reside en Madrid desde 1957. 
Abandonó sus estudios de arqui- 

.s Aunque su oficio es la 

Guardia Civil, la pasión de 1 
Juan Carlos Rodríguez es la 
poesía. Es un conversador 
hábil y acogedor. De su con-

dición de poeta dan fe su 
charla Intensa, su infancia 
desarraigada y sus 16 
volúmenes publicados golpe 
a golpe, verso a verso. El úl-
timo: La luz ardida. 

tectura para licenciarse en Filo-
logia Germánica en la Universi-
dad Complutense de Madrid y se 
especializó más tarde en la Uni-
versidad de Jena. en Weimar. Pri-
mer premio de Interpretación 
Masculina del Teatro Español 
Universitario de Madrid en 
1960. es asimismo autor de nu- 

merosas canciones interpretadas 
por él mismo y por diversos can-
tantes entre los años sesenta y 
setenta. 

Fue cofundador y director de la 
editorial Ciencia Nueva desde su 
fundación hasta su cierre admi-
nistrativo en 1969, codirector de 
la colección de poesía Saco Roto 
de la editorial Belios y de la re-

vista La Ihisrnickin poética española 
e iberoamericana y fundador y di-
rector actual de la Editorial Hi-
perión. de la que destacan colec-
ciones Como Poesía Hiperión y A-
jonjolí. 
En el 2006 fue distinguido en 

Melegnano (Milán. Italia) con el 
premio internacional de poesía 
Clemente Rebora y. en Cartage-
na de Indias (Colombia). con el 
premio panhispánico de Traduc-
ción Especializada por la obra El 
l'asiles descodificado o la Divina Co-

media de Cen'antcs, editada por 
Ediciones Hiperión.= 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 10 de marzo de 2009. Pág. 48. 
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A. RECTORADO 
20.00 h. CORDOSA 

c/ Alfonso XIII 

 

  

Conferencias en la 
Real Academia 
La Real Academia concluye hoy 
las Jornadas de Estudios Anda-
lusíes con las conferencias de José 
María Chavarría, María Jesús Vi-
gera y Rafael Frochoso. Se cele-
brarán en el antiguo Rectorado. 

Diario Córdoba. Córdoba, jue-
ves 12 de marzo de 2009. Pág. 
19. 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 
15 de marzo de 2009. Pág. 27. 

►  Asistentes a las jornadas. 

IZNÁJAR JORNADAS SOBRE LA VILLA 

La Real Academia analiza 
la historia del municipio 
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O Las investigaciones 
futuras se basarán en las 
actas de las ponencias 

,, MANUEL PADILLA 

I I izNAJAR 

Las segundas jornadas de la Real 
Academia de Córdoba sobre 
Iznájar profundizan en la histo-
ria de esta villa a través de 16 po-
nencias de académicos, ar-
queólogos y profesores de uni-
versidad. Este encuentro tiene 
como objetivo "conocer nuestro 

pasado, difundirlo y reforzar 
nuestra identidad", en palabras 
de la alcaldesa, Isabel Lobato. 
Joaquín Criado, presidente de 

la Real Academia, destacó el tra-
bajo de coordinación de José Co-
sano y Antonio Cruz, de unas 
jornadas dedicadas a "una pobla-
ción con tanta trascendencia en 
la historia como es Iznájar". Para 
el diputado de Cultura, José Ma-
riscal, la publicación de las actas 
de las numerosas ponencias 
"será la base de futuras investi-
gaciones". 

La cita del día 

La Real Academia 
trata los estudios 
andalusíes 

Antonio Arjona, Rafael 
Hidalgo y Rafael Frochoso 
participan en las jornadas 

La Real Academia de Córdo-
ba, de Ciencias , Bellas Letras 
y Nobles Artes acoge hoy otra 
edición de la las jornadas de 
Estudios Andalusíes. Los en-
cargados de intervenir en es-
te ciclo son el académico An-
tonio Arjona, el profesor de 
Arqueología de la Universi-
dad Pablo de Olavide de Se-
villa, Rafael Hidalgo y el 
también académico Rafael 
Frochoso. 

Los ponentes expondrán 
sus ideas en torno a Cercadi-
lla. Así, Arjona tratará Las ba-
sílicas de San Zoilo en Cerca-
dilla y San Acisclo en el arra- 

bal de Pergamineros; Hidalgo di-
sertará sobre El palacio imperial 
de Cercadilla y Frochoso expon-
drá su Estudio de las monedas ha-
lladas en Cercadilla. 

El director de la Real Academia, 
Joaquín Criado, será el encarga-
do de clausurar las jornadas que 
comenzaron hace una semana y  

que han contado con la partici-
pación de varios expertos como 
Haizam Amirah, Ramón Corzo 
o Juan Antonio Chavarría que 
también expusieron su visión 
sobre los estudios andalusíes. 

Lugar: Real Academia. 

Hora: 20:30. 

Diario El Día de Cór-
doba. Córdoba, jueves 
12 de marzo de 2009. 
Pág. 26. 
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Rafael Hidalgo, ayer en la Real Academia de Córdoba, donde ofreció una conferencia sobre Cercadilla 

«Córdoba se ha desentendido de 
su patrimonio de época romana» 
Rafael Hidalgo_Profesor de Arqueología 
de la Universidad Pablo de Olavide 

El carácter único del yacimiento de Cercadilla centró 
ayer la disertación del profesor Hidalgo en la Real 
Academia de Córdoba. Ef investigador lamentó que la 
capital no valore en su medida la importancia de este 
hallazgo arqueológico 

TEXTO. M. ROSO 
FOTO: RAFAEL CARMONA 

CÓRDOBA. El profesor Hidal-
go participó ayer en el cierre 
de las jornadas de Estudios 
Andalusíes de la Real Acade-
mia de Córdoba con una po-
nencia sobre «El palacio impe-
rial de Cercadilla, 
—¿Cuál es su tesis acerca del ya-
cimiento de Cercadilla? 
—Estamos ante un palacio im-
perial vinculado al empera-
dor Maximiano Hercúleo. 
Hay aspectos que así lo evi-
dencian. En primer lugar, lo 
que en arqueología entende-
mos como «unicum», no hay 
otro igual. Después la cronolo-
gía, hallamos una inscripción 
que sitúa su construcción en 
la primera tetrarquía, entre 
293 y el 305 d.c., en el proce-
so de descentralización de los 
palacios imperiales. Final- 

mente lo vinculamos a Maxi-
miano porque hay constancia 
de que entre el 296 y el 297 es-
tuvo en Hispania y pasó por 
Córdoba de camino al norte 
de Marruecos. 
—Hay voces que apuntan a que 
fue un edificio mandado a cons-
truir por el obispo Oslo. 
—Esas opiniones no han tras-
cendido el ámbito de lo estric-
tamente cordobés y son acien-
tíficas, sin repercusión en la 
investigación. Esa afirmación 
contradice las evidencias ar-
queológicas y denota un gran- 

«El Ayuntamiento fue 
el gran interesado en 
construir encima del 
yacimiento de 
Cercadilla» 

dísimo desconocimiento de 
la arquitectura antigua, pues 
el yacimiento es un modelo 
de arquitectura civil que nada 
tiene que ver con la religiosa. 
Además, estamos en una épo-
ca en la que se empieza a con-
sentir el cristianismo por lo 
que es descabellado plantear 
que hubiera una sede episco-
pal más grande que un pala-
cio de emperadores. La inves-
tigación especializada está 
centrada en estos momentos 
en el debate de si es un pala-
cio imperial u oficial. 
—Y usted defiende la teoría im-
perial. 
— Los modelos arquitectóni-
cos coinciden con los palacios 
imperiales de la época. Es cin-
co veces más grande que los 
palacios oficiales y su diseño 
es más complejo. 
—En qué medida afectaron las 
obras del AVE, y la destrucción 
de parte del yacimiento, a las in-
vestigaciones. 
—Desde un punto de vista 
científico no afectó mucho 

«El palacio imperial de 
Córdoba está presente 
en todos los manuales 
de arquitectura 
romana» 

porque hubo un yacimiento 
arqueológico previo y recaba-
mos los datos de lo que se per-
dió. Ahora bien, a efectos pa-
trimoniales se perdió la opor-
tunidad de incorporar un edi-
ficio único a la ciudad porque 
el palacio de Cercadilla está 
presente en todos los manua-
les de arquitectura romana. 
—¿Cree que Córdoba cuida su 
patrimonio romano? 
— Para nada. La ciudad se ha 
desentendido de su patrimo-
nio de época romana. En par-
te porque cuenta con un ele-
mento de peso como es la 
Mezquita, que ha sido identifi-
cado como símbolo de su pa-
sado y de su patrimonio. 
—Como arqueólogo, ¿qué opina 
de las acciones emprendidas pa-
ra proteger el entorno de Medi-
na Azabara? 
— Se está haciendo una apues-
ta firme y sólida por la defen-
sa de Medina Azahara, uno 
de los conjuntos arqueológi-
cos más importantes de Espa-
ña. La política urbanística del 
Ayuntamiento debería haber 
respaldado esta actuación pa-
ra proteger el enclave. Sin em-
bargo no lo hizo, al igual que 
no lo ha hecho en la protec-
ción de otras muestras de pa-
trimonio. Es más, en Cercadi- 
Ila, el Ayuntamiento fue el 

gran interesado en construir 
encima del yacimiento. 

Diario ABC. Córdoba, viernes 13 de marzo de 2009. Pág. 56. 
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Diario Cór-
doba. Cór-
doba, jueves 
19 de marzo 
de 2009. 
Pág. 19. 

R. ACADEMIA 
CÓRDOBA 

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Intervención de 
Segundo Gutiérrez 

Segundo Gutiérrez Domínguez 
dará lectura a su discurso de in-
greso como académico numera-
rio, titulado El misterio de la made-
ra. 

A. RECTORADO 

 

20.30 h, CÓRDOBA 
c/ Alfonso XIII, 13 

 

  

Conferencia de Carlos 
Hacar sobre teatro 

La Real Academia celebra sesión 
pública a cargo de Carlos Hacar 
Montero, con la conferencia Del 
drama al melodrama. 

Real Academia 

Celebración del Día 
Mundial del Teatro 

20:30 La Real Academia celebra 
el Día Mundial del Teatro con un 
acto que se desarrollará en la 
antigua sede del Rectorado de la 
Universidad de Córdoba. El 
catedrático de canto Carlos 
Hacar Montero ofrecerá una 
conferencia titulada Del drama 
al melodrama. 

C/ Alfonso XIII. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
jueves 26 de marzo de 2009. Pág. 24. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 26 de marzo de 
2009. Pág. 22. 

20.00 h. 

Nuevo libro de Rafael Mir Jordano 
Rafael Mir Jordano presenta su li-
bro Memorias en el umbral de la 
desmemoria en un acto en el que 
intervendrán José Rebollo Puig, 

Francisco Solano, Joaquín Cria- 
do y Ricardo y Manuel González 
Mestre. En el Salón Liceo del 
Círculo de la Amistad. 

Diario Córdoba. Córdoba, lunes 30 de marzo de 2009. Pág. 21. 

BRAC, 156 (2009) 325-413



CULTURA 
y espectáculos o 

Pasará 
hoy 
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Viernes. 20 de marzo del 2009 

  

• COSMOP0ÉriCA 
El Teatro Avant acoge 'Y 
la leyenda de Maese 
Pérez el Organista'. 

SESIÓN SOLEMNE EN LA SEDE DE LA CALLE AMBROSIO DE MORALES 

Segundo Gutiérrez enlaza escultura y 
fe en su ingreso en la Real Academia 

La institución cultural cordobesa recibió anoche 
al misionero claretiano como miembro numerario 

Reconocen la presencia espiritual, el arte como 
tallista de la madera y la humildad del religioso 

as El padre lustró sus obras con un proyector. 	Asistentes a la sesión solemne de ayer. 

OJO,. ~F. 
**en 

E
l escultor y sacerdote 
misionero claretiano 
Segundo Gutiérrez 
Dominguez pronunció 

ayer su discurso de ingreso ce 
mo académico numerario en la 
Real Academia de Córdoba, ads-
crito a la sección de Nobles Ar-
tes. Tras ser introducido por José 
Roldán y Ana Padilla -los nume-
rarios más recientes-. El P11.511.710 

de la madera fue el titulo elegido 
por el padre Segundo para su in-
tervención, que se basó en una 
muestra sobre cómo poner el ar. 
te al servicio de la fe. dentro de 
la solemnidad que acompaña a 
estos actos. El recital de piano de 
Julián Sanz hizo aún más incom-
parable este marco de la calle 
Ambrosio de Morales. 
El objetivo 'es destacar los se-

cretos que saco de la madera, 
tanto la vitalidad, la tranquili-
dad. el amor y la alegría. como 
la tristeza y otros sentimientos 
más adversos". Antes de la se-
sión, el protagonista. cuyas ma-
nos han tallado el resplandor 
más bello desde que era un niño. 
reconoció encontrarse "conme 
sido" por su ingreso como nu-
merario de la Real Academia de 
Córdoba de Ciencias, Bellas Le- 
tras y Nobles Artes -a la que per-
tenecía como académico corres-
pondiente desde el 2005 por Cór-
doba-. aunque insistió en que 
"es una medalla que no me me-
rezco". Si bien, sus palabras, 
emanadas de una voz ya fatiga-
da pero llena de una fuerza inte-
rior envidiable, lanzaron un 
mensaje que. qna vez más, evi-
denció por qué. además de un 
buen fraile. es  tan entrañable y 
admirado. 'Mi ilusión mayor es 
seguir trabajando. Quiero a Cór-
doba con toda el alma", explicó 
emocionado, acariciando el más 
sincero fulgor y respeto. 
Hijo de un carpintero que le in-

fundió su pasión por el arte, el 
misionero del Corazón de María 
comentó que sus obras talladas 
son 'la propagación del Evange-
lio. asi como de las ideas de liber-
tad, optimismo y esperanza. 
unos temas totalmente juveniles  

que renovarían España'. Mi lo 
reflejan sus más de 5.000 escul-
turas, de diversas maderas tropi-
cales, repartidas por todo el 
mundo, entre las que destaca. re-
cordó el propio autor. "una de 
siete metros de altura en Manila 
y otra. de más de 6 metros. en 
Caracas". 

Anoche. Segundo ilustró su dis-
curso con una exhibición de esas 
esculturas religiosas, que. con fi-
guras alargadas de manos, ma-
trimonios y arlequines. parecen 
querer alcanzar el cielo y a Dios. 
Sus imágenes mensajeras fueron 
alabadas por el director de la 
Academia. Joaquín Criado. 

quien. como ocurre en estos ca-
sos, le contestó en nombre de la 
corporación. les aplausos y fel'• 
citaciones agradecieron la pro 
sencia espiritual y artistica de Se 
gundo. Un hombre, formado en 
la Escuela de Bellas Artes de Te 
nerife. que ha cultivado la belle-
za desde el corazón y el amor.= 

Un "cristiano de a 
pie", humilde y 
destacado, entre 
35 académicos 

•• El director, Joaquín Cria-
do, destacó los valores artís-
ticos y la dimensión humana 
de un ser "de una integridad 
estupenda, muy humilde y 
entrañable". En una interven-
ción en la que jugó con el 
nombre de las distintas ma-
deras pare "embellecer una 
vida dedicada en buena par-
te a trabajar decenas y dece-
nas de tallas y con ganas de 
avanzar en todos los senti-
dos", Criado reconoció que, 
desde Amadeo Ruiz, "en 
Córdoba no suelen abundar 
tos escultores entre los 35 
académicos numerarlos". 
Según el director, Segundo 
ocupa la secante que dejó el 
pintor Antonio Ojeda. El cle-
rebano respondió que es "un 
cristiano de a pie", que lleva 
por bandera "el amor verda• 
doro, no el egoista, sino el 
que hace amistad de todo". 

Cerca del cielo 
Desde niño sintió dos llama-
das. la de la te y la del arte. Y 
supo que siempre pian juntas. 
Desde entonces, y ha pasado 
toda una vida, Segundo Gu-
tiérrez no ha hecho otra cosa 
que poner sus aladas manos 
al servicio de Dios y de los 
hombres. Mi lije sembrando 
el mundo de esbeltas figuras 
arrancadas a La madera noble. 
en in canto de espiritualidad 
creadora que mira al cielo sin 
olvidar lo terrenal. Ayer la Real 
Academia premió al artista 
que nunca quiso ser más que 
un buen fraile. 
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►  Mir Jordano rodeado de los participantes en la presentación. 
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Córdoba, 30 de marzo de 2009. Real Círculo de la Amistad. Acto de presentación del libro Me-
morias en el umbral de la desmemoria, del Académico D. Rafael Mir Jordano, con intervención 
del Sr. Director , D. Joaquín Criado Costa. 

EDITADAS POR 'EL PÁRAMO' 

El abogado Mir Jordano 
presenta sus memorias 
O El autor cordobés 
evoca personas y 
recuerdos de su vida 

CÓRDOBA 

El abogado y escritor Rafael Mir 
Jordano presentó ayer en el Cír- 
culo de la Amistad Memorias en el 
umbral de la desmemoria, una obra 
en la que el autor recoge los mo-
mentos más interesantes de toda 
su trayectoria vital. 

El decano del Colegio de Aboga-
dos de Córdoba, José Rebollo 

Puig, el periodista y escritor 
Francisco Solano Márquez, el di-
rector de la Real Academia de 
Córdoba. Joaquín Criado Costa, y 
Ricardo y Manuel González mes-
tre, de la editorial El Páramo, 
acompañaron a Mir Jordano en 
el acto. La actividad literaria de 
este cordobés, que además es 

académico numerario de la Real 
Academia de Córdoba, comenzó 
a los 16 años y desde entonces 
no ha parado. La editorial cardo-
besa El Páramo lanza esta obra 
que reafirma la calidad literaria 
de Mir Jordano.•m 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 31 de marzo de 2009. Pág. 57. 
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RAFAEL CARMONA 

Rafael Mir presenta 
«Memorias en el umbral 

de la desmemoria» 

El escritor y abogado cordobés, Rafael Mir, presentó ayer 
su obra «Memorias en el umbral de la desmemoria». El 
Círculo de la Amistad albergó la puesta de largo de este li-
bro. Mir estuvo acompañado, entre otros, por el director 
de la Real Academia de Córdoba, Joaquín Criado. 

 

Diario ABC. Córdoba, martes 31 de marzo de 2009. Pág. 68. 

Acto público 

Rafael Mir Jordano presenta 
su último trabajo editorial 

Real Círculo de la Amistad. C/ Alfonso XII. A las 
20:00. Entrada gratuita 

La editorial El Páramo y Puntoreclamo presentan hoy el 
libro Memorias en el umbral de la desmemoria, de Rafael 
Mir Jordano. El acto, que tendrá lugar en el Real Círculo 
de la Amistad, contará con la presencia del autor y será 
presentado por el decano del Colegio de Abogados, 
i'rancisco Solano, y el director de la Real Academia de 
Córdoba, Joaquín Criado Costa. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, lunes 30 de marzo de 2009. Pág. 26. 
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Mir Jordano presenta 'Memorias 
en el umbral de la desmemoria' 
PUBLICACIÓN. El escritor y abogado cordobés Rafael Mir Jordano presen-
tó ayer en el Salón del Liceo del Círculo de la Amistad su última publi-
cación, Memorias en el umbral de la desmemoria (editorial Puntorekla-
mo), una obra en la que este autor recuerda los momentos y situacio-
nes que han marcado su vida. El acto estuvo presentado por el decano 
del Colegio de Abogados de Córdoba, José Rebollo Puig; y el director 
de la Real Academia, Joaquín Criado Costa, entre otros. / EL DÍA 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, martes 31 de marzo de 2009. Pág. 47. 

Rafael Mir Jordano 
presenta sus memorias 
en el Círculo de la Amistad 
El escritor y abogado cordobés 
publica 'Memorias en el 
umbral de la desmemoria' 

El Día / coRooBA 

El escritor cordobés Rafael MirJor-
dano presentará esta tarde (20:00) 
en el Salón del Liceo del Círculo de 
la Amistad Memorias en el umbral 
de la desmemoria, una obra en la 
que este prestigioso abogado reco-
ge los momentos que han marcado 
su vida. El acto, al que asistirá el 
mismo autor, contará con la pre-
sentación de José Rebollo Puig, de- 
cano del Colegio de Abogados de 

Córdoba; Francisco Solano Már-
quez, periodista y escritor; Joaquín 
Criado Costa, director de la Real 
Academia de Córdoba;y Ricardo y 
Manuel Gónzalez Mestre, de la edi-
torial El Páramo. 

Mir Jordano es licenciado en 
Derecho por la Universidad Com-
plutense de Madrid, ha ejercido la 
abogacía más de 50 años en todas 
las instancias, además de trabajar 
como gestor cultural y de desem-
peñar una cátedra universitaria 
durante una década. A lo largo de 
su carrera ha fundado y dirigido 
varias revistas y el cine-club Liceo 
del Círculo de la Amistad. 
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R. ACADEMIA 
20.30 h 

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Concierto de piano en la 
Real Academia 
El pianista José García Moreno 
ofrece hoy un concierto de piano 
en la Real Academia. Será a las 
20.30 horas. 

Diario Córdoba. Córdoba, jue-
ves 2 de abril de 2009. Pág. 24. 
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Concierto de José García 
Moreno en la Academia 

22:30 José García Moreno ofrece 
un concierto en la Real Academia 
de Córdoba. Es su trabajo de 
presentación como académico 
correspondiente de Cabra. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
jueves 2 de abril de 2009. Pág. 24. 

Clara Janés recita 
sus versos en el 
ciclo poético de 
la Real Academia 

El Salón de Columnas del 

antiguo Rectorado recibe a la 

reconocida escritora catalana 

El Día / CÓRDOBA 

La escritora y traductora bar-
celonesa Clara Janés ofrecerá 
un recital poético esta tarde a 
las 20:00 en el Salón de Co-
lumnas del antiguo Rectorado 
de la Universidad, enmarcado 
en el ciclo Martes poéticos de la 
Real Academia, dedicado a 
Luis de Góngora. Será presen-
tada por Manuel Gahete. 

Conocedora de diversas 
tradiciones literarias cen-
troeuropeas y orientales, co-
nectada por educación y vo-
cación a las artes plásticas y 
musicales, su actividad es-
trictamente lírica ha ido 
acompañada por otras como 
el teatro, la biografía, la críti-
ca literaria, el memorialismo 
y la edición filológica. 

Diario El Día de Córdoba. Cór-
doba, martes 14 de abril de 2009. 
Pág. 43. 

Recital poético de Clara Janés 
en el antiguo Rectorado 
C/ Alfonso XIII. Entrada libre. 

La poeta Clara Janés ofrecerá un recital esta tarde a las 
20:00 en el Salón de Columnas del antiguo Rectorado de 
la Universidad de Córdoba dentro del ciclo que la Real 
Academia de Córdoba dedica a Luis de Góngora. El acto 
estará presentado por el académico numerario Manuel 
Gahete. Janés cultiva la poesía, la novela, la biografía y el 
ensayo y se distingue como traductora, particularmente 
de la le'ngua checa. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, martes 14 de 
abril de 2009. Pág. 24. 
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Mórenles. 8 de abril del 2009 

 

TEMA DEL DÍA 

El relevo en la Junta ►  Reacciones en Córdoba 

4 Balance de los 19 años de 
Chaves en Andalucía  

1 	¿Cómo resume su 
LE gestión en Córdoba? 3 ¿Cómo valora la opción 

de Griñán para el relevo? 

Este sondeo de urgencia a diversas 
instituciones y colectivos completa las 
valoraciones cordobesas sobre la 
marcha de Manuel Chaves a Madrid y la 
figura de José Antonio Griñán como 
próximo presidente andaluz. Hay 
opiniones diversas, con coincidencia en 
la modernización de Andalucía en estas 
dos décadas y algunas críticas que 
consideran que Córdoba merecía más. 
Algunas opiniones que faltan, como la 
del ex alcalde Rafael Merino o el 
presidente de CECO, Luis Carreto, son 
de personas que han preferido no 
opinar, al menos de momento, o a las 
que no ha sido posible localizar, como 
los alcaldes de Puente Genil, Almodóvar 

! y Espejo (U) o Montilla (PSOE). 

JESÚS MARIA 
RUIZ 

2 
 En Córdoba se han 

desarrollado durante 
este periodo grandes 

infraestructuras. ha habido 
importantes actuaciones 
en infraestructuras sanita-
rias. en el impulso a nues-
tro sistema educativo y a 
nuestra Universidad. y en 
materia de política social. 
ad  como de comunicado-
nes y respaldo al tejido 
económico provincial. 

Se puede hacer un 
balance muy positi- 

I yo, pues estas últi-
mas dos décadas han su-
puesto la transformación. 
el desarrollo y la moderni-
ration de Andalucía, la Co-
munidad Autónoma ha re-
cibido un impulso muy 
grande. y es hoy una tierra 
de oportunidades para to 
dm los ciudadanos. 

(—N Sobre el relevo de la 
presidencia de la Jun- 
ta de Andalucia me 

va a permitir que no me 
pronuncie todavía, por res-
peto a la decisión que se 
adopte desde los órganos 
pertinentes del Partido So. 
cialista. 

ISABEL 
AMBROSIO 
Daiegoaa Gooarno de e 
Julia cal Ccvdota 

Su gestión ha contri- r•-■ 
buido a generar una 
Comunidad Autóno 

ma próspera. desarrollada 
y solidaria. donde prima la 
igualdad de oportunidades 
y el avance de los derechos 
de los ciudadanos. Es esta 
una situación de la que 
Córdoba se ha visto igual 
de beneficiada que el reno 
de las provincias andalu. 

Durante la etapa de 
gobiernos de Manuel 

i Chaves se ha vivido 
en Andalucía el mayor pro 
ceso de modernizanón de 
toda la historia de la Comu-
nidad. se  han consolidado 
el estado del bienestar y las 
políticas sociales. y se ha 
reafirmado el peso politico 
de Andalucia dentro de Es. 
peña. 

(—N Debo expresar mi 
máximo respeto a los 
tiempos marcados en 

el proceso de nombramien 
to oficial del futuro presi-
dente de la Junta de Anda-
lucia. En cualquier caso 
quiero destacar la solvencia 
política. la experiencia y el 
buen hacer de José Antonio 
Gritan. 

1  Andalucia ha eaPeri• FRANCISCO 
mentado un cambio PUUDO 
trascendental e irte- PrescIsnta co ,a 

versible durante estos 20 

años. el crecimiento 
económico ha sido una 
constante a través de las in-
versiones en infraestructu-
ras y los avances sociales 
conseguidos por los dife-
rentes gobiernos de Manuel 

Un balance excepcio- 
nal. Fue Investido 
presidente de una 

Andalucia autonómica con 
poca edad y por desarrollar 
y nos deja el balance de 
una Andalucía mayor de 
edad. desarrollada y en la 
linea de salida para aleare 

t  ! zar el futuro como las rre• 
gimes más preparadas y de 
bienestar de Europa. 

JUAN PABLO 
DURÁN 
~ano general Ola PSOE 
de Cár~ 

• Manuel Chaves ha si- 

1  do un mal presidente 
de Andalucía. que no 

ha sido capaz de compro-
meterse desde la Junta de 
Andalucta con atender las 
cuestiones de nuestra de 
rra. de Córdoba. especial-
mente . 

JOSÉ ANTONIO 
NIETO 

puvnall de. 
Pan.k•Prnttiv de Coldst 

2 
 El Puente de Anda-

lucía puede ser el ex-
ponente más repre- 

, sentativo de la implicación 
de la Junta en la moderni-
ración y el progreso de to. 
da la provincia. Seria inter-

, minable la relación de in-
versiones en infraestructu-
ras culturales. educativas 
unitarias o de comunica-
ciones que han profundiza-
do en esa modernización. 

3 
 Entiendo que hay 
que respetar los pla-
zos y las formas y 

que es al Grupo Socialista 
en el Parlamento andaluz. 
que cuenta con una ma• 
yorla suficiente para ello. a 
quien corresponde hacer la 
propuesta de candidato a la 
Presidencia sobre la que. 
posteriormente. deberá 
pronunciarse el Pleno del 
Parlamento. 

2 
 Ha sido siempre leal 
con Córdoba y sus 
instituciones. com- 

prometido con esta tierra 
como con toda Andalucía. 
Bajo su mandato se han de 
sarrollado proyectos ayos, 

 untes para nuestra capital 
y provincia: infraestructu-
ras. nuevos hospitales y 
chares. apoyo a la eco 
notada. educación. Universi-
dad. patrimonio y cultura. 

3 
 Tengo que ser respe-
tuoso con los pm-e. 
dimientos y esperar a 

que los órganos del Partido 
crvidista de Andalucía ha-
gan su propuesta de la peo 
sona que va ser el candida-
to a la Presidencia del Go 
bienio andaluz. Hasta que 
no se pronuncie la Comí- 
Sión Ejecutiva Regional del 
PSOIA no es oportuno ha-
cer valoraciones. 

2 
 El ex presidente de 
la Junta nunca se 
comprometió real- 

mente con la provincia de 
Córdoba. nunca le ha dado 
el sitio que le corresponde. 
Y abandona su cargo cuan. 
do se registran los peores 
datos de empleo de la pro 
vincia. con más de T2.000 
desempleados. y de la capi-
tal. donde se ha superado 
la cifra de los 36.000. 

3 
 De confirmarse el re-
levo por Griñón. es-
tarta al frente del Go- 

bierno de la Junta un cóm-
plice leal y permanente de 

las malas políticas hacia 
Córdoba que ha desarrolla-
do la Junta. Es un paracaiv 
dista que solo ha venido pa-
ra lograr el escaño de dipu-
tado en el Parlamento an-
daluz. Y tras su paso par las 
urnas. desaparecido. 

JosE LUIS 
GOMI7 

, ,:tuer1-1 lawb 

ft-- 	Chaves deja una es. 
casa apuesta por los 

í. ayuntamientos anda-
luces, en especial el de Gár-
doba. Los ayuntamientos 
son la administración mas 
cercana al ciudadano y los 
gobiernos autónomos y 
central deberían apostar 
más por ellos. Chaves desde 
luego time un gran stiqxo 
so de su gestión en Córtloba. 

El balance del man- 
dato al frente de la 
Junta de Andalucía 

es negativo. Durante todos 
estos años el Gobierno an-
daluz no ha puesto la bases 
para tener un sistema pro 
ductivo firme y no basado 
en burbujas. la  tau de paro 
que nos deja cn Andalucía 
Manuel Chaves habla por si 
sola. 

3 
 Si es el señor Grillan 
u otra persona del 
PSOE.A. lamentable- 

mente creo que no vamos a 
tener grandes cambios. 
Ahora pued'en hacer una 
apuesta por un nuevo mo- 
delo económico aportado 
por los ayuntamientos, la 
economía social. autóno-
mm y prnes. un desarrollo 
sostenible y solidario. 

JOSÉ MANUEL 
ROLDÁN NOGUERAS 
Rectal de la Unt‘erodad 
:s9C,m-tsa 

2 
 El hecho de que la 
Administración 
autonómica y local 

hayan sido de distinto sig-
no ha supuesto que en mu-
chas ocasiones algunos pro-
yectos se hayan visto afecta-
dos por esta disparidad. 
Creo que podemos encon-
trar tanto motivos de satis-
facción como de ocasiones 
desaprovechadas. 

Andalucía ha regis- 
trado considerables 
avances en todos los 

terrenos durante las últi-
mas décadas. No obstante. 
en un periodo de gestión 
tan amplio es lógico que 
haya aciertos y fallos. Por lo 
que respecta al ámbito uni-
versitario. personalmente 

creo que el balance es satis. 
factorio. 

Me parece un relevo 3   
acertado. Griñón ha 
acreditado ser una 

persona trabajadora. buen 
gestor y hombre dialogan-
te. Tiene amplia experien-
cia política y conocimiento 
de la realidad andaluza. Su 
simulación a Córdoba su-
pone también un buen aval 
de cara a los proyectos de 
nuestra capital y provincia. 

JOAQUIN 
CRIADO COSTA 
reactor Real Prademia cu 
Córdoba 

Éi=1 

2 
 Todos los cordobeses 

sabemos que los go-
biernos locales que 

hemos tenido han sido de 
signo distinto al autonómi-
co, y eso nos ha perjudica-
do. Es lógico que se note la 
ayuda a sus corregionarios. 
Rosa Aguilar ha tenido eso 
en contra, pero ella es una 
mujer magnifica que ha 
hecho lo que ha podido. 

1 
 Considero que como 

todos los políticos ha 
hecho lo que ha podi- 

do. A Manuel Chavea le 
tocó una de las comunida-
des autónomas más pobres 
de toda España y todo ello 
lo ha puesto en contra del 
progreso. Aunque al fin y al 
tabo, han sido Im andalu- 

ces quienes le han escogido 
atto tras año. 

3 
 Yo creo que entre los 
posibles candidatos 
que «hilan no es de 

las peores opciones. José 
Antonio Gritan a un hom-
bre abierto. inteligente y 
bastante equilibrado. Pien-
so que por su forma de ser 
es una de las alternativas 
más adecuadas. Podrían ha-
ber escogido a otros que 
hubiesen sido peores. 

Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 8 de abril de 2009. Pág. 9. 
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INELUDIBLE CITA CON 

Ciclo Martes poéticos, en la 
Real Academia de Córdoba 

La Real Academia de Córdoba (C/Ambrosio de Morales, 9) acoge hoy, a partir 
de las 20.00 horas, el recital poético a cargo de Clara Janés (en la imagen), pre-
sentado por Manuel Gahete Jurado dentro del «Ciclo Martes poéticos». 

 

Diario ABC. Córdoba, martes 14 de abril de 2009. Pág. 43. 

El ciclo 'Martes 
poéticos' recibe 
a Clara Janés 
• El ciclo Martes poéticos de la 
Real Academia de Córdoba, coor-
dinadO por Manuel Gahete, reci-
bió ayer a una de las poetas espa-
ñolas más relevantes de las últi-
mas décadas: Clara Janés, que 
ofreció un recital en el Salón de 
Columnas del antiguo Rectorado 
de la Univ'ersidad. Autora de nu-
merosos libros y traducciones, 
Janés es una poeta conectada por 
vocación y educación a las artes 
plásticas y musicales. En su pro-
ducción poética destacan, entre 
otras obras, Límite humano, En 
busca de Cordelia, Poemas ruma-
nos, Antología personal, Libro de 
alienaciones, Eros, Vivir(premio 
Ciudad de Barcelona en 1983), 
Kampa y Fósiles. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, miércoles 15 de abril de 2009. Pág. 41. 
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Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 15 de abril de 2009. 
Pág. 57. 

,I1C111 
CLARA JANÉS, EN 
LOS 'MARTES 
POÉTICOS' DE LA 
REAL ACADEMIA 

Córdoba o Clara Janés 
(Barcelona, 1940), poeta, 
además de dramaturga, 
ensayista, biógrafa, novelista, 
critica literaria y traductora, 
entre otras facetaé artísticas 
de esta polifacética mujer, 
ofreció ayer un recital en 
Córdoba, dentro del ciclo de 
Martes Poéticos de la Real 
Academia, deleitando al 
público con su obra y su 
capacidad de oratoria. 

Clara Janés recita poemas 
en la Real Academia 

Dentro del ciclo Los martes poéti-
cos en la Academia, intervención 
de Clara Janés. El acto será pre-
sentado por Manuel Gahete. 

Diario Córdoba. Córdoba, 
martes 14 de abril de 2009. 
Pág. 19. 

REAL ACADEMIA 
20.30 h. REAL ACADEMIA 

CCIRDOBA 
c/ Ambrosio de Morales, 9 

Comunicaciones en 
la Real Academia 

Sesiones públicas, a partir de las 
20.30 horas, en la Real Academia 
con Carmen Fernández Ariza y 
José Rosell, en el ciclo Mujer y tea-
tro en el siglo XVIII. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 16 
de abril de 2009. Pág. 22. 

CORDO8A 

Ambrosio de Mdrat>, g 

Charla con motivo del Día 
Mundial del Libro 

Con motivo del Día Mundial del 
Libro, Fernando Jiménez hablará 
sobre El libro como filtro de valores, 
en la Real Academia. 

20.30 h. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 23 de abril 
de 2009. Pág. 25. 

Real Academia 

Conferencia sobre 'El libro 
como filtro de valores' 

20:30 El académico Fernando 
Jiménez Hernández-Pinzón 
ofrecerá una conferencia sobré 
El libro como filtro de valores en 
el antiguo Rectorado de la UCO. 

*C/ Alfonso X111,13. 
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►►  Protagonistas > El hermano mayor de Santo Domingo, el pregonero y las romeras. 

• • Música e El coro de Amigos de Ramón Medina. 
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CRÓNICA 

Caminito de Santo Domingo 
El pregón pronunciado anoche en el Real Círculo de la Amistad por el académico 
Ángel Fernández Dueñas da el pistoletazo de salida al inicio del mayo cordobés 

FRANCISCO MELLADO 

En la calle el ambiente no era 
nada festivo, una intensa lluvia 
cala alrededor de las nueve de 
la noche en Córdoba. Sin em-
bargo, en el interior del Real 
Círculo de la Amistad los rome-
ros de Santo Domingo llenaron 
de calor y ambiente primaveral 
la casi invernal noche de ayer. 
Siguiendo el horario previsto 

las romeras del 2009 subieron 
al escenario del salón Liceo del 
Círculo de la Amistad, minutos 
después se leyó el acta que testi-
fica la proclamación como ro-
mera mayor de Santo Domingo 
a María Luisa Barbudo Morales. 
A ella, entre un caluroso aplau-
so, el hermano mayor de la her-
mandad del Santísimo Cristo y 
San Alvaro de Córdoba, Juan 
Juárez Pérez, le impuso la ban-
da que la acredita como romera 
mayor. 
Rápidamente el neoclásico 

salón Liceo se llenó de los sones 
de Córdoba, traídos por el coro 
de la peña El Limón, Amigos de 
Ramón Medina. Diversas cancio-
nes populares cordobesas ani-
maron a un nutrido número de 
asistentes a los que se unió, algo 
más tarde, la alcaldesa de la ciu-
dad, Rosa Aguilar. 
Tras este preludio musical 

llegó el principal acto de la no-
che, el pregón de la romería, 
ofrecido por el académico Angel 
Fernández Dueñas, quien fue 
precedido en la palabra por su 
antecesor Rafael Gómez Díaz. El 
pregonero mostró un texto 
muy elaborado en el que com- 

binó muy acertadamente la pro-
sa y el verso, iniciando su diser-
tación dirigiéndose a las rome-
ras, en especial a María Luisa 
Barbudo, romera mayor, a la 
que le dedicó un delicado y 
emocionado soneto. 

En el transcurso del pregón, el 
académico reivindicó que la ro-
mería de Santo Domingo de-
bería de llamarse romería de 
San Alvaro de Córdoba en Santo 
Domingo, ya que, según el pre-
gonero, la peregrinación de los 
cordobeses a la tumba del santo 
es el origen de la fiesta". 
El acto concluyó con una cena 

en homenaje al pregonero. 

Diario Córdoba. Córdoba, sábado 18 de abril de 2009. Pág. 18. 
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El hermano mayor, la romera y el pregonero, en el centro, antes del inicio del acto. 
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Fernández Dueñas muestra 
la importancia de Scala Coeli 
en la orden de los dominicos 
En el pregón de la romería a Santo Domingo interviene la 
orquesta de plectro del Real Centro Filarmónico Eduardo Lucena 

J.C. 

El doctor y académico Ángel Fer-
nández Dueñas reivindicó ano-
che en el pregón de la romería de 
Santo Domingo la importancia 
que tiene el santuario de Scala 
Coeli en la historia de la orden de 
los dominicos. Éste fue el mensaje 
central de la exaltación a la fiesta 
que se celebrará el próximo do-
mingo y en la que el autor subrayó 
la grandeza de San Álvaro, quien 
renunció al lujo de la vida en la 

corte por batallar para conseguir 
las licencias necesarias para re-
formar la orden de predicadores, 
a la que pertenecía. 

El pregonero señaló que ade-
más de los valores artísticos y na-
turales, el santuario de Scala Coe-
li cuenta con la importancia de 
ser el foco de "la reforma ansiada 
y necesaria siguiendo la línea de 
Santa Catalina de Siena. Fernán-
dez Dueñas detalló el estado de 
"degeneración total" en que se 
encontraba el clero secular y re- 

gular en el siglo XV. Apuntó la fra-
se de Menéndez y Pelayo cuando 
dijo que los sacerdotes habían lle-
gado en esta época "al colmo de 
los colmos en la simonía y la vida 
disipada" después de un cisma en 
el seno de la Iglesia que se había 
prolongado por 40 años. 

Fernández Dueñas, que fue 
presentado por Rafael Gómez Dí-
az, pregonero de 2008, también 
intercaló a lo largo de su texto es-
tampas costumbristas de la rome-
ría y de todo lo que envuelve a la  

devoción del Santo Cristo y San 
Álvaro. 

En el transcurso del acto, que se 
celebró en el Salón Liceo del Real 
Círculo de la Amistad, se procla-
mó a la romera mayor, Laura Bar-
budo, y a su corte de honor, que 
ocuparon un lugar destacado en 
el escenario. A continuación in-
tervino la orquesta de plectro del 
Real Centro Filarmónico Eduardo 
Lucena. 

Para hoy está previsto que la er-
mita de la Magdalena acoja el de-
nominado preludio de la romería. 
Para su desarrollo, partirá a las 
10:30 el cortejo de carrozasdesde 
la glorieta de Sansueña camino 
del santuario, donde a las 12:00 
se celebrará una misa. 

La romería partirá mañana a 
las 09:00 de la avenida República 
Argentina, que seguirá su tradi-
cional recorrido por Paseo de la 
Victoria, Ronda de los Tejares, 
plaza de Colón, Llanos del Preto-
rio, avenida del Brillante y cami-
no de Santo Domingo, en donde 
se oficiará una misa a las 12:00 y 
seguidamente se entregarán los 
trofeos del concurso de carrozas. 
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1 cCree que la 
I decisión que 

ha tomado Rosa 
Aguilar de marcharse 
es positiva 
para Córdoba? 

2  ¿Qué valoración 
hace del 

mandato de Rosa 
Aguilar al frente del 
Ayuntamiento en 
estos casi 10 años? 

3 ¿Qué espera 
de la que hasta 

el día de ayer era 
regidora de la ciudad 
como consejera de 
Obras Públicas? 

DIRECTOR DE LA PE , ,AD1,V , A DE l_pkL,02A 

Joaquín Criado Costa 
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1 ¿Cómo valora la marcha de 	2  Destaque lo mejor y lo peor 3  ¿Qué repercusión tendrá 
Rosa Aguilar al Gobierno de 	de su gestión 	 para Córdoba su salida del 
la Junta? 	 Ayuntamiento? 

Desde mi punto de 
vista, lo mejor de la 
alcaldesa ha sido su 

amor a Córdoba; no se pue 
de dudar de que Rosa quie-
re a Córdoba por los cuatro 
costados. Lo peor, las trabas 
y zancadillas que le han 
puesto desde dentro y des-
de fuera de su partido y de 
la ciudad. Eso la ha atado 
de pies y manos y le ha im-
pedido hacer más cosas.  

2 
 Si ha dado ese paso, 

un paso esperado por 
muchos, será porque 

lo considera lo mejor. Rosa 
ha sido una buena alcalde-
sa y será difícil encontrar a 
otro u otra que sepa gober-
nar la ciudad como ella. 
con sus éxitos y sus fraca-
sos. pues sin lugar a dudas 
ha habido tanto de lo uno 
como de lo otro. 

3 
 la ciudad se va a que-
dar igual. sobre todo 
si viene un alcalde o 

alcaldesa de Izquierda Uni-
da. Ahora bien, desde la 
Consejería de Obras Públi-
cas tendremos en Rosa 
Aguilar a una valedora que 
demostrará su amor a Cór-
doba. Y ahora si que puede 
tener más libertad para 
conseguir las grandes obras 
no llevadas a cabo. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 24 de abril de 2009. 

El que no siga Rosa de 
alcaldesa no es bueno. ¿Es 

mejor que esté de consejera 
de Obras Públicas? Sé que va 
a tener a Córdoba muy 
presente. 

"-) Chapó en su amor a 
L Córdoba. ¿Realidades? 

Las que han sido posibles. A 

Rosa le han puesto trabas de 
todos colores, lo que ha 
hecho que mucho de lo que 
ella ha querido no haya 
podido ser. 

3 La vería más bien en una 
Consejería de 

Gobernación, de Presidencia 

o hasta de Cultura. 
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I RP  ENTREVISTA 

"Antonio Cruz Conde 
fue el mejor alcalde  de 
Córdoba en el siglo XX' 
Enrique Aguilar Gavilán PROFESOR DE HISTORIA DE LA UCO 

EDAD o> el ANOS 

LUOAR DE NACIMIENTO o o 

COFCCOA 

PROFESIÓN >o  PROFESOR DE 

cenia. Co-1719.4,01~ 

TRAYECTORIA > o IDC SECFETARO 

GENERÓ. DE LA UCO. ES PROFESOR 

MAAR CE LA UZO Y MIEME10 CE IA 

PE& ACODEMM CC COFICCOA 

PATRICIA MARTIIIEL 

COorCso 

-SU ponencia se centra en la 
esperanza y frustración de la 
Córdoba del siglo XX. ¿Cuál 
fue la trayectoria de la provin-
cia dm-ante el pasado siglo? 
-En los primeros 30 años del si-
glo surgieron iniciativas de 
cambio y regeneración para 
una ciudad anclada en el pasa-
do. sin embargo, desde el pun-
to de vista politice no se consi-
guieron. En 1924 aparece la fi-
gura dé José Cruz Conde. el pri-
mer alcalde que planteó politi-
ces de cambio y transforma-
ción que hicieron de Córdoba 
una ciudad moderna. Los años 
30 fueron muy dificiles y se 
frustra todo el modelo de carn. 
bio. Durante la década de los 
40. Córdoba sufrió las calami-
dades de la posguerra. pero a 
partir de los años 50 y hasta los 
años 70 se producen importan-
tes cambios y el despegue de 
Córdoba como una ciudad pro-
pia del siglo XXI de la mano de 
Antonio Cruz Conde. 
-¿Qué ha significado la figura 
de Antonio Cruz Cqnde? 
•Fue el mejor alcalde en el siglo 
XX de Córdoba. el primero que 
desarrolló un proyecto general 
de ciudad y el alcalde que per-
maneció más tiempo en su 

puesto. En total fueron 11 años. ciudades. 
- ¿Eso ha hecho que Córdoba se 
posicione en el vagón de cola? 
- Efectivamente. Eso ha hecho 
que Córdoba sea un paradigma 
de ciudad con problemas 
económicos muy serios. con un 
paro estructural endémico y 
unos sectores de economía st• 
mergida importantes. 
- ¿Cómo se puede propiciar el 
cambio? 
-Con una movilización de todas 
las fuerzas vivas y sectores ciuda-
danos. liderada por nuestros res. 
ponsables politices y la adecua 
ción de los proyectos que a la 
ciudad, por su rango y su hist°. 
riaz le corresponden. 
-¿Qué proyectos son los que 
flojean actualmente? 
- El tema de la capitalidad es un 
proyecto de relevancia extraordi 
noria para esta ciudad. que obli 
ga a que toda la ciudadanía se lo 
crea, pero aun hay muchos con 
dobeses que no lo hacen. 
- ¿Cree que puede ser buena la 
renovación en la Alcaldía? 
- Estamos en•un momento de in. 
certidumbre. La sustitución de 
Rosa Aguilar crea expectativas. 
El cambio puede venir del deba 
te ciudadano y hay que intenta, 
que la crisis no sea de nuevo un 
jarro de agua fria para las expec 
sativas de la ciudad. o 

ce Historiador DM Envigue Aguijar. ayer, en Cajasur. 

'IR Ir CONFERENCIA EN CAJASUR 

Córdoba • • El profesor de Historia Contemporánea de la 
UCO y miembro de la Real Academia de Córdoba, Enrique 
Agullar Gavilán, ofreció ayer una ponencia en el salón de 
actos de Cajasur, organizada por el Real Aeroclub con 
motivo de su 50 aniversario. 

-¿Qué queda actualmente de la 
Córdoba del siglo XX? 
- Se ha reforzado la puesta en va-
lor de Córdoba como destino 
turístico por su patrimonio 
histórico. También permanece la 
protección del casco histórico y 
los esfuerzos culturales. 
- ¿Cuáles pueden ser los defeo 

• SITUACIÓN DESFAVORABLE 

"Es un paradigma de 
ciudad con problemas 
económicos muy serios" 

tos de la dudad? 
- La desidia de los cordobeses que 
hemos siempre mirado al pasado 
y no hemos sabido proyectar de 
cara al futuro un desarrollo 
económico que compagine la 
puesta en valor del patrimonio 
histórico-Cultural con las facilida-
des económicas propias de una 
sociedad moderna. Se debe tam-
bién a la falta de sinergia y la 
unión de los criterios de la clase 
politica y del tejido empresarial. 
-¿Quizás los gobernantes no se 
han comprometido lo suficien-
te? 
-No han tenido la misma capaci- 
dad que los gobernantes de otras 
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Nombramiento en la 
Real Academia 

Con toda la solemnidad que lo 
requiere, el pasado día 19 de 
marzo, festividad de SanJosé, 
tuvo lugar en la Real Acade-
mia de Córdoba, sita en la ca-
lle Ambrosio de Morales, el 
nombramiento de académico 
numerario al padre Segundo 
Gutiérrez Domínguez, sacer-
dote daretiano. 
Nuestro padre Segundo, y di-
go nuestro por ser compañero 
de la Asociación Literaria Wa-
llada, e igualmente asilo consi-
deran todos los cordobeses, 
que día adía hemos visto la en-
trega como sacerdote en la 
iglesia convento de San Pablo; 
es un gran hombre, sencillo, 
cariñoso e humilde y así lo ha 
demostrado en cada lugar don-
de ha ejercido su Ministerio. 
Como digo, nuestro padre Se-
gundo desde el pasado 19 de 
marzo su tratamiento es ilus-
trísimo señor; mención mere-
cida por ser un gran escultor y 
poeta. 
Desde su más tierna infancia, 
allá en tierras zamoranas, estu-
vo familiarizado con la made-
ra, pues su padre fue de profe-
sión carpintero y le inculcó di-
cho oficio. Años después se con-
sagró a Dios en la orden de los 
misioneros cláretianos. 
En suvida de escultor ha traba-
jado con toda clase de made-
ras, traídas de diferentes par-
tes del mundo, naciendo de 

sus manos de artista bellísimas 
obras de vírgenes y crucifica-
dos, envueltos en la realidad, 
basados en el estilismo: figuras 
alargadas, talladas con amor a 
golpe de gubia y formón; figu-
ras mitológicas, humanas, ma-
nos implorantes, todas ellas 
con un matiz único, que brotan 
como-un manantial de las ma-
nos del padre Segundo. 
Como poeta: ¿Qué decir?. Sus 
poemas nos llegan al alma y 
nos transportan a ese cielo en 
el cual se elevan cantos de 
amor que él refleja en cada 
uno de ellos. Versos y prosas 
de una sutileza que florece de 
una mente erudita. 
Para terminar diré que el acto 
fue presidido por el director 
de la Real Academia, ilustrísi-
mo señor don Joaquín Criado 
Costa. Asistieron autoridades, 
académicos y público en gene-
ral, amigos todos del nuevo 
académico numerario, el ilus-
trísimo padre Segundo Gutié-
rrez;  sacerdote daretiano. 
Mi más cordial enhorabuena. 

Mercedes Fernández Doñoro 
Córdoba 

A. RECTORADO 
I CÓRDOBA 
\ c./ Alfonso MI, 13 

\ Ponencia de Bartolomé 
Valle Buenestado 
Bartolomé Valle Buenestado pro-
nunciará la conferencia Urbanis-
mo y plazas de toros en el antiguo 
Rectorado. 

Diario Córdoba. Córdoba, jue- 
ves 30 de abril de 2009. Pág. 22. 

Diario ABC. Córdoba, martes 28 de abril de 2009. 
Pág. 12. 

20.30 h. 

ÁLVARO CARMONA 

El urbanismo y las plazas de toros 
• El catedrático de Geografía de la Universidad de Córdoba Bartolomé 
Valle Buenestado disertó ayer sobre Urbanismo y plazas de toros en el 
antiguo Rectorado de la calle Alfonso XIII. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 1 de mayo de 2009. Pág. 52. 
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SÁNCHEZ MORENO 

LA REAL ACADEMIA EN LA UCO 

Córdoba o El Salón de 
Columnas de la Universidad 
de Córdoba acogió ayer la 
sesión pública de la Real 
Academia 'Urbanismo y 

plazas de toros'. El 
Catedrático de Geografía de 
la UCO, Bartolomé Valle 
Buenestado, desarrolló 
dicha ponencia. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 1 de mayo de 2009. Pág. 57. 

CÓRDOBA 

REAL ACADEMIA 
20.30 h. 

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Conferencia de José Peña 
en la Real Academia 
Con motivo del bicentenario de 
Donoso Cortés, la Real Academia 
de Córdoba acoge una conferen-
cia a c4rgo de José Peña González, 
catedrático de Derecho Constitu-
cional. A las 20.30 horas. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 14 de mayo de 2009. Pág. 24. 
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La Real Academia de Córdoba hacia su bicentenario 

Juan José 
Primo Jurado 
mojurado@hotmail.com  

Cuando en Córdoba no existía 
Universidad, ese papel lo cubría la 
Real Academia. Así se puede defi-
nir la función que ésta ha jugado en 
Córdoba, a punto de cumplir su se-
gundo centenario. 

Se fundó el 11 de noviembre de 
1810, con Córdoba ocupada por los 
franceses y teniendo como antece-
dente a la Sociedad Económica Cor-
dobesa de Amigos del País creada 
treinta años atrás. Autorizada por el 
prefecto en Córdoba, Domingo Ba-
día, su primer director fue Manuel 
María de Arjona y Cubas, canónigo 
de la Catedral de Córdoba y miem-
bro de la citada Sociedad. 

En 1915 Alfonso XIII le concedió 
el título de Real. En el año 2002 la 
Academia recibió la Medalla de Oro 
de Córdoba y en el 2004 la Meda-
lla de Santo Tomás de Aquino de la 
Universidad de Córdoba. La Real 
Academia de Córdoba de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes forma 
parte del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC) desde 
1947, de la Confederación Españo-
la de Centros de Estudios Locales 
(CECEL), del Instituto de Academias 
de Andalucía desde su creación en 
1985 y del Instituto de España. 

La integran académicos numera-
rios (que en número de treinta y cinco 
forman el pleno de la misma), acadé-
micos supernumerarios, académicos 
de honor y un número indeterminado 
de académicos correspondientes. De 
éstos últimos, treinta y cinco con resi-
dencia en Córdoba capital. Los trein-
ta y cinco académicos numerarios y 
los otros tantos correspondientes en 
Córdoba, se distribuyen por seccio-
nes: 1 9  Ciencias Morales y Políticas; 
29  Ciencias Históricas; 3 9  Ciencias 
Exactas, Físicas, Químicas y Natu-
rales; 4 9  Bellas Letras; y 5 9  Nobles 
Artes. Cuenta también con los Insti-
tutos de Estudios Gongorinos, Cali-
fales y de Artes Escénicas. Cuenta 
como "patrón laico" a Luis de Gón- 

gora a quien le 
rinde homenaje 
un domingo del 
mes de mayo. 
Su Junta Rec-
tora la forman: 
director -actual-
mente Joaquín 
Criado-, censor, 
secretario, de-
positario y bi-
bliotecario. 

Los cursos 
se desarrollan 
de octubre a ju-
nio en su sede 
propia, 	calle 
Ambrosio 	de 
Morales, núme-
ro 9, ahora en 
amplia remo-
delación y am-
pliación. Cada 
jueves, los aca-
démicos se re-
únen en sesión 
privada para tra-
tar asuntos de 
la institución y, 
a continuación, 
se abre una 
sesión pública, 
con intervencio-
nes a las que 
puede asistir quien desee. Sus acti-
vidades no se limitan a esos jueves, 
sino que en otros días de la semana 
organiza recitales de poesía, pre-
sentaciones de libros, conferencias 
a cargo de invitados o se desplaza a 
pueblos de la provincia para celebrar 
en ellos sesiones extraordinarias. Su 
biblioteca también está abierta a con-
sultas y posee una notable colección 
de arte egipcio, además de un fondo 
de pinturas y esculturas donadas por 
los académicos. 

Desde 1922 se publica el Boletín 
de la Real Academia de Córdoba de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles Ar-
tes, que supera ya los 152 números, 
a razón, aproximadamente de dos 
por año. Constituye un elemento de 
obligada consulta para las investiga-
ciones históricas, artísticas, literarias 
o científicas que versen sobre Córdo-
ba y su provincia, pues en él publican 
sus artículos e investigaciones los 
miembros de la Academia. También  

publica ediciones especiales conme-
morativas de algún personaje o efe-
méride y la revista AI-Mulk, de perio-
dicidad anual. 

Camino de sus doscientos años 
de existencia, que celebrará con di-
versos actos y publicaciones, resulta 
una institución imprescindible para 
conocer la historia de la ciudad y 
provincia. Y de muchos de los aca-
démicos que han pasado por ella 
podemos afirmar que fueron grandes 
investigadores y sabios de la cultura 
cordobesa cuando aún no había lle-
gado la Universidad. 

Hoy en día, el camino de la Real 
Academia no es competir en materia 
investigadora con la Universidad, ni 
aspirar a convertirse en un club eli-
tista y al servicio de vanidades per-
sonales. Su gran misión, como una 
de las instituciones más antiguas de 
nuestra ciudad, es seguir sirviendo a 
la cultura cordobesa y abrirse a la so-
ciedad como foro de alto nivel. 
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La organización dispuso unos paraguas azules para situar a los sacerdotes en la comunión 	 Un aspecto del altar instalado para la celebración 

Coronación pontificia de Maria Auxiliadora 	
LUNES 11-.5-2009 ABC  

PONI UNKEIA 
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Arriba, un coro; abajo, Baldomero Moreno y Juan Villalba acme«  

POR ANT0110 VARO 

CÓRDOBA. «Yo estaba segu-
ro de que no llovería.. Lo de-
cía MiguelAragón, de la comi-
sión organizadora, ya en las 
Tendillas, cuando las nubes 
estaban definitivamente ras-
gadas por el sol. No lo dijo, pe-
ro sabía que con el anteceden-
te del peral, de hace un siglo, 
era imposible que lloviera. 

Y no llovió, aunque el gris 
oscuro dé los cielos impidió 
que se pusiera el techo del pa-
lio de Nuestra Señora de las 
Lágrimas, dosel de lujo previs-
to para la ocasión; sí estuvie- 

ron los respiraderos dorados 
del mismo paso. En el estra-
do, presidido por el altar, el 
paso de la Señora era escolta-
do por dos gobelinos del Mu-
seo Diocesano, que por cierto 
representaban una batalla de 
Alejandro Magno. 

Pero se trataba de celebrar 
una misa. Y con tanta gente, 
había que localizara los sacer-
dotes que repartían la comu-
nión: paraguas azules con el 
emblema de la coronación los 
visualizaban desde lejos. 

Puso solemnidad la músi-
ca en tres coros, distintos pe-
ro complementarios: el Cen- 

tro Filarmónico ponía N. y 
pulso y púa, el coro Cantabile 
su clasicismo y la coral Santo 
Domingo Savio su carisma sa-
lesiano. 

~Lados 
Y las autoridades e invitados, 
que no debían faltar. Baldo-
mero Moreno, de la empresa 
Moreno S.A., estaba allí por-
que su factoría lleva el nom-
bre de María Auxiliadora, jun-
to a Juan Villalba, presidente 
de la Agrupación de Cofra-
días. El director de la Real 
Academia, Joaquín Criado, si-
guió el acto desde un balcón 
de la sede de Prasa. Y en cuan-
to a los ediles, mayoría abso-
luta del PP, con seis con ,  'a-
les (Nieto, Jaén, Torrico, 

Flojas y Ruiz), frente a cua-
tro del equipo de gobierno 
(Blanco, Tejada, Moreno y 
Cuadra). Ocaña no se estre-
nó. 

El peral invisible 
De milagro no llovió en la ceremonia: durante casi 

dos horas, los fieles que seguían la coronación 
levantaban de vez en cuando la vista, porque algunas 
nubes negras parecían amenazan pero el paseo del 

Gran Capitán tenía un peral invisible y florecido 
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Garrigues Walker saluda a José Javier Rodríguez Alcaide (Cátedra 
Presa) y Joaquín Criado (Real Academia de Córdoba) 

José Luque Velasco (Luque Velasco Asesores), Marisol Capdevila 
(Colegio de Procuradores) y David Pardo (Bufete Rich) 

Aurelio López, de la firma Garrigues; junto a Martín 
Sánchez-Remade y Alvaro Sánchez-Ramade 
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Encuentro de Economía de ABC Córdoba 
	 vIERNES 15_5_2009 ABC 

ENCUENTRO DE 

ECONOMÍA 
DE CÓRDOBA  

ABC 

Rafael Bravo (ABC Andalucía), Álvaro Ybarra (ABC Andalucía), 

Álvaro Sánchez-Ramade y Antonio Garrigues Walker 

Anselmo Córdoba, Juan Ojeda, Salvador Blanco (Cajasur) y Manuel 
Torralbo (UCO), antes del comienzo de la conferencia 

El director de ABC Córdoba, Francisco 1. Poyato, Antonio Garrigues Walker, y el director de la Fundación 

Un selecto aforo 
Más de un centenar de representantes de los 
ámbitos empresarial, financiero, político o social 
de la provincia se dio cita en el AC Córdoba Palacio 

para escuchar la conferencia de Antonio Garrigues y 

departir en el desayuno previo 

POR ABC 
FOTOS R. CARMONA /R. SERRANO 

CÓRDOBA. La presencia de 
Antonio Garrigues Walker en 
el «Encuentro de Economía 
de ABC Córdoba» despertó el 
interés de más de un centenar 
de representantes de la vida 
empresarial, política y social 
cordobesa. 

Pasadas las nueve de la ma-
ñana comenzaron a llegar los 
primeros invitados al hotel 
AC Córdoba Palacio. Con an-
terioridad al encuentro depar-
tieron en el desayuno que se 
ofreció y mas escuchar al pres-
tigioso ponente tuvieron la 
oportunidad de formular sus 
preguntas. 

Al acto asistieron el direc-
tor general de ABC Andalu-
cía, Rafael Bravo; el director 
de ABC en Andalucía, Alvaro 
Ybarra; el director de la edi-
ción de ABC Andalucía, Fer- 

nando del Valle; y el director 
de ABC Córdoba. Francisco Ja-
vier Poyato. 

Antes de la conferencia 
conversaron con el director 
general de la Fundación Sán-
chez-Ramade, Luis Miguel Mar-
tín Rubio; así como con Martín 
Sánchez-Ramade y Alvaro Sán-
chez-Ramade, máximos res-
ponsables de Noriega y de 
Diasoft, respectivamente. Am-
bos estuvieron acompañados 
en la mesa por el subdelega-
do del Gobierno en Córdoba, 
Jesús Marfa Rule. 

La conferencia de 
Garrigues Walker dio 
paso a un intenso turno 
de preguntas de los 
invitados 

Al encuentro asistió tam-
bién el rector de la Universi-
dad, José Manuel Roldán Nogue-
ras, en nombre de cuyo Conse-
jo Social fue su presidenta, 
Anabel Carilla; así como repre-
sentantes de la vida política 
cordobesa como el senador 
Jesús Aguirre y la concejala 
Ana Tamayo, ambos del PP. 

No quisieron perderse el 
acto responsables de entida-
des financieras como Caja-
sur, por la que fue su vicepre-
sidente primero, Salvador Nen-
co; la Caja Rural de Córdoba 
en la persona de su presiden-
te, Manuel Enríquez, Unicaja, 
en nombre de la que asistió Lu-
cas Serrano; o Caja Madrid, en 
la persona de losé Hilado Fer-
nández; si bien fue el grupo de 
los empresarios el más nume-
roso. 

Entre ellos pudo verse al se-
cretario general de CECO, An-
tonio Díaz; al secretario gene-
ral de los constructores, Fran-
cisco Carmona o al gerente de 
Faasa, Miguel Ángel Tamarit. El 
presidente de Asaja en Córdo-
ba, Ignacio Fernández de Mesa; 
y el director de la Real Acade-
mia de Córdoba, Joaquin Cria-
do, también estuvieron entre 
los asistentes. 
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34 ~room I Encuentro de Economía de ABC Córdoba 
veINES 15-5_2009 ABC 

El director de ABC Córdoba, Francisco J. Poyato, con Joaquín 
Criado, máximo responsable de la Real Academia de Córdoba 

Martín Sánchez-Ramade, Jesús María Ruiz (subdelegado del Gobierno), Rafael Bravo (director general de 
ABC en Andalucía) y Femando del Valle (director de la edición de ABC Andalucía) 

7 r— Y-. 	"‘■ 
Alvaro Rodriguez (director de Comunicación de 
ABC Andalucía) y Antonio Trujillo (TM Marketing) 

El director de la Fundación Sánchez-Ramade, Luis Miguel Martin 
Rubio, charla con el director de ABC en Andalucía, Alvaro Ybarra 

Eduardo Villaseca (UCO), Ricardo Entrenas y Manuel 
Gutiérrez de Raye (Grupo Sánchez-Ramade) 

Andrés Gallardo (ATA), Manuel Blasco (Comercio 	Valle López, Laura Monhlla y Joaquina López (directora de 
Córdoba) y Antonio Trujillo (TM Marketing) 	Publicidad de ABC Córdoba) con Fernando del Valle 

El abogado Garrigues Walker conversa con el rector de 
la UCO. José Manuel Roldán 

losé Hilario Fernández (Caja Madrid), Pascual Penalva 
(Noriega) y Lucas Serrano (Unicaja) 

Lady Viana, Antonio Figueras. de Inversiones Figueras, y 
Manuel Quirós 

Diario ABC. Córdoba, viernes 15 de mayo de 2009. Pág. 34. 

BRAC, 156 (2009) 325-413



ci Ambrosio de Morales, 9 

La Real Academia celebra 
el Día de Góngora 

Con motivo de la celebración del 
Día de Góngora, hoy intervendrá 
en la Real Academia el poeta José 
Antonio Rodríguez Búrdalo. 

Diario Córdoba. Córdoba, do-
mingo 17 de mayo de 2009. Pág. 
24. 

La Real Academia de Córdoba celebra durante todo el Día 
de Luis de Góngora cuando se cumplen 382 de b muerte 
del poeta cordobés. Los actos comenzarán a las 10:00 
donde se celebrará en la capilla de San Bartolomé de la 
Catedral una misa por su alma. A las 11:00 habrá un desa-
yuno molinero en el restaurante El Bandolero y a las 12:00 
habrá un acto académico en el Palacio Episcopal donde 
habrá una conferencia y una lectura poética 

Diario El Día de Córdoba. Cór-
doba, domingo 17 de mayo de 
2009. Pág. 27. 

La Real Academia conmemora 
la muerte de Luis de Góngora 

Durante todo el dla. Entrada gratuita. 
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REAL ACADEMIA 
CORDOBA 20.30 h. Un espectáculo 

DIARIO CÓRDOBA 

Lunes, 16 de mayo del 2009 

DÍA DE SU 'PATRÓN LAICO' 

La Academia 
homenajea a 
Luis de Góngora 
O El magistrado . 
Francisco Sánchez 
lleva a cabo la 
ofrenda floral 

O Cruz Casado y 
Rodríguez Búrdalo 
protagonizan los 
actos académicos 

»ROMO RODRIGUEZ 

CORDC6.4 

L
a Real Academia de Oler- 
doba celebró ayer su tra-
dicional acto de home-
naje a Luis de Góngora 

con motivo del aniversario de 
su "parrón laico". La celebración 
se inició en la capilla de San Bar-
tolomé de la Mezquita.Catedral 
con una misa por el alma del 
poeta, concelebrada por los sa-
cerdotes y académicos Miguel 
Castillejo Gorraiz y Segundo Gu-
tiérrez Domínguez. Se encargó 

el primero de la hornilla, con un 
carácter muy literario. Hizo una 
defensa de la religiosidad de Luis 
de Góngora, hilvanando pruebas 
a través de sus textos poéticos y 
demostrando que desde muy jo-
ven escribió venos de enalteci-
miento a Jesucristo y la Virgen 
Maria. Castillejo dijo que está 
realizando un trabajo donde de-
muestra que aunque Góngora 
'fue un hombre muy liberal y 
muy independiente, era muy 
creyente y en su obra abunda la 
religiosidad'. 
El académico y magistrado 

Francisco de Paula Sánchez Za-
morano ha sido este año el en-
cargado de protagonizar la 
ofrenda floral a Luis de Góngora. 
El académico leyó un trabajo en 
la propia capilla de San Bario-
lomé titulado Pensamiento, inmor-
talidad y memoria. Intercaló ro-
mances del propio racionero con 
dobés y finalmente leyó un poe-
ma suyo en homenaje al poeta 
del Siglo de Oro. Destacó 'la sole-
dad del poeta desde la que se su- 

pera a si mismo en cada acto de 
sinceridad que es el poema para 
alcanzar lo que otros no alcan-
zan. para llegar a donde otros no 
llegan'. 
El director de la Real Academia, 

Joaquín Criado, declaró a este 
periódico, haciendo un breve ba-
lance ante el inminente final de 
curso de la institución, que la 
crisis ha hecho mella en la mis-
ma. reduciendo las subvencio- 

nes que recibe la Academia, aun-
que espera obtener en breve la fi-
nanciación necesaria para cul-
minar las obras en las que está 
inmersa la docta casa. 
La conferencia sobre Góngora, 

que tuvo lugar en el Palacio Epis-
copal, la protagonizó Antonio 
Cruz Casado, que disertó sobre 
la secuela del Poliferno de Góngo-
ra, incluida en un libro de Anto• 
ralo Sánchez Tórtoles, y que data 

de 1673. Se trata de una parodia 
que hizo este autor ridiculizan-
do a los personajes gpngorinos. 
La tradicional lectura poética 

corrió a cargo de Juan Carlos Ro. 
driguez Bórdalo, académico ro-
rrespondiente, poeta y general 
de División, que fue presentado 
por el académico, escritor y abo. 
gado Rafael Mir. la clausura la 
llevó a cabo Joaquín Criado Cos-
ta. 
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La Real 
Academia 
homenajea a 
Luis de Góngora 

ABC 
CÓRDOBA. La Real Acade-
mia y el Instituto de Estudios 
Gongorinos rindieron ayer ho-
menaje al poeta Luis de Gón-
gora con motivo del 382 ani-
versario de su muerte. 

Como es habitual en las úl-
timas décadas, ambas entida-
des realizaron a lo largo del 
día distintos actos, corno una 
misa por el alma de esta leyen-
da cordobesa de la escritura 
nacional y una ofrenda poéti-
ca. 

Además, en el Palacio Epis-
copal, se realizó un acto aca-
démico. En él, participaron, 
entre otros, el poeta y general 
de división, José Antonio Ro-

l°  dríguez Búrdalo. Los participantes en el acto académico de homenaje a Luis de Góngora, ayer en el Palacio Episcopal v  

Diario ABC. Córdoba, lunes 18 de mayo de 2009. Pág. 62. 

EL RECUERDO 
DE GONGORA 
Representantes de 
distintos ámbitos la 
sociedad cordobesa 
se citaron ayer en la 
Mezquita-Catedral 
para conmemorar, 
como cada año, el 
aniversario de la 
muerte del poeta 
más importante que 
ha dado Córdoba: 
Luis de Góngora. El 
autor de 'Soledades' 
falleció en el mes 
de mayo de 1627, 
hace ahora por 
tanto 482 años. 
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Perez Cubillo. Valverde. Ocaña. Jurado y PalOrturt0. 

L
o siento infinito. Dos bauti- Juan Gregorio Nevado Calero, 
zos, una boda, un compro- nuestros presidentes, hasta hoy. 

mico inevitable, me impi- Y con ellos un amplio rosario de 
dieron acudir este año a la Asam-
blea Provincial de los Cronistas 

cordobeses en Villafranca. Nada 
más y nada menos que la cua-
dragésima asamblea. Cuarenta 

años ininterrumpidos. Se dice 
pronto. Pero no es frecuente esa 
perseverancia. Lo menos que se 
puede decir es que los cronistas 
cordobeses somos pioneros en 
ese empeño de estar en perma-

nente servicio a la cultura y a los 
pueblos. Nacimos allá por el año 

1969 y de la mano de la Real Aca-
demia de Córdoba, por impulso 
del inolvidable Rafael Castejón 

nombres que seria prolijo enu-
merar, como directivos. Y no di-

gamos ese otro rosario enorme 
de cronistas, muchos de ellos ya 

desaparecidos, que engrosaron la 
nómina y que están en nuestro 
recuerdo inolvidable, en nuestra 
gratitud y en nuestra oración 
sentida, porque siempre tuvimos 

a gala rezar al Señor por los que 
se fueron dejándonos un admira-
ble testimonio de trabajo bien 
hecho y no siempre comprendi-
do por quienes más debían sen-

tirse agradecidos. 
Trabajo bien hecho. Con el pa- 
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CONFERENCIA SOBRE LA TRADICIÓN Y DEVOCIÓN DE LA VIRGEN 

Mercedes Valverde profundiza sobre La Salud 
O Se trata del primer 
acto de la Asociación 
Cruz del Rastro 

FROMMSCO MELLADO 
COFOOC. 

Una espléndida conferencia en 
torno a Nuestra Señora de la Sa-
lud. ofrecida anoche por la direc-
tora de los museos municipales. 
Mercedes Valverde. sirvió de 
punto de partida a la recién fun-
dada Asociación Cultural Cruz 
del Rastro. El acto se desarrolló 
en la capilla del Instituto Luis de 
Góngora. contando con la pre-
sencia. entre otras autoridades. 
del alcalde de Córdoba. Andrés 
Ocaña. 
.Segun expresó Eduardo Palomi-

no. secretario de la Cantante aso-
ciación, esta nueva apuesta cul-
tural, bajo un nombre tan cor-
dobés canso Cruz del Rastro, na-
ce con el fin de recuperar y apo-
yar la parte más tradicional de la 

cultura cordobesa. La asociación 
está presidida por Manuel Jura-

do y compuesta por una treinte-
na de socios con un mismo de 
nominador común: su interés 
por la cultura más tradicional. 
Asi lo manifestó anoche su presi-
dente. Manuel Jurado: "Trabaja-
remos por Córdoba y para Cór-
doba, para la recuperación de 
tradiciones perdidas". Asimis-
mo. expresó su deseo de recupe 
rae aquellas personas que fueron 
de vital importancia para la cul-
tura cordobesa, hoy en el olvido. 
"Aportaremos todo lo que en 
nuestra mano esté para devolver 
a la vida de la cultura y del deve-
nir diario el nombre de cordobe-
ses que se suman a un olvido le 
mentable". señaló Jurado. 
Tras la intervención del presi-

dente. tomó la palabra Juan 
Pérez Cubillo. director del insti-
tuto Luis de Góngora. para pro 
sentar a la protagonista del dia, 
Mercedes Valverde Candil. La 

académica numeraria y directo-
ra de los museos municipales 
mantuvo la atención del nunte 
ruso público. que llenó la barro 
ca capilla del instituto Góngora 
con una elaborada y documenta-
da conferencia, fruto de varios 
.ufos de investigación. 

La conferenciante fue pormeno-
rizando todos y cada uno de los 
detalles que envuelven a esta 
imagen. que 'cumple este año 
trescientos cuarenta y cuatro 
años desde su aparición el 25 de 
mayo de 1665". y que el próximo 
24 de mayo. después de 30 años. 
volverá a presidir su remozada 
ermita. 

En el texto ofrecido por Merce 
des Valverde tuvieron cabida he-
chos tan significativos para la 
historiografia local como el ha-
llazgo de la imagen. la  fuente de 
la Salud o el origen de la feria. 
todo perfectamente documenta-
do. Como novedad aportó el in-
ventario de los bienes de la ermi-
ta. tanto el antiguo de 1865. has-
ta el último realizado por ella 
misma en 1999 ante un intento 
de robo en la ermita. Cerró el ac-
to el alcalde. Andrés Ocaña. dan-
do las gracias por la in iciativa.za 
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CRONISTAS EN VILLAFRANCA 
PABLO 

Moyano 
Llamas * 

y Martínez de Arizala. Aún 
están en mi memoria aquellas 
primeras reuniones en la Diputa-

ción Provincial, en Cabra, en 
Puente Genil. Juan Soca, Ma-
nuel Mora, Joaquín Criado, 
José Antonio Moreno López, 

trocinio de nuestra Diputación 
Provincial hace poco tiempo se 

presentó al público el tomo XV 
de Crónica de Córdoba y sus pueblos 
síntesis de la asamblea del año 

pasado, celebrada en Montoro. 
Volumen presentado por José 
Mariscal -delegado de Cultura 
de la Diputación- y prologado 

por el cronista de Montoro, José 
Ortiz García. En esos quince to- 
mos se recogen una buena parte 
de los trabajos realizados por los 

buenos cronistas cordobeses en 
las treinta y nueve asambleas ce-
lebradas, la mayoría de ellas en 

los pueblos de la Sierra y de la 
Campiña. Esta cuadragésima 
asamblea se ha celebrado en Vi-

llafranca, a petición de su Ayun-
tamiento y de su cronista oficial, 
Luis Segado Gómez. Tras la re-
cepción de los cronistas y de un 

suculento desayuno, en la Casa 
de la Cultura tuvo lugar la sesión 
académica, con intervenciones 

previas de las diferentes autorida-

des allí presentes. También esta-

ba prevista una visita guiada con 
clausura en la ermita de Nuestra 

Señora de los Remedios. Nada 

más y nada menos que veintinue-

ve trabajes de investigación 

histórica sobre Villafranca y so-
bre diversos temas se iba a resu-
mir en la asamblea. Trabajos que 

se publicarán en el XVI tomo, 
también patrocinado por la Dipu-
tación. 

Obras son amores. Creo sincera-
mente que en España no hay una 
asociación de cronistas que pre-

sente un palmares tan fecundo 
como la de Córdoba. Desde este 

espacio, vaya mi felicitación para 
el Ayuntamiento y el cronista 
amigo de Villafranca, por una 
jornada que debió ser -estoy con-
vencido- fecunda e inolvidable. 
Sintiendo con toda el alma mi 

forzada ausencia. u. 
*Sacerdote 
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Maria José Porro y la segunda finalista Mercedes Delgado 
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ABC premia el «periodismo de 
valores» hecho por escolares 
La patronal Escuelas Católicas y ABC 

Córdoba organizan el I Concurso 

Periodístico Escolar 

Criado Costa 
hara el pregón 
taurino de la 
tertulia El 
Castoreño 
El director de la Real 
Academia estará presentado 
por Mercedes Valverde 

El Día 

El director de la Real Acade-
mia de Córdoba y reconocido 
aficionado cordobés, Joa-
quín Criado Costa, será en 
encargado de realizar el XX 
Pregón taurino de la Feria de 
la Salud. El acto está organi-
zado por la Tertulia taurina 
El Castoreño, que forma par-
te del Real Circulo de la Amis-
tad. 
. La conferencia tendrá lu-

gar en el conocido Salón Li-
ceo de la institución con sede 
en la calle Alfonso XIII y la es-
tá previsto que comience a las 
21:00. la presentación del ac-
to correrá a cargo de Merce-
des Valverde, que es miembro 
de la Real Academia y direc-
tora de los Museos Municipa-
les. 

El Pregón taurino del Real 
Círculo de la Amistad es uno 
de los actos institucionales 
más importantes de cuantos 
se organizan antes de la Feria 
de Mayo y ha contado en su 
pregón con prestigiosos ora-
dores en cada una de las edi-
ciones que se han organiza-
do. 

Aparte del citado pregón, 
la Tertulia El Castoreño orga-
niza cada año distintas activi-
dades relacionadas con el 
mundo del toro, desde confe-
rencias a distintas convocato-
rias de premio relacionadas 
con la Fiesta y con el juego de 
los toros en la Feria. 

M. ROSO 
CÓRDOBA. El colegio Santa 
María de Guadalupe acogió 
ayer por la tarde la entrega de 
premios del I Concurso Perio-
dístico Escolar organizado 
por ABC Córdoba y la patro-
nal de centros concertados Es-
cuelas Católicas. 

El certamen es fruto del 
acuerdo firmado entre las dos 
entidades para acercar el 
mundo del periodismo a los 
escolares a través de charlas 
en los centros impartidas por 
el redactor de ABC Córdoba 
Rafael Aguilar. Unas charlas 
que, en palabras del director 
de ABC Córdoba, Francisco 
Poyato, «han sido la semilla 
de este concurso de redac-
ción» en el que han participa- 

Pilar Ballesteros, del 
colegio Santísima 
Trinidad, ganó el 
primer premio con «¡El 
fin del VII-11» 

do estudiantes de cuarto de 
Secundaria de seis centros. 

María José Porro, profeso-
ra de literatura y secretaria 
de la Real Academia de Córdo-
ba, y José Francisco Viso, es-
critor e inspector de Educa-
ción, han formado el jurado 
que ha evaluado los doce tex-
tos finalistas y concedido cua-
tros premios en esta edición. 

Pilar Ballesteros, alumna 
del colegio Santísima Trini-
dad, obtuvo el primer premio 
con la redacción «¡El fin del 
VII-1!». El galardón del primer  

finalista fue para Magdalena 
Prados, del colegio Calasan-
cio, con el texto «Adiós cri-
sis». Mientras que el segundo 
finalista recayó ex aequo en 
Luis Santana, del Trinidad-
Sansueña, con «Un cordobés 
en la Selección Española» y 
Mercedes Delgado, del cole-
gio Santa María de Guadalu-
pe, por «Criogenización, una 
realidad cordobesa». Los cua-
tro recibieron una placa y un 
cheque regalo, gentileza de 
La Oportunidad. 

El director de ABC Córdo-
ba destacó la calidad de los 
textos presentados y expresó 
sus satisfacción por ‹,leer noti-
cias positivas» en las que se ex-
ponen valores como la solida-
ridad, el esfuerzo o la impor-
tancia de la investigación. 

Diario ABC. Córdoba, miércoles 20 de mayo de 2009. Pág. 40. 

Diario El Día de Cór-
doba. Córdoba, miér-
coles 20 de mayo de 
2009. Pág. 46. 

BRAC, 156 (2009) 325-413
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Jueves, 21 de 
MAYO a las 
9 de la noche 

Lugar: 
SALÓN LICEO 

PREGONERO: 

(entrada libtr) 

PREGÓN TAURINO 
Feria de Córdoba 

2009 

Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa 
Director de la Real Academia de Córdoba 

PRESENTADORA: 

Ilma. Sra. Dña. Mercedes Valverde Candil 
Directora de Museos y miembro de la Real Academia de Córdoba 

el acto será amenizado por la Banda de Música Agrupación Musical "Cristo del Amor" 

:9114 
"11,-t*" c • 	sa 41. czun RURAL 

Cartel del XX Pregón Taurino de la Feria de Córdoba (2009). 
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Criado posa para ABC en su despacho horas antes del pregón que pronunciará esta noche 

«Lo-de-Enrique Poli-ce-académico 
conmocionó al mundo del toro» 
Joaquín Criado Costa — Director de la Real Academia y Pregonero Taurino 
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80 TOROS  XX Pregón Taurino de Córdoba JUEVES 21_5_2009 ABC 

  

Esta noche, en el Círculo de la Amistad, este 
aficionado, que se confiesa no entendido, será el 
encargado de realizar el XX Pregón Taurino de la 
Tertulia El Castoreño. En el pregón recordará como 
nació su afición a los toros 

mero: aiA LÓPEZ 
FOTO: ROLDÁN SERRANO 

CÓRDOBA. Joaquín Criado 
Costa, director de la Real Aca-
demia de Ciencias, Bellas Le-
tras y Nobles Artes de Córdo-
ba, se vinculó para siempre al 
mundo taurino cuando, bajo 
su dirección, Enrique Ponce 
se convirtió en el primer tore-
ro al que nombraban acadé-
mico. Pero la afición a los to-
ros viene de lejos. 
--LCuándo se aficionó a los to-
ros? 
—Siendo niño, cuando mi pa-
dre me llevaba a ver corridas 
de toros y novilladas. En la ni-
ñez en una plaza de carros 
que se montaba en mi pueblo, 
San Sebastián de los Caballe-
ros, y siendo adolescente a la 

desaparecida plaza de Los Te-
jares. 
— LQué dirá en su pregón de es-

ta noche? 
— Cuando la Tertulia Taurina 
El Castoreño del Círculo de la 
Amistad me encargó el pregón 
pensé que fuera literario, por-
que hay mucha literatura rela-
cionada con este mundo. Miré 
mucha bibliografía y traté de 
buscar toda la información po-
sible. Pero, al final, me di cuen-
ta de que podía contar muchas 
otras cosas en lugar de hablar 
de literatura. Por eso, la esen-
cia del pregón son mis viven-
cias relacionadas con este 
mundo, mis primeros recuer-
dos de una plaza de carros. 
—LQué recuerda de las plazas 
de carros de su pueblo? 
—Se instalaba en una expla- 

nada, donde se formaba un 
círculo con carros y carroma-
tos. Entre nieda y rueda se po-
nían estacas y palos que ser-
vían de parapeto. Uno de los 
carros se adornaba con faroli-
llos para la presidencia y otro, 
con la bandera de España, ser-
vía para los músicos. Allí se 
soltaban algunos novillos, pa-
ra que toreasen los dos aspi-
rantes que había en el pueblo, 
Martorell y Tripiana. Des-
pués se echaba una becerra 
para que saliesen los mucha-
chos del pueblo. 
—Esos eran los acontecimien-
tos taurinos de la época en la 

mayoría de los pueblos._ 
—Claro, además esto se repe-
tía en La Guijarrosa en el mes 
de octubre, por la virgen del 
Rosario. Era el momento de 
revivir esas novilladas en otra 
plaza de carros. 
—Ahí nació su afición._ 
—Sí, además recuerdo que 
Tripiana me regaló una ban-
derilla, con la que luego juga-
ba en mi casa. Hasta que una 
vez me la clavé y entonces mi 
madre la hizo desaparecer. 

—¿Cuándo pisó por primera vez 
una plaza de toros? 
—En la adolescencia, cuando 
estaba interno en el colegio 
de La Salle. Mi padre venía 
del pueblo y me llevaba a los 
toros. Dependiendo de la eco-
nomía, íbamos a sol o a som-
bra. Los recuerdos de aquella 
época son los de Luis Miguel 
Dominguín, Antonio Ordó-
ñez, José Maria Martorell. Cé-
sar Girón, Chamaco, Litri. 
Eran los años cincuenta o se-
senta. 
—LQué recuerda de aquellos 

festejos ,  

«Mi padre quería que 
yo fuera aficionado y 
trataba de 
transmitirme sus 
conocimientos» 

«Mis primeros 
recuerdos taurinos son 
una plaza de carros» 

— Recuerdo que mi padre me 
iba explicando lo que veía-
mos. Me contaba lo que pasa-
ba en el ruedo, lo que hacían 
los toreros. Él quería que yo 
fuera aficionado y trataba de 
transmitirme sus conocimien-
tos. 
—A partir de ahL.. 
—A partir de ahí me hice afi-
cionado, aunque no entendi-
do. Siempre que puedo voy a 
los toros, aunque trato de no 
hablar de toros, porque creo 
que no entiendo. Muchas ve-
ces me ha pasado que he di-
cho que algo estaba bien y ha 
habido quien me lo ha recrimi-
nado. Por eso he optada por 
guardar silencio y no decir lo 
que me gusta o lo que me deja 
de gustar. 
—Joaquín Criado Costa estará 
siempre vinculado a los toros 
por Enrique Ponce. ¿Cómo sur-
gió hacer a un torero miembro 
de la Real Academia de Córdo-
ba? 
—Yo quería innovar y, des-
pués de consultarlo, creí que 
era el momento de hacerlo y 
de que Enrique fuera nombra-
do académico. No me lo pro-
puse, simplemente surgió. Pe-
ro lo cierto es que aquello con-
mocionó al mundo del toro y 
después nos han seguido 
otras academias, como es el 
caso de la de Sevilla con Cu-
rro Romero. 
—¿Cuál ha sido el momento 
más feliz que ha vivido en una 
plaza de toros? 
— Fue en la corrida del Cor-
pus en Toledo, en 2007. To-
reaba Enrique Ponce, al que 
ya habíamos nombrado aca-
démico. Yo estaba en los to-
ros con mi esposa y un grupo 
de amigos. Enrique me brin-
dó el cuarto toro de la tarde, 
al que le cortó las dos orejas. 
Fue un momento muy espe-
cial yen su brindis me agrade-
ció lo que habíamos hecho 
por la fiesta de los toros al 
nombrar académico a un tore-
ro. 
—LCon qué disfruta más en una 
plaza y qué le disgusta más? 
— Disfruto mucho con una 
buena estocada, no tanto con 
la técnica como con la efectivi-
dad. Y lo paso muy mal con 
las cornadas, sobre todo por-
que los que estamos en el ten-
dido no sabemos el alcance 
que puede tener. 
—Se hizo aficionado gracias a 
su padre. ¿Se repetirá la histo-
ria? 
— Espero hacerlo con mi nie-
ta. Sólo tiene tres años y sus 
padres no dejan que me la lle-
ve a los toros, porque dicen 
que es muy pequeña. Pero 
quiero llevarla y hacer con 
ella lo mismo que mi padre hi-
zo conmigo, aunque yo no 
sea un entendido. 

Diario ABC. Córdoba, jueves 21 de mayo de 2009. Pág. 80. 
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INELUDIBLE CITA CON 

VALERIOMERINO 

Pregón Taurino de la 
Feria de Córdoba 

Esta tarde a las 21.00 horas tendrá lugar en el Círculo de la Amistad, el Pregón Taurino de la 
Feria de Córdoba, que este año correrá a cargo de Joaquín Criado Costa, director de la Real 
Academia de Córdoba (en la imagen, Criado Costa durante el pregón de San Rafael de 2006). 

 

Diario ABC. Córdoba, jueves 21 de mayo de 2009. Pág. 47. 

Real Academia 

Xenofobia, discriminación 
y racismo en el Código 
Penal 

20:30 El cordobés Juan Ramón 
Berdugo Gómez de la Torre, 
magistrado del Tribunal 
Supremo, ofrecerá una 
conferencia sobre Xenofobia, 
racismo y demás causas de ' 
discriminación contenidas en 
el Código Penal en el antiguo 
Rectorado. 

• C/ Alfonso XIII. 

Diario El Día de Córdoba. Córdo-
ba, jueves 21 de mayo de 2009. Pág. 
22. 
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R. ACADEMIA 
CÓRDOBA 20.30 h. CIRC. AMISTAD 

CÓRDOBA 
c/ Alfonso XII 

21.00 h. 

Ponencia sobre 
xenofobia y racismo 

Conferencia del magistrado Juan_ 
R. Verdugo sobre Xenofobia y racis-
mo y demás causas de discrimina-
ción contenidas en el Código Penal. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 21 de 
mayo de 2009. Pág. 21. 

Pregón taurino de la 
Feria de Córdoba 

Joaquín Criado Costa ofrecerá el 
tradicional pregón taurino de la 
Feria de Córdoba, que será pre-
sentado por Mercedes Valverde. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 21 de mayo de 
2009. Pág. 21. 

Y Criado puso el Círculo bocaba 
El director de la Real Academia pregona la Fiesta Nacional con mucho arte y torada 

ARACELI 
R. Arjona 

Al final. Joaquín Criado Costa. 
director de la Real Academia de 
Córdoba. consiguió colgar el 
cartel de no hay billetes en el 
Circulo de la Amistad con moti-
vo del pregón taurino de la Fe-
ria de Córdoba. una cita clásica 
del mayo festivo que ayer cele-
braba su vigésimo aniversario. Y 
lo hizo con un discurso muy 
personal dedicado a una niña. 
su nieta Victoria. 
La cita comenzó puntual. con 

el escenario del Salón Liceo ves-
tido de capilla para la ocasión 
con las imágenes de dos califas 
del toreo como son Lagartijo y 
Rafael Guerra y presidido por la 
Virgen de los Dolores. 

Entre el público, el concejal de 
Ferias y Festejos, Marcelino Fe-
rrero, esta vez con clavel naran-
ja en la solapa y solo ante el peli- 

gro, compartía la primera fila 
con tres populares. Rafael Jaén, 
Luisa María Arcas y Rosario 
Alarcón. Distribuidos en el pa-
tio de butacas, veterinarios, pre-
sidentes de distintas plazas de 
toros, cirujanos taurinos. prego- 

neros de ediciones anteriores. 
presidentes de penas y algún 
que otro torero como Andrés 
Luis Dorado y algún ex de la 
diestra como Fernando Tortosa, 
Manuel Sánchez Saco o El Bar 
quWero escucharon a tentamen- 

00101.17 

te las palabras del maestro. la-
dis y Pramar. dos firmas de la 
fotografia taurina de toda la vi-
da. se  movían de un lado a otro 
con sigilo, cambiando el tercio 
fotográfico según la ocasión 
mientras otro clásico de la ele- 

gancia cordobesa, Pepe Cruz. a 
la sazón secretario del Círculo. 
estaba al quite para que todo sa-
liera según lo previsto. 
Para arropar a Criado en el 

trance, la banda del Cristo del 
Amor, la misma del coso de Los 
Califas, abrió el atto con el paso-
doble de Manolete. al  que siguie-
ron las presentaciones, a cargo 
del presidente del Circulo, Fede-
rico Roca; el presidente de la 
tertulia El Castoreilo, Miguel 
Molina; y la directora de Museos 
Municipales, Mercedes Valver-
de. Fue ella quien, enfundada en 
un oportuno mantón de Manila. 
hizo los honores y realizó la 
semblanza del pregonero, con 
un discurso lleno de metáforas 
taurinas dirigidas al matador de 
la tarde. 'Que Dios reparta suer-
te, maestro. con respeto y admi-
ración". le dijo nada más empe-
zar. Caballero. Joaquín Criado 
no pudo menos que responder a 
tanto elogio con un beso antes 
de subir al atril para iniciar su 
disertación, que arrancó mos-
trando su sorpresa por haber si-
do elegido para tal menester. 
"Yo soy aficionado a los toros y. 
aunque acudo a la fiesta siem-
pre que puedo. no me considero 
un entendido', confesó sincero 
y modesto en sus primeras pala-
bras. para, a continuación, ini-
ciar un largo recorrido por su 
ayer, su hoy y su mañana torero 
y aunque breve. lo que se dice 
breve, no pudo ser, cuentan que 
consiguió con su labia poner la 
plaza bocabajo. 

►►  Pregón taurino ►  Níquel MoInct Joaqtín Criado, Mercedes Valverde y Federico Roca. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 22 de mayo de 2009. Pág. 21. 
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Criado pregona la 
Feria de Córdoba 

El director de la Real Academia de Córdoba, Joaquín Criado, 
pronunció ayer el pregón de la Feria Taurina de Córdoba. Lo hi-
zo en el Círculo de la Amistad ante un concurrido auditorio que 
disfrutó del dominio de la palabra y la escritura de Criado. 

 

Diario ABC. Córdoba, viernes 22 de mayo de 2009. Pág. 67. 

Criado Costa lee el pregón taurino de la Feria 
El director de la Real Academia de Córdoba, 

Joaquín Criado Costa, ofreció ayer en el Círculo de 

la Amistad el tradicional pregón taurino de la Fe-
ria de Córdoba. Criado fue presentado por Merce- 

des Valverde, académica y directora de los mu-
seos municipales. La tertulia El Castoreño fue la 

organizadora del acto de lectura de este vigésimo 
pregón que da paso a la feria taurina. 

Diario El Día (le Córdoba. Córdoba, viernes 22 de mayo de 2009. Pág. 51. 
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A 
José Ignacio Criado, teniente coronel jefe de la 
Comandancia de la Guardia Civil, y Joaquín 
Criado, director de la Real Academia de Córdoba 

Diario ABC. Córdoba, domingo 24 de mayo de 

2009. Pág. 59. 

J.AN CA,1 OS NO_ r, 

CONFERENCIA DE 

JUAN RAMÓN 

BERDUGO EN LA 
REAL ACADEMIA 

Córdoba o El magistrado 

cordobés del Tribunal 
Supremo Juan Ramón 
Berdugo ha ofrecido la 
interesante conferencia 
'Xenofobia, racismo y demás 
causas de discriminación 
contenidas en el Código 

Penal'. El acto se enmarcó en 
la última sesión pública de la 
Real Academia, cuyo censor, 
Rafael Mir, acompaña en la 

foto a Berdugo. 

   

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 24 de mayo de 2009. Pág. 47. 
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Córdoba recupera un retazo de 
su pasado religioso y cultural 

Cientos de feligreses participaron ayer en la misa con la que 
vuelve al culto la ermita de Nuestra Señora de la Salud 

inaugural v o Asenjo, ante el retablo neoclásico que aloja a la Virgen de la Salud. 
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FRMICIICO MELLADO 
camas 

Era de esperar. Cientos de cordo-
beses se personaron ayer en la 
antigua ermita de la Virgen de 
la Salud para ser testigos de la 
vuelta al culto del histórico tem-
plo. Y es que son más de treinta 
años los que la ermita está ce-  
rada a cal y canto. 
Ayer. gracias a la generosidad 

del Cabildo Catedral, la dudad 
recuperaba un retazo de su his 
toria y la pequeña imagen de 
Nuestra Señora de la Salud, que 
cumple este año trescientos cua-
renta y cuatro años desde su 
aparición el 25 de mayo de 
1665, volvía a presidir como an-
taño el retablo neoclásico de su 
capilla, magistralmente recupe-
rado por las manos del artista 
cordobés Miguel Mona. 

La ceremonia de acción de gra-
cias fue sencilla, sin grandes fas 
tos. pero muy emotiva. A las sic, 

 te de la tarde la ermita estaba ya 
llena de fieles. Los más rezaga-
dos tuvieron que ir ocupando 
las sillas habilitadas en la espla-
nada delantera del templo y el 
paño contiguo al recinto. Todos 
seguian con atención las pala-
bras del administrador apostóli-
co de la diócesis, Juan José Asen-
jo. quien presidió la eucaristía. 
El prelado estuvo auxiliado por 
el vicario.general de la diócesis, 
Fernando Cruz Conde, y el presi-
dente y miembros del Cabildo 

IDE 

Catedral junto a la comunidad 
de Esclavos de la Eucaristía y 
Maria Virgen. desde ayer encar-
gados del culto de la ermita. 
Juan José Asenjo se encontraba 

satisfecho con el trabajo realiza-
do. En su homilía no paró de 
dar las gracias, muy especial-
mente a los miembros del cabil-
do. "Gradas a ellos ha sido po-
sible este milagro". señaló el 
prelado. Y es que el Cabildo. 
dueño de esta ermita. no solo ha 
cedido el uso a la comunidad de 
Esclavos de la Eucaristía sino 
que ha financiado totalmente 
las obras de restauración. 
Concluyó su homilia dirigién-

dose a la comunidad de Esclavos 
de la Eucaristia. recordando la 
primera vez que los recibió sien-
do aún obispo de Córdoba. Pro-
siguió alabando el trabajo espi-
ritual que la comunidad realiza 
en la diócesis, "dando un testi-
monio de piedad sincera". 
señaló el administrador 
apostólico. 

En representación del Ayunta-
miento estuvo Rafael Blanco. 
primer teniente alcalde, junto a 
las concejala Alba Doblas; Maria 
Luisa Arcas, del Partido Popular, 
asi como Joaquín Criado, direc-
tor de la Real Academia de Cór-
doba. y Mercedes Valverde, di-
rectora de los museos municipa-
les. académica y gran conocedo 
ra de los entresijos históricos de 
la recuperada ermita. twt 

Diario Córdoba. Córdoba, lunes 25 de mayo de 2009. Pág. 15. 

EL ABOGADO JAVIER MARTÍN CUMPLE CON SU TRADICIÓN 
El abogado Javier Martín cumplió ayer con su tradición de ofrecer una recepción en Bodegas Cam-
pos por su cumpleaños y la Feria. El Cordobés, José Manuel Roldán Nogueras (rector de la UCO) o 

Fernando Cruz Conde, vicario general de la Diócesis, acompañaron, entre otros, a Martín. 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 26 de mayo de 2009. Pág. 13. 
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Los jóvenes componentes del Aula del Toro Bravo de la Universidad de Córdoba. posan 

M' Mercedes Rodríguez Vaquero, recoge el 	Antonio Lampreo Cruces recibe el tercer 
'es 	lo premio de monos del moledor de 	premio de manos de nuesiro director. 

tono Enrique Ponce. F. Ladro 	 Foto P. Mozo  

 

Enrique Ponce entre Robe, Ambrosio y 

Macarena Razón. Foto Ladis 

  

  

José Antonio Soriano Cabrera recoge de 
ooquln Criado Costa y Enrique Ponce. 	manos de Macaren Botón, la insignia de 

Foto Lada 	 oro del Aula del Toro Bravo. Foto Isatis 
Enrique Ponce con Paco y l'inri Tere, al 

terminar el acto. Foro Ladis 

con Enrique Ponce y las autoridades. Foto Ladis recibe el primer 
pro dri vicerrector de la 

UCO Manuel Torraibo. Foto Ladis 
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DISTINCIONES DEL AULA DEL TORO BRAVO  
ENRIQUE PONCE PRONUNCIÓ UNA INTERESANTE CONFERENCIA 

E , Aula del Toro Bravo de 

la Facultad de Veterinaria 
de Córdoba, ha culminado 

el presente curso con su entrega 
anual de distinciones. En el mis-

mo acto se procedió a la entrega 
de premios del I Concurso Foto-

gráfico "El toro bravo y la tauro-

logia". 

El matador de toros y miembro 

de la Real Academia de Córdoba, 
Enrique Ponce, que entregó uno 

de los premios del concurso, pro-
nunció una interesante conferen-
cia seguida con mucha atención 
por un numeroso grupo de jóve-
nes, que mantuvieron un enrique-

cedor coloquio con el diestro. 

Presidió la velada el vicerrector 
de la UCO, Manuel Torralbo 
que estuvo acompañado por la 

Directora General de Juegos y Es-
pectáculos de la Junta, Macaren 
Simún. la Delegada del Gobierno 

Isabel Ambrosio, y el Decano de 
la Facultad de Veterinaria Librado 

Carrasco. 

Se distinguió, entre otros a José 
Antonio Soriano, Director Gene-

ral de Administración Pública y a 
Diego Márquez, ex presidente de 

nuestra plaza de toros, por su de-

dicación y apoyo al Aula.- L.R.G. 

Puede ver nuestra 

revista completa en 

www.fiestanaclonal.com  

Revista La Montera. N° 177. Córdoba, mayo de 2009. Pág. 25. 
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CRIADO COSTA PREGONA LA FERIA CON UN 
RECORRIDO HISTÓRICO POR EL TOREO CORDOBÉS  

EL PÚBLICO ABARROTA EL REAL CÍRCULO DE LA AMISTAD 

Corno viene siendo habi-
tual, durante los últimos 
veinte años, el Salón 

Liceo del Real Círculo de la 
Amistad, se vio desbordado 
de público ávido de escuchar 
el pregón taurino de la feria de 
mayo cordobesa. 

Esta edición corrió a cargo del 
director de la Real Academia 
de Córdoba, Joaquín Criado 
Costa, que fue presentado por 
la Académica y directora de los 
Museos Municipales, Merce-
des Valverde. 

El prestigioso orador, que de- 
dicó el pregón a su nieta Vic- 
toria, enzarzó la historia pre- 
térita del toreo cordobés con 	Joaquín Criado Costa en un momento de su 

la tauromaquia actual. En una 	intervención. Foto Ladis 

exposición muy documentada, 
entremezcló datos, anécdotas de los grandes toreros y vivencias perso-
nales manteniendo siempre el interés del público que premió su diserta-
ción con una cerrada ovación puesto en pié. 

La velada estuvo amenizada por la Agrupación Musical Cristo del 
Amor, que interpretó varios pasodobles taurinos. —L.R.G. 

La decoración del escenario, presidida por una imagen de lo Virgen de los Dolores y dos fotos 

de los dos primeros Califas del Toreo, "Lagartijo" y "Guerrita" enmarcados en un motivo de 
la Mezquita, contribuyó a crear el ambiente ideal para ensalzar la feria taurina y su historia. 

Foto Ladis. 

El Solito Liceo se llenó completamente para escuchar a Criado Costa, que dedicó el pregón a 

su nieta Victoria, que aparece en la foto junto a sus padres. Foto Ladis.  

Revista La Montera. N° 177. Córdoba, mayo de 2009. Pág. 4. 
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Córdoba 

Real Academia 

Discurso de ingreso de 
Aniceto López Fernández 

20:00 Aniceto López Fernández 
dará lectura de su discurso de 
ingreso como académico 
numerario, titulado La 
diversidad del agua, en la sede 
de la Real Academia. 

• C/ Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. 

Córdoba, jueves 11 de junio 
de 2009. Pág. 30. 

REAL ACADEMIA 
20.00 ti CÓRDOBA 

 

Nuevo miembro numerario 
en la Real Academia 

Aniceto López Fernández pro-
nunciará hoy su discurso de in-
greso cómo académico numera-
rio en la Real Academia. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 
11 de junio de 2009. Pág. 22. 
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TEMA DEL DÍA 

Discurso de El Cairo ►  Córdoba, eje 

Política y cultura 
muestran su 
satisfacción por 
la cita de Obama 
O Destacan la 
repercusión que 
tendrá en todo el 
mundo 

O Los responsables 
coinciden en que se 
ha reforzado la 
candidatura al 2016 

ROORIOUVJA, JURADO 
C.JFIXBRA 

L
a cita de Bamck Obama a 
Andalucía y Córdoba co-
mo referentes históricos 
de tolerancia y diálogo 

entre religiones y culturas sor-
prendió agradablemente ayer a 
dirigentes punticos. instituciona-
les y sociales. 
la delegada de Gobierno de la 

Junta. Isabel Ambrosio. destacó 
que las palabras del presidente 
Obama denotan la imagen 
histórica que Occidente tiene de 
Córdoba como lugar de libertad. 
encuentro y respeto. El mensaje 
del presidente norteamericano 
está cargado de ilusión para to 
do el mundo al abogar por algo 
tan fundamental como la liber-
tad religiosa. entendida en ter 
miraos de paz y colaboración". 
Para el presidente de la Diputa-

ción. Francisco Pulido. la im-
presión que me da es que hemos 
hecho una buena labor" que ha 
propiciado que "el presidente de 
los Estados Unidos reconozca 
Córdoba como una tierra. una 
ciudad que es referencia de en• 
tendimiento y convivencia y que 
ha sido capital de diversas civiii• 
naciones - . Según estima Pulido. 
Obama "ha dado un gran reco-
nocimiento a la ciudad, a lo que 
ésta significa como lugar de tole. 
rancia. de cooperación". 
En términos semejantes se ex-

presó el subdelegado del Gobier 
no. Jesús Maria Ruiz, que des-
tacó que el discurso demuestra 
el conocimiento de la historia de 
España y del -modelo de toleran-
cia' de la Córdoba medieval. 
unos valores que "siguen vigen-
tes" en la ciudad como demues-
tran las múltiples actuaciones y 
ciclos relacionados con la Alian-
za de Civilizaciones que se desa-
rrollan en Córdoba. 
El secretario provincial del 

PSOE. Juan Pablo Durán. prefirió 
verlo en clave politica. "Los cor-
dobeses vemos que. cuando se  

hace el esfuerzo de situar a Gin 
doba en el mundo y cuando hay 
personas comprometidas. como 
ha sido Miguel Ángel Moratinoa 
el fruto llega. Ahora lo que tene-
mos que hacer los cordobeses. y 
en eso soy partidario y partidis-
ta, es reforzar ese liderazgo de 
Obama. y su reflejo en España 
con Zapatero. votando el próxi-
mo 7 de junio al PSOE". 

tNutrAcióei Dex PP I El PP cor-
dobés, a través de un comunica-
do público, también invitó a 
Obama a visitar Córdoba. El pre-
sidente provincial del PP. José 
Antonio Nieto, consideró 'espe-
cialmente importante' que Oba-
ma. tras sus declaraciones de 
ayer. visite la ciudad de Córdoba 
pues seria una gran oportuni-
dad 'para poder explicarle a 
Obama la historia de nuestra 
ciudad y evitar cualquier desliz 
sobre nuestra historia en sus 
próximos discursos". Nieto re-
cuerda que esa Córdoba a la que 
hizo referencia el presidente 
Obama era tina ciudad donde 
'quien gobernaba respetaba a 
quien no lo hacia y donde la reli-
gión dominante no se imponia - . 

MIENTES SOCIALES / Por su lado. 
Jesús Comino, secretario provin-
cial de UGT. consideró que 'el 
presidente Obama ha acaparado 
hoy -por ayer- la atención del 
mundo entero con su confereir 
da, por lo que creo que es muy 
importante y significativo para 
Córdoba haber aparecido en su 
discurso". Para su homólogo en 
el sindicato CCOO. Rafael Ro-
dríguez. 'Resulta significativo 
que el reconocimiento lo haga el 
presidente de EEUU. pais donde 
aún hay mucha gente que no sa-
be dónde está España y menos 
aún nuestra ciudad. En el mun-
do musulmán Córdoba ya es co-
nocida. pero las palabras de Oba-
ma traspasan toda frontera". 

Más pragmático fue el presi-
dente de CECA. Luis Carrero: 'O-
jalá la intervención de Obama 
tenga la misma repercusión que 
tuvieron las palabras que pro- 
nunció Bill Clinton en 1997 so-
bre Granada, a su juicio la ciu-
dad que tenla las mejores pues-
tas de sol del mundo, lo que pro-
vocó una avalancha de turistas'. 

LA CULTURA / José Manuel 
Roldán. rector de la Universidad 
de Córdoba. consideró que las 
palabras del presidente de los 

EEUU lo que ponen de reitere 
son los valores intangibles que 
conlleva el nombre de Córdoba y 
lo que éste representa en el 
mundo.". Por su parte. el direc-
tor de la Real Academia. Joaquin 
Criado. afirmó que -de un perio-
do donde los americanos no 
sabían dónde está España. ahora 
el presidente de EEUU cica a Cór 
doba como un paso en el conoci-
miento de los pueblos del mun-
do. Aunque si opino que se ha 
dejado guiar por el tópico. por-
que. según los investigadores, en 
la Córdoba islámica lo de la role 
rancia era más un mito". 
La directora general de la Casa 

Árabe. con subsede en Córdoba. 
Gema Martin Muñoz. declaró 
ayer desde El Cairo. donde pudo 

seguir en vivo la conferencia de 
Obama. que se trata de 'una rei-
vindicación histórica y real muy 
importante que habla que hacer. 
Ha hablado de la Córdoba cali-
fal. que fue un modelo social 
que permite que todos podamos 
vivir juntos en una ciudad de fu-
turo. Es muy importante que 
Obama haya resaltado el modelo 
cordobés". 
El director de la Oficina de la 

Capitalidad. Manuel Pérez, ma-
nifestó ayer que 'para nosotros 
este es el máximo reconocimien-
to. pues se trata del presidente 
de Estados Unidos y es un honor 
que hable de Córdoba y la ponga 
de ejemplo. Si hay alguna duda 
de la interculturalidad cordobe-
sa. Obama nos la ha quitado y lo 

acaba de dejar claro. Córdoba es 
el punto de encuentro entre 
Oriente y Occidente. 
Por su parte, la gerente de la 

Fundación Córdoba Ciudad Cul• 
tural. Carlota Álvarez Basso, dijo 
que "esto incide en los que he-
mos comentado del valor 
simbólico de Córdoba - . 
Por otro lado, una de las exper 

tas sobre capitalidades cultura-
les en Liverpool. Beatriz García. 
consideró que las palabras de 
Obama reflejan que 'a nivel in-
ternacional hay una percepción 
de Córdoba como referente en el 
diálogo intercultural. Es fantásti-
co que lo haya hecho en El Cairo 
y esto es una baza importante 
para Córdoba que le va a dar 
mucha más credibilidad". lo 
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Aniceto López Fernández, ayer, en la Real Academia de Córdoba. 
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NUEVO NUMERARIO DE LA INSTITUCIÓN CORDOBESA 

López Fernández ensalza el 
agua como un recurso único 
O El profesor de la 
UCO pronuncia su 
discurso de ingreso 
en la Real Academia 

GEMA GENIL 

CiI7DOBA 

A
niceto López Fernán- 
dez pronunció ayer su 
discurso-  de ingreso co- 
mo académico numera- 

rio en la Real Academia de Cór-
doba. José Roldán Cañas fue el 
encargado de contestar al nuevo 
académico en nombre de la cor-
poración. 
El doctor en Ecología de la Uni-

versidad de Córdoba, que forma-
ba parte de la institución cordo-
besa desde hace varios años co-
mo académico correspondiente, 
tituló su conferencia La diversi-
dad del agua, en la que hizo una 
revisión de todos los tipos de 
agua que existen en el planeta 
con el objetivo de mejorar la per-
cepción social que se tiene de la 
misma. 'Tenemos que ir hacia 
una sociedad con un agua mejor 
utilizada. El agua es un bien úni-
co y escaso", comentó López 
Fernández a CÓRDOBA. 
De hecho, el académico destacó 

la relevancia del tema ejemplifi-
cando que en Andalucía se ex-
porta aceite de oliva, pero la bo-
tella con la que se embala este 
puede necesitar hasta 11.000 li-
tros de agua virtual, que es aque- 

lla que se utiliza para producir 
un bien de consumo. "De modo 
que no sabemos si exportamos 
más aceite o agua", declaró el ex-
perto. 
Aniceto López Fernández ha en-

focado su trayectoria profesional 
hacia la ecología, disciplina que 
imparte en la UCO desde hace 
más de 30 años y, específicamen-
te, ha investigado sobre la eco 
logia acuática, ya que "todavía se 
desconocen otras facetas de esta 

que pueden aportar mucho al 
ser humano". 
El nombramiento le supone 

"un honor, porque esta es una 
institución que el año que viene 
cumplirá 200 -años, siendo la 
más antigua de Córdoba. Es una 
gran satisfacción personal", aña-
dió. 
Aniceto López Fernández tam-

bién destacó la labor de los 
ecólogos a la hora de dar difu-
sión a todos estos principios, gra- 

cias a lo cual "la sociedad está al 
tanto de la conservación de los 
recursos". El profesor titular de 
la UCO reconoció que la labor de 
investigación °está llena de 
obstáculos, porque es una tarea 
ardua. La labor de un director de 
investigación es compaginar las 
tareas del personal físico y técni-
co. para luego ofrecer los resulta-
dos minuciosos a las institucio-
nes públicas o privadas que lo 
hayan solicitado", matizó. a» 
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SUBEN Y BAJAN 

Alberto Villarubia 

t La Sociedad Es-

pañola de Ciru-

gía Implanto 
Ocular y Refractiva ha 

distinguido a este médi-
co del Instituto de La 

Arruzafa con ungalar-
dón en reconocimiento a 

los avances queha logra-
do en la aplicación de la 
tecnología láser en ope-

raciones de córnea. 

OFTALMOLOGO 

Rafael Blanco ROLDAN SERRANO 

Anguita habla sobre ética y política 
El ex alcalde de Córdoba y antiguo coordinador general 
de Izquierda Unida, Julio Anguita, ha pronunciado una 
conferencia organizada por la Real Academia de Córdo-
ba bajo el título de «Ética y política». En la imagen, 
Anguita junto al director, Joaquín Criado. 

Diario ABC. Córdoba, sábado 20 de junio de 2009. Pág. 57. 

t El Festival de 

laGuitarra tie-
ne mañana en 

Madrid la primera de las 
dos citas de promoción 
-la segunda será en Ber-
lín-que se han organiza-

do para intentar resaltar 
su relevancia. Blanco de-
muestra así visión y ga-
nas de sacar a Córdoba 
de sus fronteras. 

TENIENTE DE 
ALCALDE DE 
CULTURA 

   

Joaquín Criado Costa 
La institución 
que preside ha 
celebrado esta 

semana su décimo ani-
versario con un balance 
positivo en el que la de-

fensa de la cultura y el 
pensamiento han sido la 
nota dominante. Espe-
remos que la senda 
abierta siga su camino. 

DIRECTOR DE LA 
FUNDACIÓN PRASA 

REAL ACADEMIA 

 

20.30 h. CÓRDOBA 

 

Elena Espinosa 
Conferencia de Julio 
Anguita en la Academia 

Julio Anguita ofrecerá la confe-
rencia Ética y política en la Real 
Acdemia de Córdoba. Tendrá lu-
gar a las 20.30 horas. 

lir
El Ministerio de 

MedioAmbien-
te se está aho-

gando en un vaso de agua 

con el asunto de los chi-

ringuitos y los espetos. 
La norma debe ser lo su-

ficientemente flexible 
para centrarse en lo que 

verdaderamente daña 
las costas. 

MINISTRA DE MEDIO 
AMBIENTE 

Diario El Día de Córdoba. Cór-
doba, domingo 14 de junio de 
2009. Pág. 2. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 18 de junio 
de 2009. Pág. 21. 
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de hermanamiento o Andrés Ocaiia y Moustapha 1-fraicine. en la puerta del Alcázar. 
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DIARIO CÓNDOR 

LOCAL 

  

Miércoles. 17 de junio del 20 

Córdoba y la ciudad tunecina de Kairuán celebraron ayer un acto de conmemoración del 
hermanamiento que ambas llevaron a cabo hace 41 años, para ser exactos, en mayo del 68. A 

pesar de no existir demasiado 'rozamiento' cultural desde entonces entre ambos lugares, los 

alcaldes de una y otra ciudad se mostraron encantados de haberse conocido. 

   

Córdoba y Kairuán, juntas como hermanas 
Ocurrió en mayo del 68. No me 
digan que no es una bonita fe-
cha para recordar que Córdoba 
y Kairuán. dos ciudades unidas 
por un pasado común califal. se  
hermanaban por primera vez. 
Cuarenta y un años han tenido 
que pasar para que. la  cátedra 
de interculturalidad mediante. 
haya sido posible retomar aque-
llos lazos de hermandad. Con 
un pretexto inmejorable. Kai-
ruán es este año ciudad cultural 
de Oriente y Córdoba es ahora 

I candidata a la capitalidad euro 
pea del 2016. 
Con semejantes mimbres. no 

es de extrañar que el reencuen-
tro de estas dos hermanas se 
convirtiera ayer en un acto so-
cial lleno de personajes públi-
cos. empezando por el alcalde 
de Córdoba. Andrés ~la. que 
recibió al alcalde kairuanés, 
Moustapha Houcine. con un 
cálido (por el calor) beso-abrazo. 
y acabando por otros muchos 
como el teniente alcalde de Cul-
tura. Rafael Blanco: el rector de 
la Universidad, José Manuel 
Roldán Nogueras: multitud de 
concejales municipales. el presi-
dente de CECO, Luis Carreto: la 
gerente de la Fundación de la 
Capitalidad. Carlota Álvarez-
Basso: gente de la cultura como 
José Maria Gala, Manuel Gahe-
te. Manuel López Alejandre 
Luis Rodriguez o Joaquín Cria-
do y representantes de la justi-
cia como el fiscal jefe de Córdo: 
ba. José Antonio Martín Caro. 
entre otros. La delegación Icai-
ruanesa aportó al encuentro no 
solo al alcalde de la localidad tu-
necina sino al embajador es-
pañol en Túnez. José Ramón 
Martínez Solazar o el embaja-
dor tunecino en España. Moha-
med Ridha Rechid. 
La interculturalidad que exi-

gen estos eventos obligó a repar-
tir pinganillos a los presentes 
para seguir la traducción si- 

multánea. si  bien. he de decir 
que tuve la mala suerte de reci-
bir probablemente el único ca-
charro sin pilas. de modo que 
solo pude tomar notas del dis-
curso de Ocaña. que ensalzó la 
potencialidad de ambas ciuda-
des y se comprometió a fortale-
cer la cooperación entre ambos 
lados del Atlántico. Palabras. 

según fuentes consultadas. com-
partidas al cien por cien por su 
homónimo kairuanés. 
Tras los discursos. llegó el mo-

mento de departir en el patio 
mudéjar del Alcázar de los Re-
yes Cristianos. donde la música 
medieval de Axabeba transportó 
a los comensales a tiempos re-
motos mientras las conversado- 

nes se iban animando. Mientras 
unos aprovechaban para dar 
consejos sobre cómo dejar de fu-
mar. otros comentaban sus pla-
nes de vacaciones y alguno que 
otro reparaba en la cómoda in-
dumentaria del alcalde visitan-
te. Este detalle, sumado a las al-
tas temperaturas reinantes, pro-
pició un debate sobre la posibili- 

dad de que los politicos locales 
sustituyan el traje y corbata pro 
tocolario que tanto les hace su-
dar por unas bermuditas o. en 
pro de la interculturalidad. por 
una chilaba. No hubo acuerdo. 
Acelerada por la hora y la eme-
ción. a punto estuve de dejar mi 
zapato al salir corriendo. Aún 
no sé si todo fue un sueño. ri 
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Si Mahoma no va 
a la montaña... 

PATRICIA CACI "ERO 
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►►  Foto de familia i> Juana Martín con directivos del Palacete Mirador e Incosol. 

"Si Mahoma no va a la mon-
taña, la montaña va a Maho-
ma", ésa es la filosofia con la 
que José Manuel Pérez, direc-
tor de Incosol, explicó ayer el 
motivo de la presentación en 
sociedad del hotel Medical Spa 
& Resort 5 estrellas, un acto so-
cial que tenía como objetivo 
dar a conocer a los cordobeses 
los beneficios para el cuerpo y 
el espíritu de pasar una tempo-
rada en estas instalaciones de 
lujo, ubicadas en la vecina Mar-
bella. "No tenemos muchos 
clientes de Córdoba, pero los 
que vienen son muy fieles", de-
claró el directivo, que definió el 
perfil de su clientela como per-
sonas de edad mediana-alta, del 
mundo de los negocios, que pa-
san entre una semana y diez 
días en el resort para relajarse y 
desconectar. 

La presentación de Incosol es-
tuvo marcada por la mezcla de 
glamures en los invitados. De 
reojo, pude apreciar el eclecti-
cismo estético imperante: 
miembros de la jet set local con 
el clásico cardado a anónimos 
de vaquero y chanclas y guiris 
alojados en el Palacete Mirador, 
donde tuvo lugar el evento. La 
diseñadora Juana Martín, para 
algunos la gitana más pija de 
España, llegó al hotel a bordo 
de un Audi descapotable negro 
acompañada por su peluquero 
de cabecera, Rafa Maqueda, pa-
ra presentar el acto. Como lo 
oyen, esta mujer es una cajita 
de sorpresas. Con su habitual 
desparpajo, ofreció un escueto 
discurso antes de dar la palabra 
al indocrinólogo (el término se le 
resistió. un poco) José Luis Gui-
jarro, director médico de Inco- 

sol, al que no le resultó muy 
dificil convencer a los 200 invi-
tados (entre ellos, los concejales 
Alba Doblas y Rafael Jaén, el di-
rector de la Real Academia, Joa-
quín Criado, mi ginecólogo y 
mi señorita Fuensanta) de que 
la mezcla de masajes-relax, acti-
vidades de ocio, comida saluda-
ble y estancia en habitaciones 
de lujo son lo mejor para rela-
jarse y vivir la vida. Después de 
animar al público a medirse la 
cintura con un metro repartido 
entre los presentes, la reunión 
se trasladó a los jardines del pa-
lacete (iqué fresquito hacía ayer 
ahí arriba!), donde el pianista 
Felipe Campuzano interpretó 
varias piezas de su obra maes-
tra Andalucía espiritual antes del 
inicio del cóctel. Toda una deli-
cia nocturna, no me digan que 
no. 
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Rafael Mir, en la escalera de su vivienda. 
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Córdoba 

GEOGRAFÍA HUMANA 
lants Cabrera 

Rafael Mir Jordano. Abogado y escritor 

"Tenía que 
poner un par 
de banderillas 
con este libro" 
Acaba de publicar unas memorias que 

le "harían mucho daño" si actualmente 
ejerciera aún como abogado 

K
AFAEL Mir compara 
es cribir un libro con 
poner un huevo. Y es-
te último huevo, que 
essuvidaresumidaen 

240 páginas, se llama M11 morías en 
el umbrolde la desmemoria. Su des-
pocho dela plazo de Son Nicolás no 
es sólo un lugar de trabajo, sino que 
en él está también una parte de sus 
aficionesyde su personalidad. 
-¿Le temealadesmemoria? 
-Le temo de dos maneras. Una, que 
se me venga encima y empiece a 
faltarme memoria suficiente para 
trabajar, para pensar, para escribir. 
Después, temo, pero menos, la pér-
dida de memoria definitiva; o sea, 
la muerte. Me gustaría que una y 
otra estuvieran muy cerca y no te-
ner un exilio de desmemoria pasi-
va. Meatemaveraesaspersonasen 
sillas de ruedas empujadas por 
ecuatorianas a las que se les cae la 
cabeza. Eso me da pavor. Puede 
que tengan lucidez, pero peor to-
davía. 
-¿Es una terapia repasar la vida 
propia para escribir unas memo. 
rias? 
- Es, por una parte, un examen de 
conciencia, porque hay cosas que 
se han planteado vagamente y al 
tenerque escribirlas hayque afron-
tarlas. Por otra, es también una te-
rapia, porque digo que cuando es-
cnbo un libro digo que he puesto 
un huevo. Las memorias es eso, es 
una sensación distinta a cualquier 
otro libro. Este libro, como no es li-
terariamente, sino que es la ver-
dad, meproduceuncienovado. 
-¿Cómo decidió los limites de lo 
que ibaacontar? 
- Cuandoempecéaescribirlo nosa-
bia qué terrenos iba a tocar. Como 
soy bastante critico, irónico y sar-
cástico me fijé como meta no hacer 
sangrey he podido hacerla. Ahora, 
eso sí, tenia que poner un par de 
banderillas bien puestascon este li-
bro y las he puesto, con soda con-
ciencia de que escuecen. 
-Pues parece que hay más de un 
parde banderillas.- 
- Puede que haya algunas más. 

-Esa sinceridad hace que el li-
bro no sea complaciente. 
- Si ahora estuviera ejerciendo 
mi carrera de Derecho, este libro 
me harta mucho daño. Sé que 
hay personas que se van a dis-
tanciar, que van a cambiar la 
opinión de mí. Ése es un riesgo 
que he asumido. Alguien me ha 
dicho que no dejo títere con ca-
beza. pero tampoco es eso. Lo 
que no puedo ser es un recopila-
dor de ecos de sociedad, porque 
eso no tiene interés y no me inte-
resa. Esa parte que puede ser un 
poco hiriente o crítica es. preci-
samente. lo que no está en otros 
libros míos ni de nadie. Ésa es mi 
aportación a la pequeña historia 
de Córdoba. 
-El libro abarca desde la guerra 
civil hasta nuestros días. Fun-
damentalmente, está centrado 
en Córdoba, una sociedad muy 
cerrada, poco acostumbrada al 
tono en que está escrito este li-
bro. 
-Ya me han dicho que Córdoba 
no está acostumbrada a esto. Y 
soy consciente, sabiendo que me 
podía traer malquerencia, que 
uno ya tiene bastantes. 
-¿Le ha llegado alguna queja? 
-Bueno, a la mayoría de la fami-
lia le ha parecido magnífico y al. 
guno me ha dicho que, siendo 
tan discreto, cómo he contado 
esas cosas. 
-Una vez terminado de leer el 
libro se ve que usted es una per-
sona capaz de abarcar las más 
diversas facetas... 
- Demasiadas. Eso para mucha 
gente es algo muy molesto, por-
que si ya molesta la persona que 
sirve para una cosa, si encima 
sirves para dos o tres los ca-
breas. 
--pero su balance personal es 
de satisfacción en todo, ¿no? 
- Muchas veces se dice: ¿Quién 
tunera 20 años ahora? Yo no lo 
digo. Por lo único que me gusta-
ría retrotraerme es por razones 
puramente físicas, por poder ha-
cer un rececho a un rebeco en los 
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Pirineos, como lo hice alguna 
vez, y poder funcionara tope co-
mo amante. Eso, se diga o no se 
diga, se echa de menos. 
-¿Se considera un triunfador? 
- Bueno, esto hay que verlo des-
pacio, porque está el concepto de 
la sociedad y hay una matización 
de ese concepto que es el econó-
mico. He sido un buen abogado, 
eso es algo reconocido y no me 
impone decirlo aunque parezca 
una osadía. Me han concedido la 
Medalla al Mérito en la Abogacía 
del Consejo General de la Aboga-
cía de España, pero no tengo 
treinta locales para arrendar, ni 
una empresa a mi nombre. En 
ese sentido, he conseguido el di-
nero suficiente para criar a mis 
hijos, para vivir en un escaros 
bueno, para tomar algunas bebi-
das extranjeras ycaviar. 
-¿Ha tenido fracasos? 
- Una vez iba por la calle Cruz 
Conde y un corredor de Villavi-
cinta, muy bajito, cruza, se plan-
ta en jarras delante y me dice: 
"Don Rafael, ha llegado usted a 
viejo sin conseguir tener una fin-
ca de caza propia". Y es verdad. 
Otra frustración es que no llegué 

CRITERIO 

99 Como soy 

bastante 

crítico, irónico y 

sarcástico me fijé como 

meta no hacer sangre y 

he podido hacerla" 

 

 

 

a decano del Colegio de Aboga-
dos; por cierto, la única vez que 
se presentaron tres candidatos y 
quedé por delante de Rafael Sa-
raza. Pues pienso que esto ha si-
do una suerte para ml,porque he 
cazado, he gestionado fincas de 
caza, pero no he tenido el sufri-
miento como persona que respe-
ta mucho el derecho de los de-
más y que, por lo tanto quiero 
que respeten el mío. Habría teni-
do problemas con linderos y lo 
hubiera pasado mal. Como deca-
no, como me hubiera entregado 
en el cargo y hubiera sido severo 
con compañeros, pues me hu-
biera dado también muchos ma-
los ratos de los que me he libra-
do. 
-¿La gusta la buena vida? 
-¿Qué entendemos por buena vi. 
da? Tengo muchas cosas para to-
do, para oír música, para leer, 
para hacery ver fotografias, para 
ver arte, tengo algunos cuadros, 
alguna cosita buena y eso lo dis-
fruto mucho. Puedo ser un buen 
gourmet y puedo ser también es-
partano y pasarme un día con un 
bocadillo en el campo. Si hace 
falta contentarse con poco, me 
contento con poco. 
-A lo largo del libro se advierte 
en un segundo plano las relacio-
nes humanas en su estado más 
básico: la ambición, el afecto... 
-Ésa es la vida. El ser humano es 
capaz de lo mejor y de lo peor. Yo 
que conozco el mundo animal y 

Una dinastía 
dedicada al mundo 
del Derecho 

RAFAEL MIR JORDANO. Aun-
que su abuelo -licenciado en 
Derecho y en Filosofal y letras-

! no llegó a ejercer la abogada, 
su padre, en cambio, tuvo uno 
de los despachos más impor-
tantes de Córdoba. Fallecido 
cuando él era aún un estudian-

' te, mantuvo la vocación patee-
! ea que ha transmitido a sus hl-
1  jos, una de las cuales es hien. 
I 'y muy buena. por cierto". Pu-
1 blicó su primer texto con 16 

años y desde entonces vive in-
' memo en el mundo de la litera-1 tuca. Con diversas publicacio-
1 

 
raes a sus espaldas -que atar-
can los más diversos géneros-, 
Mir disfruta de la vida en un 
generoso abanico de aficiones 
que van desde los toros a la 
caza, pasando por la fotografía 
o la gastronomía, entre otras. 
A todo esto hay que sumar su 
faceta de profesor universita-
rio. académico, primer delega -
do de Cultura en Córdoba con 
la democracia. articulista, in-

' vestigador. conferenciante, 
"Nada de ello por frívola dis-
persión; en una vida abierta y 
plena, con uso avaricioso del 
tiempo, caben muchas cosas". 

lo he observado muy bien, a ve-
ces entiendo que una mujer em-
piece a rechazara un hombre. En 
la naturaleza se ve que hasta que 
el ciervo monta a la cierva, ésta 
lo ha rechazado veinte veces y le 
ha Ciado coces. Pero hay cosas 
que son naturales y en otras so-
mos peores que los animales, 
porque ellos tienen cierta imagi-
nación, pero no tienen la imagi-
nación del ser humano para ser 
malo. Ahora que se habla tanto 
de la violencia de género, contra-
corriente puedo contar que las 
mayores crueldades imaginables 
las he visto por mujeres. 
-Eso no es muy politicamente 
correcto... 
-Pero es la verdad. Hablo de ca-
sos profesionales, como el de 
una mujer que en la parte del col-
chón donde él se acostaba cortó 
los mueles para que se clavara 
los muelles de acero. En la pren-
sa salió el caso de la mujer que 
cortaba cabecitas de alfiler y se 
las echaba en la sopa al marido, 
que comenzó a tener dolores de 
estómago hasta que murió. Aun 
hombre lo veo capaz de coger un 
hacha y destrozar a la mujer, pe-
ro no lo veo capaz de esto. 
-¿Porque el hombre actúa más 
por impulsos que por racioci-
nio? 
-En la relación entre el hombre y 
la mujer, él se guía más por im-
pulsos y ella por raciocinio, pero 
eso está bien. Lo que es un sofis- 

ma insoportable es lo de la igual-
dad. Ahlse confunden dos cosas: 
todos tenemos los mismos dere-
chos y debemos tenerlas mismas 
oportunidades, pero no todos so. 
mos iguales, como no somos 
iguales los hombres y las muje-
res. También creo que lo de la pa-
ridad es una parida. Hay que lle-
gar, sf. pero hay que poner los 
medios para que cada vez más 
seamos iguales los hombres y las 
mujeres. 
-Usted ha sido un testigo de ex- 
cepción de la vida cultural de 
Córdoba en las últimas seis dé- 

cArtAc-nat 

9• El cordobés 

se resiste a la 

obra colectiva, no le 

gusta colaborar más 

que en la organización 

de peroles" 

IGUALDAD 
.No todos somos 

iguales, como no 

somos iguales los 

hombres y las mujeres. 

Lo de la paridad me 

parece una parida"  

cadas. ¿Qué análisis hace de la 
situación actual? 
- Suelo decir que cuando fui de-
legado de Cultura me costaba 
trabajo que hubiera un acto cul-
tural al día, y hoy no se puede 
asistir a todo lo que hay. Es impo-
sible. Los que vivimos la penuria 
de esa incultura de postguerra 
esto nos parece paradisiaco. 
-¿Qué opina de cómo se está 
gestionando la candidatura a la 
Capitalidad Cultural? 
- No sé porqué, pero no me acabo 
de sentirsarisfecho. 
-¿Porqué? 
- Pues no lo sé. ¿Que se podría 
hacer mejor? Pues tampoco. Si 
sé que el Palacio de Congresos 
podría estar terminado, que de-
beríamos tener un auditorio, 
una sala de exposiciones y un 
museo de arte contemporáneo. 
Sin embargo, tenemos muchas 
cosas y es deseable que lo consi. 
gamos. Veo muy intermitente la 
aparición de la fundación y me 
da la sensación de que esto noca. 
m con el público, que el cordobés 
no está muy implicado. 
-¿Por el carácter del cordobés? 
-Pues no lo sé. Probablemente el 
cordobés es difícil y apático, se 
resiste a la obra colectiva, no le 
gusta colaborar más que en la or-
ganización de peroles, pero, a lo 
mejor, no se le ha tocado la fibra 
de forma continuada, acertada o 
intensa. No me quiero erigir en 
juez, pero digo lo que veo. 
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Vicente Serrano. Carlota Basso. Manuel Pérez y Mafia José Peña. poco antes de entrar a la reunron. • • 
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CULTURA I ESPECTÁCULOS 	
Viernes. 26 de Junio del 2009 

CAPITALIDAD 2016 

CECO quiere ya formar parte de la 
Fundación Córdoba Ciudad Cultural 
O Los empresarios 
dicen que la 
candidatura está en 
situación preferente 

O Álvarez Basso y 
Pérez presentan 'En 
clave 16'a la 
patronal 

ANTONIO RODNIQUET 

ANAANANINNNANIAAN. 

CCM... 

U
nos treinta miembros 
del mundo empresa-
rial cordobés pertene-
cientes a la comisión 

de Cultura de la Confederación 
de Empresarios de Córdoba ICE-
CO). presidida por Vicente Serra-
no. seletinierón ayer con - la ge-
rente de la Fundación Córdoba 
Ciudad Cultural, Carlota Álvarez 
Rano y con el director de la Ofi-
cina Municipal de la Capitalidad 
Cultural 2016. Manuel Pérez. pa-
ra conocer de primera mano el 
documento En Clave 16. que re-
cientemente se presentó a los 
medios de comunicación y al 
mundo de la cultura en Madrid. 
Los empresarios mostraron su 
interés en formar parte lo antes 
posible del patronato de la cita-
da fundación. que actualmente 
lo componen Ayuntamiento. Di-
putación. Junta y Universidad. 
la  reunión se celebró a puerta 

cerrada y duró unas tres horas. 
Vicente Serrano explicó al térmi-
no de la misma a este periódico 
que entre las treinta personas 
asistentes se hallaban represen-
tantes de empresas, colectivos y 
entidades como Prasa • Asaja. 
Real Academia, Caja Rural. Pala-
cio de Congresos. Jardín Botáni-
co. Avanti. Colegio de Arquitec-
tos, es decir. 'una serie de colec-
tivos muy dispares pero ligados 
al tema empresarial. pues enten-
demos y confiamos en que Cór-
doba va a pasar dentro de un 
año la pritnera criba, pues se 
están dando los pasos más ade-
cuados y los tiempos son correc-
tos. Estamos en una situación 
preferente en relación a las 
demás ciudades aspirantes - . 
Entre los asuntos expuestos por 

Carlota Álvarez Basso y Manuel 
Pérez. Serrano valoró temas co- 
mo el de la contemporaneidad. 

"activo importante que va a pi-
votar el proyecto". Indicó la im-
portancia de que la fundación 
"se abra a la sociedad cordobesa" 
y dijo que "nosotros queremos 
estar como CECO porque pode-
mos ejercer un papel importan-
te dentro de la capitalidad como 
ente, pero también a nivel priva-
do. manifestó refiriéndose a en-
tidades como Prasa. Cajasur o 
Caja Rural, que ya han mostrado 
su disposición a formar parte del 
patronato. 
Los empresarios valoraron tam-

bién la intención de la funda-
ción y de la Oficina de la Capita-
lidad de llegar a los ciudadanos 
utilizando las nuevas tecno-
logías. En este sentido, se quiere 
actualizar Conlobopedia, de modo 
que "la ciudad se entere de lo 
que estamos haciendo". dijo So 
nano. la 

1 El reglamento de la ampliación del 
patronato se debatirá en julio 

I •• Carlota Alvarez Basso 
manifestó que el encuentro 
de ayer es el inicio de una 

' serie de reuniones sectoria-
les encaminadas a preparar 
el documento que se va a 
preparar de cara al año 
próximo en el que se haré el 
primer corte de donde sal-
drán ya cinco ciudades es-
pañolas aspirantes a la capi. 
tended del 2016. Por su par-
te, Manuel Pérez manifestó a 
le salida de la reunión que 
"los empresarios han valora-
do muy positivamente el pro-
yecto y han ofrecido su cola-
boración, tanto a nivel insti-
tucional como particular". 

ANTONIO 

PODRIGUW 

La ampliación 
Algunas entidades cordobe-
sas están molestas por su no 
incorporación al patronato de 
la Fundación Córdoba Ckidad 
Cultural, que está formad° in-
tegr amente por instituciones. 
De modo que en breve se 
abrirá la posibilidad de que 
estén ahi, codo con codo. lu-
chando para conseguir un ob-
jetivo que afecta a todos los 
cordobeses y puede significar 

ímpcdante impulso para el 
desanclo económico y cultu-
ral de le ciudad. 

Añadió que "nuestro deseo 
es que entren en la Funda-
ción entidades privadas, 
aportando dinero". El regla-
mento de la ampliación se va 
a aprobar durante el mes de 
julio, aunque "seguramente 
habrá una segunda y definiti-
va reunión en septiembre 
donde se establecerán las 
bases para que entren enti-
dades como Cajasur y CE-
CO, entre otras", explicó Ma-
nuel Pérez. Antes de finales 
de año quedará resuelto el 
tema de las incorporaciones 
a la Fundación y ésta podrá 
contar ya con mas represen-
tantes en su patronato. 
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La Fundación de la Caja Rural avanza 

Enrique Aguilar. El 
catedrático de Historia y 
colaborador de ABC há sido 
el elegido por la Caja Rural de 
Córdoba para que sea el 
gerente de su Fundación. La 
entidad financiera quiere que 
este proyecto esté en 
funcionamiento a principios 
de otoño y ha acertado de 
pleno escogiendo a este 
reconocido profesor para 
que dirija esta importante 
iniciativa. 

Diario ABC. Córdoba, sábado 27 de junio de 2009. Pág. 8. 

ENTRE LA ACADEMIA Y LAS FUERZAS DE SEGURIDAD 
Francisca Blanco, Joaquín Criado y María José Porro, director y secretaria 
de la Academia, el comisario José A. de la Rosa, María José Cañete, el ge- 
neral de la Brigada del Muriano Ricardo Álvarez, Sonia Ávila, y E. Aguilar. 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 28 de junio de 2009. Pág. 18 del Especial. 
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clon Prasa se localiza fundamental-
mente en Córdoba, tiene proyec-
ción en otras comunidades autóno-
mas y también en el extranjero. 
'estamos presentes en todo el mun-
do a trates de numerosas ONG 
Con las que colaboramos de forma 
habitual. si  bien tenemos varios pro-
vecto. propios en Marruecos y El 
Salvador'. Asi. en el norte de 1, 13-  

PUNTO de ATENCIÓN 

:Tuecos han puesto en marcha una 
guarderia, una residencia de ancia-
nos y otra de enfermos de sida, y en 
El Salvador desarrollan proyectos 
sobre economia yjénero en colabo-
ración con la asociación Jaime Lo-
ring. 

El precio 
del 
inmueble o 
la ubicación 
han frenado 
la 
adquisición 
de un 
edificio 

N ,,,:mt,.y a pesar de lo. 

lea años de intenso [robalo 
en diferentes frentes de la 

cultura v el &porte cordobés, la 
Fundación carece de una sede pro-
pia, donde pueda atender propia-
mente a 10, agentes sociales y cultu-
rales que a ella se acercan y también 
un espacio donde pueda ubicar el 
ratritiaOrli4 ,  que atesora. biblioteca 
medio centenar de publicaciones y 
otros libros que que atesora la enti-
dad, además de una colección de 
pinturas de Julio Romero de Torres, 

un legado que les gustaria mostrar 
de forma permanente. No obstante, 
corno Ira indicado Criado, y 3 pesar 
de que llevan buscando casa varios 
años. no dan con la adecuada. La se-
de debe cumplir varios requisitos. 
estar localizada en el centro de la 
ciudad. en una zona accesible y se-
gura: que se trate de un edificio con 
historia. una usa señorial. por ejem-
plo; y también que tenga un precio 
asequible. una cuestión que según 
explica el presidente de la Funda-
ción 

La sede, en el aire 
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Una década de compromiso 
Con un presupuesto que ronda el millón y medio de euros, la Fundación Prasa, que 
cumple este año su décimo aniversario, es una de las escasas entidades privadas 
impulsoras de proyectos culturales y de ayuda social 

n 1999 la familia Rome-
ro. dedicada con éxito 
desde hace décadas al 
sector de la constru, 
ción, decidió poner en 
marcha un proyecto con 

el objetivo de revertir en la sociedad 
parte de sus beneficios empresaria-
les confines no lucrativos. 

Han pasado diez años y la Fun-
das  se ha convertido en 

una de las escasas entidades pro 
das que programa y financia 
dados relacionadas 013 el mundo d, 
la cultura, el deporte de base r la 
asistencia social. Estos son Iris tres 

pilares que sustentan y conforman 
la filosofia de la Fundación que cada 
año cuenta con un presupuesto 
aproximado de un millón y medio 
de euros para desarrollar sus proyec-
to, un dinero que. como matizo el 
presidente de la misma, Joaquin 
Criado. 'varia cada año pues depen-
demos de los presupuestos de la 
propia empresa, Prasa'. 

Cenefa, departe y abre social 
Criado preside la Fundación Prosa e 
insiste en una caracteristica de esta 

La Fundación ha 
editado medio 

centenar de libros 
institución, 'algunas entidades sólo 
se dedican a pedir para realizar sus 
proyectos. nosotros colaboramos 
con algunas organizaciones que vie-
nen a solicitar ayuda. pero tenemos 
nuestra planificación de iniciativas 
propias'. 

En el plano cultural son relevan-
tes las acciones que desarrollan co-
mo editora de libros, hasta ahora ca-
si medio de centenar de obras 
publicadas que versan sobre cos-

tumbres populares, historia de la 
ciudad y su provincia, arte, biografi-
as de persiMaies ilustres, etc. 

Es destacable igualmente mu in-
tenis tior la obra artistica de autores 
cordobeses, prueba de ello es la co-  
lección de cuadros. mas de una do-
cena, de Julio Romero de Torres. 
piezas que la Fundación Ira adquiri-
do en subastas. Alai mismo, no hay 
que olvidar la pliell3 eo marcha del 
NI11,0 de Tm re,ampo, situado en 
ene municipio artdnbés. de donde 
es originaria la familia Romeos, que 
alberga 13.15g1 picos de gran valor 
arquitectónico. datadas en la Edad 
del Bronce. La restauración de la  

propia sede, una casa solariega del 
siglo XVI. es otro de los proyectos 
culturales, una iniciativa que espe-
ran continuar con la ampliación del 
museo a trates de la compra de va-
rias casas que circundan el centro 
museistico, con el fin de crear un 
complejo especioso moderno y 
atractivo. 

En cuanto ala> actividades de-
portiva>,destaca la implicación en 
105 pequeños clubs y equipos de ba-
rrio para fomentar la práctica depor-
tiva en la infancia, ulbien es impres-
cindible mencionar el apoyo al 
equipo de balonmano Prasa Pozo-
blanco. r otro Il11,5 deportivos de 
Torrecanmo y Villanueva. 

Vocación interwacionel 
3,...psun Cr mal.. destaca el Ultra', de 
la FundaciOn en d 3111ilit0 de la ayu-
da social, acciones que van desde la 
concesión de becas de elnlIditl O el 
latrocinio de la Catedra Prasa de la 
Universidad de Córdoba. hasta la fi-
nanciación de actividades a nume-
rosas asociaciones que desarrollan 
proyestos relacionados con la TON, 

ra Edad, coleo ÍVON Je Jisc apas ita-
dos. trasplantados. asociaciones de 
enfermos, etc. Sin embarco. y a pe-
sar de que la actividad de la Funda- 

En la imagen, algunas de las publicaciones editadas por la Fundación PrasaJ Foto: P. May aaaaa . 

"Financiamos 
a otras 
entidades, 
pero tenemos 
nuestro propio 
programa" 

113F 	10l.C.u.doCe.N. 
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CUANDO UN CUADRO MIENTE 

Lo que el 
esconde 
"Gracias a la 
introducción 
de cámaras 
se han 
descubierto 

papeles que 
los escultores 
dejaban dentro 
de sus obras" 

I pasado viernes volvía a 

, 	. 	detenerse la puja de un 
- . supuesto Romero de To- 
' eres en Subastas Galileo. 

: .-,:- Madrid. El titulo del cua- 
J dro era Mujer con man-

zana, firmado con el nombre del 
pintor cordobés. y el precio de salida 
7.500 euros, una cantidad nada des-
deñable que no le hubiera hecho gra-
cia pagar a ningún postor por una 
obra que era en realidad falsa. 

Los casos de plagios de piezas 
cordobesas son más comunes de lo 
que se cree. En las últimas semanas 
han aparecido nada más v nada me-
nos que tres. Junto a Mujer con 
manzana, una Fragua de Vtdcano y 
un Retrato de dama circulaban en 
el mercado sin más señas que un re-
trato del corlo his en la parte trasera 
del lienzo y su nombre escrito a lá-
piz. Pero no son los únicos. En total, 
existen unos 30.1 Romeros de To-
rres desacreditados en los últimos 
,sns:e años. ayes expedientes se en-
cuentran archivados y digitalizados 
en la pinacoteca del pintor. 

Él es el artista de la ciudad que 
ha dejado la estela de imitadores 
mas extensa, entre los que figura su 
propio hijo, que a mes hasta emu-
laba la rúbrica de su padre, de ahi 
que para los expertos el creador re-
presente a nivel local lo que Francis-
co de Goya a nivelnaclonal. 

Pero lo que no rabian los inge-
nuos impostores es que el Museo 
Julio Romero de Torres cuenta ade-
más con una fototeca en la que se 
atesoran más de 380 imágenes de 
cuadros que no se hallan en e] cen-
tro y que el artista finografiaba an-
tes de vender. Atila se recurre para 
salir de dudas cuando la calidad de 
la obra pone en tela de juicio que se 
trate de una copia. 'Aunque rara vez 
me llevo una sorpresa y aparece una 
inédita', indica Mercedes Valverde, 
directora de los Museos Munici pa-

' les y quien alertó de la engañifa a la 
casa de subastas madrileña. 

La consulta de archivos es uno 
de los métodos que emplean los es-
pecialistas para destapar casos corno 

el del pasado viernes. Luego hay 
'técnicas auxiliares'. como las llama 
JOIC-  Maria Palencia, conservador 
del Museo de Bellas Artes desde ha-
ce casi dos décadas, como las-luces 
ultravioletas que descubren firmas 
soterradas o rayos .X. más usados en 
la restauración. 

Otras veces se extrae un pedazo 
de lienzo o de madera. según el ca-
so, y se manda a analizar con micro- 
cospio, 'aunque esto sirve para eco-
ter la época, y no para localizar al 
autor', aclara Palencia. 

Todas estas técnicas modernas y 
precarias, se emplean en pintura 
por igual porque, a diferencia del 
carbono 14, indicado para la data-
ción de piezas antiguas, esta especia-
lidad carece de una especifica. Con 
todo, si es cierto que prevalece un 
método que Ira expertos describen 
como el realmente infalible: el co-
nocimiento. 

Es lo que ocurrió con el cuadro 
A fujer con manzana. Dama de cabe- 

Iloascuro, tez morena y fondo difu-
minado. Para un coleccionista no de-
masiado ducho en el estilo Romero 
de Torres nada le baria sospechar de 
su autenticidad, pero quien Ileya 
veinte años entre sus obras es capaz 
de reomocer la falsificusion hasta sin 
contemplar el original: 'Algunas co. 
pias son tan malas que con ver la foto-
'paha se desestima". relata Valverde. 

Conoce de memoria cómo él re-
mataba los ojos, las manos c la ex-
presión y es suficiente con observar 
atentamente. COMO la directora del 
centro dedicado al pintor. los exper-
tos se basan en el sonoci miento ex-
haustivo de la obra de un artista pa-
ra detectar imitaciones y asé 
comparan las pinceladas y los dibu-
jos de b obra que se le atribuye con 
Otras de SU repertorio. 

Las manos hablan 
Pero. ,ogun revela Palencia, a veces 
un solo elemento basta para delatar 
el fraude: las manos. 'Son muy difí-
ciles de pintar', subraya. De este 
modo, unas manos bien acabadas 
demuestran que un Goya -esa:elente 
artista, pero cuyo fuerte no era pre-
cisamente perfilar las extremidades-
no es auténtico. Entre los distintivos 
de Julio Romero destacan 'las trans-
parencias de sus obras. la manera de 
hacer los ojos en un solo trazo y la 
cadencia de las manos de una mane-
ra completa, sin que se le fuera el di-
bujo', dice. Como él, cada artista 
posee unas caracteristicas que lo ha- 

ceo único y en las que los especialis-
tas reparan. 

Otra de las técnicas mis tradi-
cionales consiste en comparar las 
firmas. Es cierto que algunos imita-
dores llegan a manejar el pulso y el 
estilo del artista a la perfección, pe-
ro por mucho que se parezcan. 
siempre hay algún detalle, por ni-
mio que sea, que revela lo contrario. 

Además, los documentos y las 
inscripciones con precios de ventas 
y la pertenencia a coleccionm que a 
veces figuran en la parte superior. 
ayudan a datar con más certeza la 
antigúedad de una pieza. 

No sine, en cambio, el marco. 
Un ekmento aparentemente protec-
tor podria desvelar la fo:ha de reali-
zación del cuadro que novelar. no 
obstante, en la actualidad se ha dese-
chado por poco fiable, pues 'en el 
mundo de los anticuarios. obras del 
siglo XVII aparecen con mamas del 
siglo XVI porque les daban mayor 
prestancia'. explica el conservador. 

Pese a que los expertos tienen la 
ciencia y el conocimiento de su par-
te parte, todavía hoy resulta harto 
dificil descubrir si ciertas obras de 
arte son falsas. La prueba está en 
que los grandes genios todavía tie-
nen atribuidas numerosas piezas 
que no son suyas o que se duda que 
lo sean y que dividen la opinión de 
la critica. 

Peso una cuestión está clara para 
quien de verdad entienda de arte, 
señala Palencia: la calidad de un imi- 

interior 
ando los médicos realiza- 

ron la primera endoscopia 
:lada les harta pensar que er 

sa te, n lea se empleada poco tiempo 
después en arte para analizar el in-
terior de las esculturas. concreta-
mente barrocas, con el fin de datar-
las y hallar la moría de las mismas. 

Asi lo explica José Maria Palen-
cia, quien subraya que, gracias a es-
te 'último invento' de introducir 
cámaras en el interior de las tallas, 
'se han llegado a descubrir papeles 
que los escultores antiguos dejaban 
dentro, como el contrato de ejecu-
ción de la obra o algún acuerdo que 
se firmaba con el propietario'. 
Otro de los métodos que presta 
mayor fiabilidad en escultura son 
las radiografías. 

tador puede ser buena, pero nunca 
alcanzará la del artista original. Lo 
malo es que los pocos que son Capa-

ces de diferenciarlas están desapare-
ciendo sin un relevo que prantice la 
continuidad de la profesión v 'de-
jando huerfanos a los maestro; de la 
pintura', lamenta Valverde. 

Mercedes Valverde 

muestra dos 
imágenes de La 

Fu entorna, la 

original de Romero 

de Torres 

(uquiordal y otra 

balsa Iderec halo 
/Foto' J Huertos.  

I Zarratilacaniálereiroba cero 
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Cordobeses del Año 2008 

SOÑADORES 
DISTINCIONES PARA LOS QUE MIRAN AL FUTURO 
Autoridades y premiados reivindicaron el tesón, la 
innovación y el trabajo como armas contra la crisis 

▪ e es de donde se sueña". dijo en 
su día Antonio Gala. Y la noche 

▪ del pasado viernes, en el paranin- 
fo del Campus de Rabanales. se 
premió a cordobeses indiscuti- 
bles con independencia de dónde 

5.  nacieron, porque los cordobeses nacen y vi-
ven donde quieren siempre que sueñen con 
Córdoba y que ese sueño ayude a construir 
la dudad. 
Ese fue el espíritu de una gala que enca-

bezó José Antonio Griñón. cordobés nacido 
en Madrid. diputado autonómico por esta 
circunscripción y presidente de la Junta de 
Andalucía. Un carácter que señahrerdttec- - 

 tor del periódico, Francisco 1.1115 Córdoba. al  
principio de la ceremonia de entrega de pee 
mios defendiendo "una idea abierta. integra-
dora. de quién es cordobés y no es cordobés'. 
algo por encima de "ese patriotismo miope". 
porque "se puede ser cordobés por naci-
miento, si. pero también por bautismo. por 
convencimiento. por compromiso... -  

Las intervenciones de las autoridades. em-
pezando por la del presidente del Grupo Ze-
ta. Francisco Matosas. y terñunando por la 
del alcalde. Andrés Ocana. y el propio presi-
dente de la Junta. también destacaron esa 
universalidad cordobesa como fórmula para 
labrar el futuro. como el mejor medio para 
salir de la crisis y que Córdoba prospere en 
un mundo globalizado. 

La trayectoria de los propios premiados asi 
lo avalaba: como las exportaciones interna-
cionales de Daplast y la defensa del trabajo 
que hizo su fundador. Rafael Pérez Esparza: 
la defensa de la innovación realizada por 
Joaquín Pimentel (gerente de la firma lucen-
tina Bronpi), la demanda de más ayuda y 
coordinación de Susi Cano (Almazara San 
Francisco. de Baena), el cariño y el tesón del 
portero del Liverpool Pepe Reina. la proyec-
ción nacional de la actriz Macaren Gómez. 
las décadas de trabajo educativo del Colegio 
Cervantes, la universalidad artística de la co- 
leccionista Pilar Citoler y la labor social de 
integración de la Federación Provincial de 
Asociaciones de Minusválidos Físicos de Cór-
doba (Fepamic). 
Eso si, el malestar generado por la crisis, 

que ha calado en toda la sociedad. se  hizo 
patente en reivindicaciones que se lanzaron 
desde el atril de los premiados. Por ejemplo. 
cuando Joaquín Pimentel reclamó más apo-
yo a la investigación e innovación empresa-
rial. o cuando Susi Cano (que también es 
presidenta de la Asociación de Almazaras) 
pidió más fluidez y cooperación por parte de 
la Administración para evitar reveses como 
el pasado desplome del precio del aceite. 
Griñán, en un discurso improvisado y ha- 

dende alarde de oratoria. recogió el guante de las corteses criticas
- 
 contestó 

a las mismas. ofreciendo la colaboración de la Junta y alabando a la vez los 
méritos de todos y cada uno de los premiados como Cordobeses del Año. 
El caso es que la crisis estuvo niuy presente y fue el tema recurrente de con-

versación también en el cóctel tras la entrega de premios yen la posterior ce 
na. De hecho, más de una autoridad tuvo que aguantar por parte de com-
pañeros de mesa algún agrio comentario. fruto de ese 'malestar soterrado' 
que se vive en estos tiempos, como supo definir esa noche el delegado de Vi. 
rienda, Francisco García. 
Eso si. no hay crisis que den años dure ni hombre que aguante hablando de 

ella. Por eso. a la crónica social, le ayudó el cóctel posterior a la entrega de pre-
mios. Así. puede citarse a un campechano José Miguel Salinas, nuevo presi-
dente del Córdoba CF, derrochando una simpatía muy lejos de la seriedad 
que mostraba en su pasada etapa politica. Los vestidos de algunas personali-
dades asistentes. el ligero viento que arruinó algún peinado y la expectación 
generada en torno a la consejera de Obras Públicas y ex alcaldesa. Rosa Agui- 

El presidente de la Junta, en un discurso im-
provisado, elogió a los galardonados y respon-
dió a las demandas de más apoyo institucional 
que se formularon a lo largo de la noche 

lar. fueron otros aspectos que se hicieron notar en ese punto medio entre la 
seria política y la crónica frivola. 
Porque. hablando de Rosa Aguilar. hay que recordar que a nadie le pasó de 

sapercibido la notable presencia de autoridades y politices que volvieron a 
asistir a esta velada como el pasado año... pero con distinto cargo. El presiden-
te de la Junta y ex vicepresidente. José Antonio Griñán: el alcalde de Córdoba 
y ex presidente de la Gerencia de Urbanismo. Andrés Ocaña: el actual respon• 
sable municipal de Urbanismo, Francisco Tejada: la ya citada Aguilar... 
Por cierto, también cambió la duración del discurso de la primera autoridad 

municipal. porque Ocaña, improvisando y con una excepcional capacidad de 
síntesis, saludó, elogió a los premiados, expresó sus mejores deseos y dijo lo 
que tenia que decir en tres minutos y cuarenta segundos. Cronometrados. 
Pero. por supuesto. autoridades hubo muchas sin tantos cambios recientes 

en su cometido, como el presidente de la Diputación. Francisco Pulido: la nu-
trida representación de delegaciones de la Junta encabezada por Isabel Am-
brosio o el subdelegado del Gobierno, Jesús Maria Ruiz. También estuvieron 
presentes los lideres provinciales del PSOE, Juan Pablo Durán. y del PP, José 
Antonio Nieto, asi como de instituciones y grandes colectivos sociales, contán-
dose desde Luis Carreto (CELO) a Joaquín Criado (Academia de Córdoba) o el 
Consejo del Movimiento Ciudadano (Francisca de la Rosa), todo ello sin olvi-
dar a los anfitriones, la Universidad de Córdoba con el rector Roldán a la cabe-
za, y a Cajasur, con los vicepresidentes Salvador Blanco y Juan Ojeda. 
Respecto al desarrollo de la gala. la 24' edición de estos galardones. que pa-

trocinó Telefónica y fue retransmitida en directo por Onda Mezquita, se desa-
rrolló al minuto sobre el guión previsto desde su comienzo, a las 20.55. El re 
conocido periodista de Villanueva de Córdoba Jesús Vigora 
condujo la ceremonia de entrega de premios como siempre: 
impecablemente. Por su lado. Ana de Iris Quarter Band dio 
la entrada a los distintos momentos de la gala, con un ele 
gante y alegre Oree& to cheed cuando los premiados subí& 
ron al escenario. 
La gala se inició con la entrega del coche a Amalia Marin 

Monsalves. ganadora del sorteo celebrado entre los más de 

Paseata paqina4 
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UNIDOS Y SONRIENTES 
José Manuel Sánchez, Julia Hidalgo, Rafael Mir Jordano, Cristina Mir, Charo 
Fernández, Manuel Fernández, Francisca de la Rosa, Ángel Conde, Eduardo 
Baena y Ángeles Bujalance, durante un momento de la cena. Todos ellos re-
presentantes de la justicia, del movimiento ciudadano y de la cultura. 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 28 de junio de 2009. Pág. 14 del Especial. 

EN HUF.NA COMPAÑIA 

María Teres1 Suárez, An-
gela García, Fernando Ga-
riz, María García, Angel Es-
cribano, Mari Sol Salcedo, 
Miguel Donate, Mercedes 
Valverde, Rosa Luque, Ma-
nuel López Alejandre y 
María Esperanza Rosas 
compartieron, como el 
resto, una noche en la que 
amigos y compañeros vol-
vieron a verse. 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 28 de junio de 2009. Pág. 28 del Espacial. 
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t>1 	La candidatura 
debe ser un 

LA UNESCO 	elnmPlo 
PIDE UN 	representativo 

TESTIMONIO de un conjunto 

EXCEPCIONAL :arquitectónico. 

D2 
EL ALCALDE 

RECIBE AL 
COMITÉ DE 
PATRIMONIO 

Andrés Ocaña 
ofrece hoy en el 

Alcázar una 
recepción a 
miembros de la 
Unesco. 

i>3 
EL CENTRO DE 
RECEPCIÓN. 

PARA EL 
OTOÑO 

El centro de 
recepción del 
conjunto 
arqueológico so 

inaugurará en 
septiembre. 

      

ARGUMENTOS DE LA CONSEJEFDA 

reacciones 
Cultura dice que siguió 
los criterios de la Unesco 
O Afirma que se 
excluyó porque lo 
que "prima es el 
bien inmaterial" 

suaaAccsón 

L
a Consejeria de Cultura 
de la Junta de Andalucía 
ha enriado una nota a 
Diario CÓRIIORA en la 

que. sin desmentir lo publicado 
en este periódico. puntualiza al-
gunos aspectos sobre la informa-
ción que ofrecíamos ayer y que 
reproducimos integramente: 
- No compartimos la informa-
ción aparecida en este medio. la 
Junta de Andalucía no está obs-
taculizando la declaración de 
Medina Azabara como Patrimo 
nio de la Humanidad y. como 
ejemplo. en el convenio firmado 
el pasado dia 15 con la Conse-
jería de Vivienda y el Ayunta-
miento de Córdoba para la orga-
nización del entorno del yaci-
miento. se  recogía que con esta 
medida se daba paso para conse-
guir que el conjunto en el futuro 
pudiera ser declarado Patrimo-
nio de la Humanidad len este 
contexto es relevante el impulso 
que el Ayuntamiento de Córdo 
ba y la Consejería de Cultura de 
la Junta de Andaluoa presten a 
cuantas medidas persigan la de 
claraoón de la Zona Arqueológi-
ca de Medina Azahara corno Pa-
trimonio de la Humanidad). La 
Consejería de Cultura sigue los 
criterios de la llne,“, que e n 

los últimos años prima el bien 
inmaterial sobre el Material y. 
en este sentido. el compromiso 
de la Consejeria de Cultura con 
Córdoba es claro. puesto que los 
patios cordobeses serán la próxi- 

ma candidatura a Patrimonio de 
la Humanidad de carácter lema-
tenal. Recordar que en septiem-
bre se va abrir el Centro de Inter-
pretación de Medina Azabara. 
con una inversión superior a los 
20 millones de euros. que tiene 
como objetivo no sólo poner en 
valor el yacimiento más impor-
tante de Europa. sino incluir Me-
dina Aunara en los circuitos ira 
ternaoonales de turismo cultu-
ral. Recordar también las inver-
siones de la Junta de Andalucía 
en este enclave, como los proyec-
tos de investigación arqueológi-
ca. uno de ellos premiado a nivel 
internacional, la casa Tarar. con 
el Europa Nostra. Evidentemen• 
te. cualquier comparación de 
Medina Azabara con los dólme-
nes es desproporcionada y nia- 

'intencionada. puesto que los 
Dólmenes de Antequera están 
propuestos para formar parte de 
la Lista de Patrimonio Europeo.  
Esta figura de protección fue 
creada por la comunidad euro-
pea. siguiendo el modelo de la 
Unesco. pero no tiene ninguna 
relación con su inclusión en la 
lista de Patrimonio Mundial. 
Son conceptos diferentes. 
Joaquín Dobladez. delegado de 

Cultura de la Junta en Córdoba. 
declaró ayer a este periódico que 
Medina Azabara no estaba en la 
lista porque 'hemos seguido los 
criterios de la Unesco en cuanto 
al patrimonio inmaterial. pero 
vamos a apostar por Córdoba y 
siempre hemos pensado que es 
uno de nuestros máximos expo-
nentes patrimoniales • 

"1"1e el A111/am rento mino, a 
insistir ¡sino que Medina Azabara 
Sea tomada en serio y harenes 
una solisitus/ 00(71 Jura que 
iram ríe y Se inrItiu en el listado' 

dose Antono 

NIETO 

'Ale parece lamentable que 
Colono ti. ,  sepa sulorar d Monee 
de Medina ¡izaban:, porque 511 

rellreCC111111febelill elide fileet1 de 
toda discusuin polihca' 

JOaelson 

CRIADO 
[RECTOR DE LA REAL ACADEmia 

'Cuila politice arrima el asara 11 sil 
.xinfiati. de mallo tpie si bubieni 
estado Carmen Calo toda habita 
mlaib de otra flema. y n Tom-s 
fieseomlobaa seno I il<tillt11 .  

"Nonos filmado un convenio rol 
Vivienda y Cultura donde se 
recoge que mulos a trabajar 
poro que Medula .4.11una seo 
Parsimonia Mundial' 

JOS0 Manuel 

ROLDÁN 

"Medina .zahora .1els• ser 
declarado Porro/lomo Mundial y 
seria un mur de emolir Calibre 
no ponerla eri /a lista, porque., 
una ciudad de referencia" 

ZOZOYA 
PREssnettE A$D. ARDuEOLOCIA 

',Me palea.  COMuulictorio que no 
estuviera 5Infina.4:xihara en la 
lista y mis ahora que Se podría 
lailx4ragrao romo un elelnento 
sunly•rlies de lo que significa' 

• • Joaquin Dobladez y Rosa Torres 

PORTAVOZ DEL pf,  
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P asadas las siete y media de la tarde, 
tal y como habíamos concertado pre-
viamente vía telefónica, nuestro entre- 

vistado nos recibe en su despacho sito en el 
número dos del Boulevar de Gran Capitán. En 
un ambiente bastante distendido tiene lugar 
esta entrevista, en la que, casi a vuelapluma 
se van desgranando una plétora de datos, 
fechas, lugares, nombres, que intentaremos 
ordenar seguidamente. 

Hablar de la trayectoria vital de D. Joaquín 
Criado nos llevaría horas y horas, dado que 
ha sido muy intensa, pero sólo por resumir, 
diré que nació en 1942, en un pueblecito de 
la campiña cordobesa, de nombre San Se-
bastián de los Ballesteros, en el seno de una 

30 
familia cuyos padres dedicaron su vida a la 

docencia. De aquí que no nos extrañe que 
fuera la senda seguida por nuestro entrevis-
tado, tal y como tendremos oportunidad de 
comprobar. 

Con diez años, se trasladó a Córdoba, para 
entrar al internado del Colegio La Salle. En 
sus aulas estuvo durante seis años, exami-
nándose de PREU en la Universidad de Se-
villa en el Curso 1958-59. Superado el exa-
men, comenzó su formación universitaria en 
la Escuela Normal de Córdoba, donde obten-
dría el titulo de Profesor de Educación Ge-

neral Básica. A partir de aquí, sus pasos se 
encaminan a la capital del Reino. Allí le espe-
ra la Universidad Complutense. En sus aulas 
cursará primero la Licenciatura en Filología 
Románica (entre 1961 y 1966) y, a renglón 
seguido, el Doctorado (en 1974), obteniendo 
la calificación de 'Sobresaliente cum laude". 
Asimismo, completa su formación académi-
ca en la Escuela Social de la Universidad de 
Granada, donde obtiene el titulo de Gradua-
do Social, y en la Escuela Pericial de Comer-
cio de Córdoba, donde en 1981 obtiene el 
título de Perito Mercantil. 

Esta nutrida formación Intelectual le ha 
abierto las puertas de prestigiosas institucio-
nes, entre ellas Reales Academias españolas 
y extranjeras, tales como las de Córdoba, la 
de la Historia, la de Bellas Artes de Cádiz, 
Real Academia de Doctores, Accademia In-
temazionale 'Leonardo da Vinci' en Roma, 
International Academy of Sciencies and Arts• 
en California... 

Pregunta: Si le parece, D. Joaquín, dado que 
su curriculum es extensísimo y el tiempo del 
que disponemos es apretado, dedicaremos 
en exclusiva esta entrevista a su paso y sus 
vivencias en el Colegio la Salle. 

Respuesta: Por supuesto, me parece adecuado. 
Pero, por favor, tutéame. 

P: ¿Por qué la Salle? 
R: Querido Juan, bien sabes que en los años cin-
cuenta sólo se podía estudiar el Bachillerato en tres 
centros de la provincia: en la capital, en Cabra y en 
Peñarroya. Por entonces, la Salle se había traslada-
do desde el vetusto edificio de Cultura Española al 
imponente centro en la falda de la sierra. Mis padres 
decidieron hacer un esfuerzo para que yo pudiese 
estar de interno en La Salle, ya que conocían que 
aquí la pedagogía que se impartía era muy abierta. 

P: ¿Qué recuerdos tienes de aquellos 
años? 
R: Lo que más recuerdo de mí mismo es el com-
plejo de cateto y de pobre que me había creado. 

porque yo procedía de un pueblo pequeño. Es más, 
siempre he sido corto de carácter, pero he sabido 
imponerme poco a poco a esta situación. Por enton-
ces, habla pocos alumnos en La Salle que procedie-
ran de pueblos pequeños. Conmigo entró también 
nuestro paisano Joaquín Costa Bemi, al que, por 
cierto, le seguirían sus cuatro hermanos pequeños. 
Como sabes, todos eran sobrinos de D. Julián Costa, 
que era profesor de Filosofía. 

Pi ¿Fue fácil dejar la casa paterna y vivir de 
interno en un Colegio? 
R: La verdad es que al principio me costó adaptar-
me, pero he de confesarte que los seis años que 
pasé en La Salle fueron muy felices, muy intensos, 
vividos con plenitud. Una anécdota que recuerdo es 
que teníamos prohibido tener comida en las habita-
ciones, pero no por nada, sino porque en el come-
dor se comía muy bien, para lo que eran aquellos 
tiempos. 

P: Y del profesorado, ¿qué nos puedes con-
tar? 
R: Uy muchísimo -se de- de los que más y mejor 
recuerdo eran el Hermano Jerónimo (Primitivo) y el 
Hermano Francisco Julián. El primero era profesor 
de Latín y Lengua y el segundo era Licenciado en 
Ciencias Rsicas, por cierto. cosa poco frecuente por 
entonces: que los Hermanos tuviesen el titulo de 
licenciatura. Estos eran dos ardillas, estaban volca-
dos con los chavales, además eran unos excelentes 
pedagogos y unas autoridades en sus respectivas 
materias. 
Asimismo, recuerdo también al Hno. Domingo, na-
tural de la localidad giennense de Beas de Segura, 
que era el Director del Colegio. Y entre los seglares 
estaban D. Miguel Baena y D. Mariano Salich, este 
último de Belalcázar. Bueno, y no olvidaremos a 
nuestro paisano D. Julián Costa. 
En honor a la verdad, he de decirte que los Herma-
nos se partían literalmente el pecho en la prepa-
ración de los alumnos, sobre todo, se esmeraban 
en los exámenes de reválida y de Bachillerato. Aqui 
salían muy bien preparados. 

P: ¿Qué conservas de tu paso por el Cole-
gio a día de hoy? 
R: Hombre lo que más es que mis amigos de verdad 
los hice en La Salle y con ellos tengo una magnífica 
relación. Por cierto, que este año cumplimos nues-
tras bodas de oro, los cincuenta años de nuestra 
promoción. Además, conservo una buena relación 
con el Hermano José Luis Palmero, que entonces le 
conocíamos como el Hermano Benito. Pero, sobre 
todo, te diré que fui muy feliz en el internado, porque 
salíamos con mucha frecuencia acompañados por 
los Hermanos. Gozábamos de un ambiente bastante 
liberal en el internado, dentro de un orden, pero, en 
cualquier caso, más abierto que en otros centros. 
Tengo tan buen recuerdo que mi hija -y hoy día mi 
nieta-, han pasado por La Selle. de lo que estoy muy 
orgulloso. 

P: Por último, Joaquín, sabemos que eres 
un hombre muy ocupado, pero, si tuvieses 
que quedarte con alguna de tus ocupacio-
nes, ¿cuál sería? 
R: Para empezar, mi principal ocupación es que 
estoy jubilado y manda narices que ahora tengo me 
nos tiempo para mi y para mi familia que cuando 
estaba trabajando. Pero por centrarme en la pregun-
ta que me has hecho, te diré que soy Director de 
la Fundación PRASA , Director de la Real Academia 
de Córdoba, Presidente de los Cronistas Oficiales de 
España. y, en contra de mi voluntad, ganadero. Ya 
ves que no tengo tiempo de aburrirme. Sin embar-
go, he de hacerte una confesión: la dedicación más 
especial y a la que procuro dedicarle más tiempo y 
de la que estoy más orgulloso es la de ejercer de 
abuelo: mi nieta es lo más preciado que tengo. 

Entrevista a 
Joaquín 

Criado Costa 
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El "sacerdote financiero", Miguel Castillejo, el mismo que fuera presidente de Cajasur durante casi ' 

30 años, recibió ayer en el Real Círculo de la Amistad un emotivo y multitudinario homenaje con 

motivo de su 80 cumpleaños. Un reconocimiento de la sociedad civil organizado por una 

plataforma multidisciplinar compuesta por numerosas asociaciones. 

   

El agradecido cumpleaños de Castillejo 
Más de un millar de personas. 
entre las que se echó en falta a 
los representantes políticos e 
institucionales, acudieron ayer 
al Circulo de la Amistad para 
acompañar a Miguel Castillejo. 
don Miguel. el cura financiero o 
el ex jefe de la Caja de Ahorros. 
según quién lo defina. en el dia 
de la celebración de su 80 cum-
pleaños. que en realidad tendrá 
lugar el 19 de octubre. La fecha 
coincidía con otra efemérides, 
la del cuarto aniversario de 
aquella 'agridulce" despedida 
que Castillejo protagonizó el 8 
de julio del 2005. al abandonar 
su cargo al frente de Cajasur, 
una entidad a la que deseó "to-
do lo mejor. aunque confesó 
no echarla de menos: "Esa etapa 
está pasada. olvidada". indicó. 
Numerosas asociaciones cordo. 

besas, colectivos sociales. huma-
nitarios y culturales fueron los 
encargados de organizar el 
evento, en el que actuaron co. 
mo portavoces los responsables 
de Proyecto Hombre. la Asocia-
ción de Trabajadores Autóno-

mos. Adevida. Cruz Blanca, la 
Asociación contra el Cáncer o 
Recursos para la Humanidad. 
Impresionado por la cantidad 

de amigos y conocidas allí reu-
nidos, el sacerdote desplegó to. 
do su cariño y cercanía y se ins-
taló en la puerta del Circulo pa-
ra recibir a los invitados, a los 
que besó uno a uno mientras in-
tercalaba declaraciones a la 
prensa. 
El acto fue un ejercido de agra-

decimiento doble: "Gracias. gra-
cias a todos". repetía Castillejo, 
que reflexionó: 'agradecer es re-
cordar..." Seguro que los asisten-
tes también recordaban algo 
que agradecerle a él. 
En el Salón Liceo, caras conoci-

das de casi todos los ámbitos po-
sibles: Serafin Romero, presi-
dente del Colegio de Médicos. 
Ginés Liébana. pintor del grupo 
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Cántico. la  directora de Museos 
Municipales. Mercedes Valver. 
de. Francisco Castillero. presi-
dente de las peñas. el Defensor 
de la Ciudadanía, Francisco 
Carda Celebres. Malla Luisa 
Cobas. presidenta de la Asocia. 
ción Española Contra el Cáncer. 
Daniel Curda lbarrola. directi-
vo de El Corte Inglés. Joaquín 
Criado. director de la Real Aca-
demia. Antonio Campos. direc-
tor del Circulo Averroes, de la 
Asociación de Trabajadores 
Autónomos Lorenzo Amor pa. 
dre e hijo. el doctor Manuel Pe. 
ra. además de numerosos com-
pañeros de sacerdocio yto de Ca. 
jasur como Juan Moreno.. y no 
cito ni a la mitad de la mitad de 
los presentes. (Por cierto. que 
hasta un hermano de la familia 
Marichalar acudió al evento. in. 
estado por el propio Castillejo. 
según me contaron.) 
Tras la primera ronda de salu-

dos. dio comienzo el acto. pre-
sentado por Francisco de Pela-
do. quien desgranó a lo largo 
de sus intervenciones el curricu-
lum vitae del homenajeado. des 
de su ingreso en el seminario 
con 11 años a su etapa como cu. 
ra de pueblo o sus posteriores fa-
cetas en la Universidad y al frene 
re de Cajasur. Sobre el estrado. 
se fueron sucediendo amigos de 
Castillejo. Primero fue el presi-
dente de Ausbanc. Luis Pineda. 
I eses uno de los imprescindi• 
bles- l. al  que siguieron Mana 
Luisa Cobos («siempre le lleva-
mos en el corazóril• Manuel 
Clavero, es rector de la Univer-
sidad de Sevilla rC.astillejo es 
un cordobés universal") y Loren-
zo Amor Con hombre empren. 
dedor de los que ojalá hubiera 
michos"). Aunque la represen-
ladón política fue escasa y ma-
yoritariamente del PP. se dejó 
constancia de las cartas de felici. 
ladón de autoridades como el , 

 alcalde. Andrés Ora a. José An-
tonio Ruiz Almenara o Javier 
Arenas. y de autoridades celo 
siásticas corno Juan José AsenJo 
o Carlos Amigo o judiciales co. 
mo el presidente de la Audien. 
da Provincial. Eduardo Baena. 
Tampoco faltaron los regalos. 

la  mayoría placas y esculturas 
entregadas por más de una do. 
cena de entidades. y. por Ulti-
mo. el picadabis de rigor. en el 
que, más relajado. el homena-
jeado departió con los invitados. 
lástima que. con las prisas. me 
perdí la tarta.= 
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HOMENAJE Un millar de personas reconocen la labor del ex presidente de la caja 

Las ocho décadas de Castillejo 
El ex presidente de Cajasur agradece este acto que supone una clara expresión 
de su labor por la sociedad cordobesa "a la que me he entregado toda la vida" 

G. N. J. 

Más de un millar de personas, en-
tre las que se encontraban repre-
sentadas un centenar de asocia-
ciones, abarrotaban ayer el salón 
Liceo del Real Circulo de la Amis-
tad de la capital cordobesa para 
presenciar el acto de homenaje a 
Miguel Castillejo con motivo de su 
80 cumpleaños. A la cita asistieron 
numerosas personalidades del 
ámbito civil, religioso y militar, 
que comparten el mismo senti-
miento de admiración hacia la fi-
gura de Castillejo. En las primeras 
filas se encontraban, por ejemplo, 
el director de la Real Academia de 
las Letras y Bellas Artes de Córdo-
ba, Joaquín Criado, el Defensor de 
la Ciudadanía, Francisco García-
Calabrés, o el presidente del Cole-
gio de Médicos de Córdoba, Sera-
fin Romero. 

Desde el comienzo del acto ho-
menaje se sentía la emoción del 
momento en la sala. En la mesa Miguel CatIllejo rodeado de los representantes de la plataforma organizadora del evento.` r ` O '"'ne° ":41.' 
presidencial Miguel Castillejo se 
encontraba rodeado de los repre-
sentantes de las asociaciones y or-
ganizaciones que han formado la 
plataforma para llevar a cabo este 
evento: la Asociación de Trabaja-
dores Autónomos (ATA), Proyecto 
Hombre, Adevida, Cruz Blanca, la 
Asociación Española Contra el 
Cáncer y Recursos para la Huma-
nidad. 

Uno a uno fueron subiendo a un 
atril colocado en la parte izquier-
da de la sala para mostrar su reco-
nocimiento a Miguel Castillejo, 
logrando arrancar los aplausos 
de los asistentes. Uno de los que 
más ovaciones levantó fue el ex 
ministro de la UCD y presidente 
del Consejo Editorial del Grupo 
Joly, Manuel Clavero, quien con-
siguió emocionar al antiguo pre-
sidente de Cajasur al repasar su 
faceta como sacerdote, intelec-
tual y economista, con frases co-
mo "éste es un homenaje de la so-
ciedad civil que ha apreciado su 
tan notoria y valiosa labor en la 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 3 de julio de 2009. Pág. 15. 

lucha contra la droga, por la vida 
o por el desarrollo". Otro de los 
momentos para el recuerdo fue 
la lectura de algunas de las mu-
chas cartas enviadas por perso-
nas que no pudieron asistir, co-
mo la del alcalde de Córdoba, 
Andrés Ocaña, o el arzobispo 
coadjutor de Sevilla y adminis-
trador Apostólico de Córdoba, 
Juan José Asenjo. 

Al final del acto llegó el mo-
mento más esperado, el discurso 
de Miguel Castillejo. Totalmente 
emocionado hizo un resumen de 
su vida, desde su nacimiento en 
Fuente Obejuna, su etapa de pá-
rroco en Hornachuelos, hasta su 
presidencia de Cajasur. Pero en 
todo momento quiso mostrar su 
agradecimiento a todos, tanto a 
los organizadores como a los 
asistentes al evento, a quienes les 
confirmó que seguirá hasta el úl-
timo momento de su vida entre-
gándose a Córdoba y a todos sus 
ciudadanos. Imagen de los asistentes durante el acto. 
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►  Carlos Vega y el rector, José Manuel Roldán, quien le impuso la insignia de Abderramán III. 

PROGRAMA PRESHCO DE COOPERACIÓN DOCENTE INTERNACIONAL 

La UCO distingue al ex director 
del plan de Estudios Hispánicos 
O Carlos Vega recibe la 
insignia de Abderramán 
III en homenaje a su labor 

II 	.RL  
CÓRDOBA 

Una amplia representación de la 
comunidad universitaria cordo-
besa, encabezada por el rector, 
José Manuel Roldán, se sumó 
ayer al acto de reconocimiento 
de la UCO a Carlos Vega, quien 
durante una década ha estado al 

frente -con entusiasta aunque 
intermitente dedicación- del 
Programa de Estudios Hispáni-
cos en Córdoba (Preshco). Tras 
imponerle la insignia de Abde-
rramán III, el rector destacó la 
creciente presencia en la ciudad 
de universitarios norteamerica-
nos, "los mejores embajadores 
de Córdoba en EEUU". Y tuvo 
cálidas palabras de elogio hacía 
el homenajeado, que se reincor-
porará a su cátedra de Literatura 
Española del Wellesley College 

de Boston, sin abandonar el co-
mité ejecutivo de la Asociación 
de Programas Universitarios 
Norteamericanos en España. 
Vega, por su parte, recordó los 

afectos aquí cosechados ante el 
auditorio que llenaba el salón 
mudéjar del Rectorado -entre el 
que se hallaba Joaquín Criado, 
director de la Academia, a la que 
el hispanista pertenece-. Y acabó 
por augurar un prometedor fu-
turo de la UCO en los estudios 
internacionales. a 
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La Fundación Prasa 
celebra su décimo 

aniversario 

La Fundación Prasa cele-
bró el pasado día 8 de junio 
un acto conmemorativo del 
décimo aniversario de su 
constitución en un evento 
que congregó una amplia re-
presentación de la política, 
la empresa, la sociedad, la 
Real Academia y la Univer-
sidad de Córdoba. 

La asistencia social, la 
cultura y el deporte confor-
man la columna vertebral 
de esta institución, bajo la 
dirección de Joaquín Criado 
Costa, si bien es cierto que 
en los últimos tiempos de 
crisis, las actuaciones de la 
fundación han estado diri-
gidas a cubrir necesidades 
de índole social. 

Gracias a la fundación 
han salido a la luz en los úl-
timos años unos 40 libros. 
La institución custodia 
también más de una docena 
de lienzos de Julio Romero 
de Torres adquiridos en va-
rias subastas, convirtiéndo-
se en una de las colecciones 
privadas más importantes 
del país. 

El principal reto de la 
fundación de cara al futuro 
es encontrar una sede que 
cuente, entre otros espacios, 
con auditorio, sala de expo-
siciones y biblioteca. Entre  

los proyectos vigentes más 
destacados se encuentran la 
Cátedra Prasa de Empresa 
Familiar, dirigida por José 
Javier Rodríguez Alcaide, y 
el Museo Prasa Torrecampo, 
con Juan Bautista Carpio 
Dueñas como director. 

Durante su intervención 
en el acto, Juan Carlos Ro-
mero González, secretario 
del Patronato de la Funda-
ción Prasa y vicepresidente 
del Grupo Prasa, destacó la 
naturaleza filantrópica con 
la que este grupo empresa-
rial creó la fundación. 
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► RECEPTIVOS 	 ►  OTRA CATEGORÍA 
Vamos a estudiar con cariño la I 'Nosotros somos *sui generif y no 
entrada en el patronato. caer:quepa estarnos dentro de las categorías 
lo veremos 071 septieminr" I que Mm ja la fundación" 

Lus 

CABRERA 
DIRECTOR REL INST. CAJA RURAL 

► NEGOCIACIÓN 
"Entra& grandes entidades y 
dependiendo del peso especifico creo 
que mucha gente va a negociar su 
acceso a la fundación - 

frases 

Francisco latido. Isabel Ambrosio. Andrea Ocaña y Jose Manuel Roban 

Javier 

CAMPOS 
GE311ME SCCEGAS CAMPOS 

► NO ENTRARAN 
*Es mejor para nosotros seguir 
organizando actos desde dentro, 
aunque no sumos a entrar como 
peinaos en !afinaba-kin' 

► INTERESES 
Se han acordado de las otras 
entidades cuando han tenido la 
necesidad de ellas' 

1-.1mgo& , 
MARTIN RUBIO 
DIRECT FUN/SANO1E2 RAMADE 

► MEDITACIÓN 
Vivimos tiempos delicados y las 
propuestas hay que meditarlas. 
aunque predisposición siempre 
hemos tenido 

CRIADO 
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ACCESO DE NUEVOS PATRONOS 

Varias entidades cordobesas sopesan su 
entrada en la fundación de la capitalidad 
O Ocaña se muestra 
"encantado" ante la 
posibilidad de las 
incorporaciones 

O El rector dice que 
"desde el principio 
estaba pensada la 
apertura" 

ivoovioPOOR1GUFS 

/ arias entidades conlobe- 
sas sopesan ya su entra- 
da en la Fundación C,óri. 
doba Ciudad Cultural 

temo nuevos patronos de pleno 
derecho. si bien el patronato de 
dicha fundación tendrá que cur-
sarles una invitación fonnal pa-
ra el acceso tras la aprobación el 
pasado luna de las normas re-
guladoras de la participación en 
la institución. El alcalde de Cór-
doba. Andrés Ocaña, se mostró 
ayer "encamado" ante la posibi-
lidad de que otras entidades y 
empresas puedan incorporarse 
al patronato que en la actuali-
dad está compuesto por la Junta. 
la Universidad, el Ayuntamiento 
y la Diputación. Por su parte, 
José Manuel Roldán, rector de la 
Universidad cordobesa, mani-
festó que "desde el principio es-
taba pensado y formulado que el 
patronato se abriera a otros os 
ganismos". Explicó que "es enoe 
memente positivo dar cabida a 
todas las instituciones'. Sobre 
los precios de la incorporación 
dijo que 'pensamos que no es 
un esfuerzo especial y en el caso 
de grandes empresas bancarias, 
cajas y grandes fundaciones tam-
poco lo es". 
El director de la Famdación Ca-

jasur. José Rafael Rich, mani-
festó sobre la posibilidad de ea 
dar a formar parte de la Funda-
ción Córdoba Ciudad Cultural 
que 'vamos a estudiarlo, pues es-
tamos receptivos, y en su mo-
mento daremos una contesta-
ción'. 
Yacente Serrano, presidente de 

la comisión de Cultura de CECO. 
explicó a este periódico que tan-
to la junta directiva como el co- 
mité ejeakivo de la Confedera-
dón de Empresarios de Córdoba 
estudiará la propuesta de la fun-
dación de la capitalidad. aun-
que "ahora vamos a esperar a 
ver qué nos dicen, aunque está 
claro que CECO es un ente sin 
ánimo de lucro'. 
Joaquín Criado Costa, director 

de la Fundación Peasa y de la 
Real Academia. manifestó en re-
lación a la entidad particular 
que representa que "eso lo ten-
drá que decidir el comité de 

nuestra fundación. aunque yo 
personalmente opino que se han 
acordado de las entidades cuan-
do han tenido necesidad de 
ellas'. Sobre la Academia dijo 
que "deberíamos estar. pero si la 
cantidad que piden es asumible, 
estaremos. y si no. pues nada". 
El director de relaciones institu-

cionales de la Fundación Caja 
Rural, Luis Cabrera, declaró ayer 
a este periódico tras conocer la 
noticia de la ampliación de pa-
tronos que "a nosotros nos pare-
ce bien que se abra el abanico y 
es posible que colaboremos, aun-
que no se cómo lo haremos. 
pues eso lo tendrán que decir 
nuestros propios patronos". 

El gerente de Bodegas Campos 
y de la Fundación del mismo 
nombre. Javier Campos. dijo que 
tienen intención de seguir 
ciando actos como el que se llevó 
a cabo sobre la cultura polaca re-
eiememente. Explicó que "nos. 
cros estantes en esa linea de or-
ganizar eventos". 
Por su parte. el director de la 

Fundación Sánchez Ramade. 
Luis Miguel Martín Rubio, de-
ciará ayer a este periódico que 
'Sánchez Ramade. desde 'hace 
tiempo, orienta sus actuaciones 
culturales con vista a apoyar la 
capitalidad cultural'. Recordó 
sus aportaciones a la restaura-
ción del Custodio San Rafael y la 
urna del Santo Sepulcro de Córi-
doba. Dijo que 'también hemos 
colaborado en la publicación del 
libro Córdoba, ciudad eterna y 
nuestra predisposición siempre 
ha sido de apoyo para conseguir 
que Córdoba sea capital cultural 
de Europa en el 2016". En rela-
ción a la entrada en el patrona-
ro, aclaró Martín que 'eso lo ten-
dremos que estudiar, valorar y 
ver las modalidades.' m 

NEMZMIll 

ANTONIO 

RODRIGUEZ go. 

La igualdad 
Las entidades cordobesas es-
peran que la Fundación Cór-
doba Ciudad Cultural les mii-
que por qué habrá patronos 
que estén sentados en la roo-
se cuyo coste de entrada es 
de 20.000 euros anuales y el 
patrono vecino tenga que pa-
gar 160.000 por ocupar un 
sillón similar. Aunque las res-
puestas de tos consultados 
han sido muy diPianaticas, la 
trastienda hierve un poco Por-
que desean igualdad. De roo- 
mento esperan que la funda-
ción los Invite a participar. 
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